
Вчера в высших эшелонах власти прозву-
чали предложения приравнять высказывания 
серийного убийцы Дмитрия Виноградова к экс-
тремистским. Тогда они будут подпадать под 
Закон об экстремизме, и СМИ уже не смогут 
предавать огласке детали подобных преступле-
ний, а также обращения преступников и прочее 
их «наследие» в соцсетях.

Власти думают ровно на шаг вперед.
Их предложения исходят из того, что превра-

щение потенциальных террористов в реальных 
зависит от информации, которую те получают 
из внешнего мира.

Если потенциальный террорист узнает под-
робности теракта, совершенного по идейным 
соображениям каким-нибудь виноградовым, у 
него может появиться желание: 1) совершить 
аналогичное преступление по таким же сообра-
жениям; 2) совершить по таким же соображениям 
другое преступление, еще ужаснее. При этом 
он учтет ошибки предшественника, а его идей-
ные последователи получат еще один стимул к 
действию. Поэтому не надо им ничего знать про 
теракты. Чем меньше они знают — тем меньше 
воспаляются их и так нездоровые мозги. 

Для граждан, имеющих здоровые мозги, 
свободные от «идей», информация о терактах, 
по логике властей, не опасна. Им в принципе 
можно ею владеть. Но поскольку МВД не в со-
стоянии выделить потенциальных террористов 
из всего населения и только им перекрыть доступ 
к информации о преступлениях и преступниках 
типа Виноградова, перекрывать придется всем 
поголовно. На этом «шаг» завершается.

Смысл в нем, безусловно, есть. Людей с 
неустойчивой психикой и извращенными пред-
ставлениями о жизненном устройстве, которые 
порождают экстремистские идеи, у нас очень 
много. А медицина настолько слаба, что нечего 
даже думать о том, чтоб их как-то выявлять и 
заставлять пить таблетки. Поэтому шаг видится 
единственным, хотя и не очень надежным спосо-
бом предотвращать их от «закипания». 

Но любая «одношаговая» стратегия всегда 
имеет оборотную сторону. 

В данном случае ее недостаток в том, что она 
вредит интересам здоровых людей. Здоровым-то 
людям, наоборот, нужно знать о том, что тво-
рится вокруг. Иметь об этом самое ясное пред-
ставление. Иначе они просто не смогут успешно 
противостоять новым виноградовым, если те 
вдруг возникнут в дверях — в разгрузке и с ав-
томатом наперевес.

Возможно, у нас гораздо больше психов, 
чем на Западе, а полицейские гораздо меньше 
скованы законами. Но там у властей не возникает 
подобных предложений. 

Бойня на острове Утойя, учиненная Брейви-
ком, освещалась в западных СМИ подробнейшим 
образом. И вовсе не затем, чтоб 
удовлетворить любопытство 
обывателей. 

Читайте 3-ю стр.

■ ГА ЛИНА БАГИРОВА изучает детей-
экстрасенсов в новом телешоу. «МК-Бульвар» 
проник за кулисы проекта и выяснил, на 
что способны юные обладатели шестого 
чувства.

■ МИШЕЛЬ ТЕЛО стал настоящим музыкальным 
героем сезона, а его легкомысленные песенки 
перевернули все чарты. «МК-Бульвар» погово-
рил с бразильцем о футболе, новой квартире 
и перспективах на вторую свадьбу.

■ А ТАКЖЕ: Анна Семенович кормит звезд пиро-
гами, Эвелина Блёданс превращается в про-
изведение искусства, Брэд Питт приглашает 
лечь в свою кровать и многое другое.
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ПУБЛИЧНОЕ ПОКАЯНИЕ ДМИТРИЯ ПЕВЦОВА

СМЕРТЕЛЬНО 
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Читайте 7-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

КАК БУДЕТ РАЗВИВАТЬСЯ  
НОВАЯ МОСКВА?
ВЛАДИМИР РЕСИН:  
«Нельзя допустить, чтобы 
присоединенные территории 
застраивались многоэтажным жильем»

ВОЕННЫМ ВОЗВРАЩАЮТ 
МЕДИЦИНУ
Новый министр обороны зачищает 
«авгиевы конюшни» Сердюкова

Юлия  
КАЛИНИНА 

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ  
ТЕМА

КОРРУПЦИЯ 
СВЕРХУ ДОНЕЛЬЗЯ
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ПОДПИСКА НА «МК» 
 В МАГАЗИНАХ  

«МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»!
Подробности на 12-й стр.

Их обманом заманили в Москву, якобы на заработ-
ки, где они годами пахали на своих хозяев от рассвета 
до рассвета. Работали без выходных, получая за труд 
лишь тарелку пресной лапши, которую запрещалось 
даже посолить, а съесть полагалось за одну минуту. 
Их избивали за любую, чаще надуманную провинность. 
Особенную радость душегубам доставляло, когда 
провинившимся ломали пальцы. А еще их насиловали, 
а потом отбирали их детей, пусть даже и рожденных 
от такой «любви». Они — бывшие рабыни из магазина 
в московском микрорайоне Гольяново. Сейчас они 
освобождены, но свободными себя по-прежнему не 
чувствуют — им звонят, угрожают расправой, пытают-
ся договориться. А правоохранительные органы тем 
временем, похоже, стараются, чтобы мучители этих 
людей так и остались безнаказанными.

Читайте 7-ю стр.

ЛИЧНЫЙ МАРШ УДАЛЬЦОВА

В понедельник вечером активисты 
протестного движения обсудили пред-
стоящий «Марш миллионов». Его реши-
ли провести 8 декабря, отметив таким 
образом годовщину последней волны 
массовых протестов. В обсуждении ак-
ции приняли участие оппозиционеры 

и гражданские активисты, которые не 
являются членами координационного 
совета оппозиции. Единственным «на-
родным избранником» на встрече стал 
Сергей Удальцов, который и был ини-
циатором собрания. 

Читайте 2-ю стр.

КС оппозиции пока не поддерживает  
марш 8 декабря

ДЕТЕЙ ЗАЩИТЯТ  
ОТ «РУССКОГО БРЕЙВИКА»

«Если дядя с пистолетом 
вдруг ворвется в твою дверь, 
ты скорее ложись на пол и сло-
вам его не верь». Примерно 
такие стишки будут учить ма-
лыши в детских садиках. Де-
тей станут учить тому, что де-
лать, если тебя взял на мушку 
такой, как Андерс Брейвик или 
Дмитрий Виноградов. С дру-
гой стороны, массовых убийц 
приравняют к террористам и 
запретят публиковать их об-
ращения в СМИ, а странички 
в соцсетях заблокируют. Как 
власти намерены предотвра-
тить повторения кошмара — 
выяснил «МК».

Читайте 3-ю стр.

МВД прорабатывает специальные меры  
для охраны граждан в связи с бойней  

в московском офисе

Но полиции, похоже,  
до этого нет никакого дела

В МОСКВЕ  
НАКРЫЛИ  

МАФИЮ

РАБОВЛАДЕЛЬЦЕВ

ОДИН БИЛЕТ 
 НА ВСЮ МОСКВУ

Стоимость проезда в общественном 
транспорте в Москве не вырастет как ми-
нимум до апреля 2013 года. При этом па-
раллельно существующим тарифам будут 
вводиться новые билеты — комплексный 
(одна поездка на метро и безлимитные по-
ездки на наземном транспорте в течение 90 
мин.), универсальный (со сроком действия 
90 дней) и туристический (неограниченное 
число поездок на всех видах транспорта в 
течение одного дня). В мэрии уверены, что, 
«распробовав» эти предложения, большин-
ство пассажиров захотят воспользоваться 
новым тарифным меню. 

Читайте 4-ю стр.

В 2013-м столицу 
можно будет объехать, 

пользуясь единой 
транспортной картой 

Михаил ДЕЛЯГИН, 
экономист,

директор Института 
проблем глобализации
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Артист просит 
прощения  
у журналистов.  
А мы —  
у артиста
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Рожок от карабина, изъятый  
на месте бойни в офисе в Москве.

Вход в подвал магазина,  
где держали рабов.

Тажинар Аширова 
освободила своего внука, 
4-месячного Нурсултана 
и сына золовки Бахыта.

НАЧИНАЮЩЕГО ПАРКУРЩИКА ОТДАЛИ СМЕРТИ ДРУЗЬЯ
На глазах дру-

зей упал в субботу 
с верхнего этажа 
заброшенного зда-
ния девятикласс-
ник Сергей Голик 
из подмосковного 
Протвино. Если бы 
приятели не сбежа-
ли в панике с места 
происшествия, то, 
вероятнее всего, 
его удалось бы 
спасти. 

Как стало известно «МК», 
15-летний Сергей, ученик 
местной гимназии №4, в 
субботу после уроков вышел 
из учреждения вместе с не-
сколькими однокласcниками. 
По словам охранника гимна-
зии, компания сразу направи-
лась в сторону заброшенной 
стройки в Заводском про-
езде. К слову, сейчас среди 
протвинских тинейджеров 
наблюдается повальное 
увлечение паркуром — искус-
ством преодоления разных 
препятствий. Судя по всему, 

подростки плани-
ровали заняться 
им вдали от по-
сторонних глаз. 
Как говорят одно-
классники, Сергей 
интересовался 
паркуром, хотя 
особо рьяно им и 
не увлекался, так 
как много времени 
проводил в школе 
и на тренировках в 
Федерации футбо-

ла Протвино. 
В какой-то момент Сергей 

оступился и упал с третьего 
этажа. Он получил тяжелые 
травмы, но был еще жив. Дру-
зья, увидев, что случилось, 
перепугались и убежали. Так 
как это место пустынное, то 
Сергея нашли лишь спустя 
сутки ученики этой же гимна-
зии. К этому времени школь-
ник уже скончался. Медики 
считают, что не последнюю 
роль в плачевном исходе сы-
грали и минусовые темпера-
туры в ночь на воскресенье 

— тяжело раненный тинейд-
жер замерз, и его силы в борь-
бе за жизнь иссякли.

На место ЧП съехались все 
оперативные службы города. 
Версию об убийстве следова-
тели опровергли сразу. Сна-
чала они подозревали, что 
это, возможно, суицид, но при 
разговоре с родными и дру-
зьями это не подтвердилось. 
Позже удалось пообщаться с 
одним из свидетелей инци-
дента, который и поведал про 
несчастный случай. 

По словам педагогов, Сере-
жа был отличником и всеоб-
щим любимцем. Многие его 
друзья разместили у себя на 
социальных страничках фо-
тографию в память о нем и 
теплые слова. В Федерации 
футбола Протвино тоже царит 
траур — по словам тренера 
Николая Дрынова, Сергей 
был одним из лучших юных 
футболистов. Он занимался 
спортом три года, его коман-
да участвовала в областных 
соревнованиях.

ОТЕЦ ПЕДОФИЛА КАЗНИЛ СЕБЯ ЗА ПОСТУПКИ СЫНА 
Отец извращенца, надру-

гавшегося в октябре над ма-
ленькими братом и сестрой, 
был найден на днях мертвым 
неподалеку от подмосковно-
го Хотькова в Сергиевом По-
саде — следователи рассма-
тривают версию суицида. 

Ранее «МК» уже сообщал о 
33-летнем педофиле Викторе 
Кузнецове, бывшем боксере. 
Местные жители давно по-
няли, что у экс-спортсмена 
«съехала крыша», но так 
как он был относительно 
безобиден, не трогали его. 
Несколько раз Виктор при-
ставал к школьницам с по-
шлыми предложениями, 
прилюдно обнажался и т.д. 
Недавно на глаза боксеру по-
пались 10-летняя девочка и 
ее 8-летний брат. Они про-
живали неподалеку от извра-
щенца, и визуально он был им 
знаком. Обманом он заманил 
их к себе домой, где раздел 
и сам полностью обнажился. 
К счастью, Виктор дал лишь 

волю рукам, но дальше этого 
дело не зашло. Сначала дети 
по просьбе негодяя не хотели 
рассказывать матери о слу-
чившемся, но потом выложи-
ли все как на духу. Кузнецова 
задержали, а следствие до-
билось его ареста.

После происшествия с 
сыном 62-летний Евгений 
Кузнецов был сам не свой. 
Несколько раз он обращался 
к знакомым с риторическим 
вопросом: «Как пережить этот 
позор?» 8 ноября Евгений Куз-
нецов возвращался домой от 
знакомого и предупредил об 
этом родных. Но потом связь 
с ним пропала, а на следу-
ющий день обеспокоенная 
семья нашла неподалеку от 
реки Воря брошеную машину 
Кузнецова-старшего, деньги 
и документы были на месте. 
Местные жители доброволь-
но решили прочесывать близ-
лежащую территорию, но это 
было сложно сделать, так как 
из-за дождей река вышла из 

берегов и часть территории 
была затоплена. К понедель-
нику вода сошла, и в тот же 
день нашли тело мужчины. 
Из его карманов ничего не 
пропало, а следов насилия на 
теле не нашли. До вскрытия 
эксперты не рискуют делать 
окончательные выводы. Но 
основная версия случивше-
гося — самоубийство. Еще 
одна версия — несчастный 
случай. Но это менее вероят-
но, так как вряд ли пенсионер 
внезапно решил поплавать в 
малознакомом месте в сере-
дине ноября.

Евгений Кузнецов длитель-
ное время работал препода-
вателем физкультуры в хоть-
ковской школе. Ушел из нее 
совсем недавно — годы берут 
свое. В поисках пропавшего 
принимали участие многие 
его бывшие ученики.

По заявлению пресс-
службы ГСУ СКР по области, 
уголовное дело пока не воз-
буждено.

ЕВДОКИЮ ГЕРМАНОВУ СДЕЛАЛИ 
ПЕШЕХОДОМ ДО ВЕСНЫ

Пользоваться обществен-
ным транспортом теперь при-
дется заслуженной артистке 
России 53-летней Евдокии 
Германовой. Во вторник Ми-
ровой судебный участок №384 
Мещанского района столицы 
лишил актрису водительских 
прав за езду по трамвайным 
путям. 

Как уже писал «МК», ин-
цидент произошел в Прото-
поповском переулке в конце 
октября, когда ведущая ак-
триса «Табакерки» на своем 
внедорожнике Mitsubishi 
Outlander ехала в сторону 

проспекта Мира. Германова 
решила обогнать трамвай. 
Она смело выехала на трам-
вайные пути встречного на-
правления и сразу же попала 
в поле зрения сотрудников 
ГИБДД. Стражи порядка со-
ставили протокол о наруше-
нии ПДД и отобрали права.

Во вторник на судебном 
заседании Германова по-
просила о снисхождении. За 
нарушение ей грозило лише-
ние прав до полугода. Однако 
мировой судья лишил ее воз-
можности управлять авто на 
4 месяца. 

ЗИМА НАЧНЕТ ПРИХОДИТЬ  
В СТОЛИЦУ ПО НОЧАМ

Гололедицу и мокрый снег 
принесет в Московский реги-
он на этой неделе атлантиче-
ский циклон, но к выходным 
у нас должна установиться 
довольно комфортная, почти 
зимняя погода.

   Как сообщили «МК» в Ги-
дрометцентре РФ, до пят-
ницы будет не по-ноябрьски 
тепло — до +7 в дневное вре-
мя суток. Однако этот пока-
затель далек от теплового 
рекорда — история знала и 
10-градусное потепление в 
середине ноября. В четверг 
ночью ожидается +1...+3 гра-
дуса, днем +4...+6. В пятницу 
теплый атмосферный фронт 
уступит место циклону, 

который придет с Атлантики. 
Он принесет сильный ветер 
— до 17 м/с. Однако суточно-
го хода, выражаясь языком 
метеорологов, в этот день не 
будет, а именно — и ночная, 
и дневная температуры бу-
дут одинаковыми — +1...+3 
градуса. К выходным столбик 
термометра в ночное время 
опустится до -4 градусов, 
дневная температура будет 
колебаться в районе 0...+5 
градусов. Что же касается 
начала следующей недели, 
в понедельник, 19 ноября, 
лишь на несколько градусов 
потеплеет ночью, в светлое 
время суток ожидается также 
0...+5 градусов.

МИМО КВАРТИР РОДНЫХ 
СЕРДЮКОВА МОЖНО БУДЕТ 

ЕЗДИТЬ ТОЛЬКО В ОДНУ СТОРОНУ
По Молочному переулку в 

центре Москвы планируется 
организовать одностороннее 
движение.

Как рассказали «МК» в Цен-
тре организации дорожного 
движения столицы, сейчас 
столичные власти рассма-
тривают возможность одно-
стороннего движения по Мо-
лочному переулку, который 
располагается в районе так 

называемой «золотой мили» 
— между Остоженкой и Пре-
чистенкой. Предполагается, 
что водители поедут по нему 
от Коробейникова переулка 
до Бутиковского переулка.
Напомним, что именно в Мо-
лочном переулке владеют 
несколькими квартирами 
родственники бывшего ми-
нистра обороны Анатолия 
Сердюкова.

ПЬЯНЫЙ СЕРЖАНТ ПРОВЕРИЛ 
АВТОМОБИЛЬ НА ПРОЧНОСТЬ, 

СБИВ ДРУГОГО ВОДИТЕЛЯ
Пьяный сотруд-

ник столичного от-
деления полиции 
«Рублево» в поне-
дельник сбил на 
обочине 40-летнего 
москвича. С тяжелой 
черепно-мозговой 
травмой, ушибами и 
переломом ноги по-
страдавший достав-
лен в больницу. 

Как стало извест-
но «МК», ДТП случилось вече-
ром на первом километре Ру-
блевского шоссе, сразу после 
МКАД. Старший сержант по-
лиции 28-летний Максим Ше-
пелев, будучи под градусом, 
не справился с управлением 
своим китайским автомоби-
лем Chery A-21 и сбил мужчи-
ну, который за несколько се-
кунд до аварии покинул свой 
Ford Focus, чтобы приобрести 
канистру незамерзающей 
жидкости. После столкнове-
ния автомобиль полицейского 
продолжил движение и снес 
стенд с «незамерзайкой», а 
затем протаранил припарко-
ванный рядом Range Rover — в 
машине, к счастью, не было 
водителя.

При оформлении 
ДТП сотрудники 
ГИБДД были вы-
нуждены пристег-
ну ть виновника 
происшествия на-
ручниками. Стар-
ший сержант вел 
себя вызывающе 
и всячески ослож-
нял работу коллег. 
У Шепелева оказа-
лось удостоверение 

старшего сержанта ОМВД 
«Внуково». Но выяснилось, что 
ряды сотрудников этого око-
лотка он покинул полтора года 
назад, по переводу. С весны 
2012 года он стал сотрудником 
отделения полиции «Рубле-
во», нареканий по службе или 
претензий со стороны руко-
водства не имел. А несколько 
месяцев назад приобрел себе 
китайскую иномарку. 

— Над ним еще шутили, что 
«китайцы» в случае аварии 
рассыпаются, — рассказал 
один из коллег Шепелева, 
— но судя по тому, что он не 
пострадал, автомобиль не-
плохой, как говорил Макс, 
нормальное соотношение 
цены и качества.

МЕТРОПОЕЗДА ПОПРОСЯТ  
НЕ ШУМЕТЬ ВБЛИЗИ МГУ

Московские метростроев-
цы прислушались к мнению 
профессуры МГУ, которая 
опасается, что строительство 
станции «Ломоносовский про-
спект» может разрушить зда-
ние одного из научных инсти-
тутов главного вуза страны.

Как сообщили «МК» в Де-
партаменте строительства, 
проект прокладки линии 
метрополитена до «Ломо-
носовского проспекта», как 
и проект сооружения самой 
станции, одобрен специа-
листами. Он соответствует 
всем санитарным нормам и 
нанести вред окружающим 
зданиям не должен. Однако 
ряд членов преподаватель-
ского состава из Университета 
имени Ломоносова все равно 
обеспокоены предстоящим 
строительством. По  мнению 
ученых,  Институт механики 
МГУ может пострадать от ви-
брации, которая возникнет 
при строительстве метро (в 
научном учреждении имеют-
ся высокоточные приборы, и 
вибрация для них губитель-
на). Тем более что станция 

«Ломоносовский проспект» 
— мелкого заложения, а сам 
тоннель, который поведет к 
ней, проложат поблизости 
от здания. Кроме того, ви-
брацию могут создавать от-
ъезжающие и приезжающие 
поезда.

Сотрудники департамента 
откликнулись на обеспокоен-
ность профессуры. И провели 
тестовые замеры вибрации 
на станциях «Новогиреево» и 
«Новокосино». На основе этих 
расчетов будет спроектирова-
на оригинальная система сни-
жения вибрации и на будущей 
станции «Ломоносовский про-
спект». Что конкретно будет 
представлять собой эта систе-
ма — пока не ясно. Возможно, 
метростроевцы воспользуют-
ся своим же опытом: с похожей 
проблемой они сталкивались 
на перегоне «Кропоткинская» 
— «Библиотека имени Лени-
на» (там вибрация угрожала 
Музею изобразительных ис-
кусств). Специалисты строи-
тельного ведомства опреде-
лятся с конкретным решением 
в ближайшие 3–4 недели.

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕФОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С жИТЕЛЯМИ ГОРОДА
Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00–16.00): Депар-

тамент транспорта и развития дорожно-транспортной инфра-
структуры города Москвы. Префектура ЗелАО.

☎

ГАИШНИКИ ОПЕРЕДИЛИ ДРУГИХ 
ПОЛИЦЕЙСКИХ ПО ВЗЯТКАМ

Своеобразный рейд по рос-
сийским отделениям внутрен-
них дел провели сотрудники 
прокуратуры. И, как оказа-
лось, полицейские почти всех 
регионов, исполняя законо-
дательство об администра-
тивных правонарушениях, не 
только регулярно нарушали 
права граждан, но и подвер-
гали их жизнь опасности.

Так, поддерживая «палоч-
ную систему», полицейские 
Саратовской области за-
водили административные 
дела в отношении... трупов. 
А в Волгоградской области 
дети привлекались к адми-
нистративной ответственно-
сти без решения комиссий по 
делам несовершеннолетних. 
В Пензенской области среди 
полицейских были выявлены 
мастера по подделке прото-
колов об административных 
правонарушениях. В итоге в 
отношении полицейских сей-
час возбуждены и расследу-
ются 39 уголовных дел.

С р а в н и т е л ь н о б о л е е 
мелкие правонарушения, 
а именно: неправильно 
оформленные протоколы и 
постановления или поздно 
направленные в суды дела 

— были выявлены почти во 
всех регионах.

Как выяснили прокуроры, 
привлекаемым к ответствен-
ности по административным 
делам никто не спешил разъ-
яснить их права и обязанно-
сти, не учитывал смягчающие 
обстоятельства, не вручал ко-
пии постановлений, а дела за-
частую рассматривались по 
истечении сроков давности. 

Кроме того, задержание 
полицией во многих регионах 
может обернуться серьезным 
заболеванием, выяснили 
прокуроры. Так, к примеру, 
в Красноярском крае в ИВС 
вместе с задержанными за 
административные право-
нарушения сидели «больные 
опасными инфекционными 
заболеваниями, страдающие 
наркоманией».

Первенство в правонару-
шениях за собой удержива-
ют сотрудники Госавтоин-
спекции. Как правило, это 
нарушения коррупционной 
направленности.

По итогам проверки Гене-
ральной прокуратурой Рос-
сийской Федерации мини-
стру внутренних дел внесено 
представление.

Максим 
Шепелев.

Сергей Голик.



Выборы в КС оппозиции сопрово-
ждались активными обсуждениями 
и информационными баталиями. 
Про КС с завидной регулярностью 

писали даже на официальном сайте «Единой 
России» и говорили на федеральных каналах. 
Однако после того, как выборы состоялись, КС 
резко покинул информационное поле. Состоя-
лось первое заседание, выпущено первое заяв-
ление о консолидации сил в поддержку политза-
ключенных — и на этом работа новоизбранного 
оппозиционного органа остановилась. Когда 
на заседании Сергей Удальцов поднял вопрос 
о проведении нового «Марша миллионов», мне-
ния разделились. Часть членов КС согласились 
с необходимостью проведения акции, другие 
отнеслись к этой инициативе скорее отрица-
тельно. Позицию последних пояснил «МК» один 
из лидеров «Солидарности» — Илья Яшин:

— Удальцов хочет провести акцию во что бы 
то ни стало и имеет на это право. Любой избран-
ный член КС волен устраивать свои мероприятия, 
но нужно реально оценивать ситуацию. Я не ду-
маю, что ему удастся собрать много людей.

— Какие у вас аргументы против про-
ведения очередного марша?

— У меня, как и у многих, есть ощущение, 
что с маршами зачастили. Люди целый год ре-
гулярно выходили на акции и испытывают эмо-
циональную усталость. Это не значит, что те, 
кто не выйдет на новый марш, разочаровались 
в протестном движении, просто нужно дать лю-
дям передышку и, возможно, предложить новый 
формат мероприятия.

— То есть акция в декабре состоится, 
но в ином формате?

— Это мы еще будем обсуждать с членами 
КС и выносить на общее голосование. Чтобы было 
понятно, о каком формате идет речь, вспомните, 
например, «белый круг» в прошлом году.

— Вы считаете, что «народный оргкоми-
тет» имеет право на существование? Есть 
ли шанс, что он перехватит организационную 
инициативу у КС?

— Можно организовать хоть «народный», 
хоть «вселенский» оргкомитет, но нужно пони-
мать, что по-настоящему народным и легитимным 
является только КС, за который проголосовали 
90 тысяч человек. Удальцов известен манерой 
анонсировать акции, не согласовав их с осталь-
ными, а потом всем приходится соглашаться, 
чтобы не провоцировать лишних скандалов. Если 
он сейчас надеется «продавить» членов КС, то у 
него это не выйдет. Там собралось 45 человек 
со своими убеждениями. Политика больше напо-
минает футбол, нежели игру в шахматы. Если один 
форвард бежит впереди всех и не оглядывается 
на команду — это не принесет победы. 

Однако «форвард» продолжает бежать... 
Удальцов уже открыл группы в соцсетях, посвя-
щенные предстоящему маршу, правда, там пока 
чуть более 300 участников. 

Скорее всего Удальцову удастся найти ком-
промисс с коллегами по КС, но согласятся ли с 
этим гражданские активисты, образовавшие 
«народный оргкомитет»? Пожалуй, со стороны КС 
лучшим выходом было бы договориться с активи-
стами и включить их в инициативную группу при 
совете, но пока с подобными инициативами «ле-
гитимные» оппозиционеры не выступали. И если 
в ответ на недовольные возгласы активистов 
о том, что лидеры самовольно захватили трибу-
ны, были организованы выборы в КС, то вопрос 
о том, почему избранники не занимаются своей 
работой и не взаимодействуют с электоратом, 
пока повис в воздухе.

Анастасия РОДИОНОВА.
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Бывший президент Франции Николя 
Саркози приезжает в Москву с частным 
визитом. Как выяснил «МК», в его пла-
нах встреча с Владимиром Путиным. 
И исполнение роли почетного гостя 
на церемонии вручения банковской 
премии.

Как сообщили «МК» в Кремле, встреча дей-
ствующего российского президента с бывшим 
французским запланирована на первую полови-
ну дня 14 ноября. Отношения Саркози с Путиным 
складывались непросто. Во время своей пред-
выборной кампании в 2007 году тот рассуждал 
о необходимости эволюции России в области 
прав человека и поминал 200 тысяч погибших 
и 400 тысяч беженцев во время чеченского кон-
фликта. На явный камень в свой огород Путин 
тогда ответил дипломатическим «фи», поздра-
вив Саркози с избранием телеграммой, и то че-
рез двое суток после официального объявления 
итогов президентских выборов во Франции. 
Лично — и вовсе неделю спустя после инаугура-
ции. Зато после телефонной беседы с Путиным 
Саркози во всеуслышание сообщил, что Россия 

— «великое государство», а Путин — «человек, 
с которым можно говорить».

С Медведевым, который возглавил Россию 
год спустя, Саркози пришлось говорить много 
и очень много. В августе 2008 года случился 
грузино-южноосетинский конфликт — и рос-
сийский президент вместе с французским 
провели много часов за столом переговоров, 
разрабатывая «План Медведева—Саркози» 
по урегулированию ситуации. Двумя годами 
позднее, во время визита Медведева в Париж, 
Саркози уже говорил о российском коллеге: «Я 
ему доверяю».

Правда, на этот раз со своим главным дру-
гом в России Саркози так и не увидится — 14 
ноября Медведев будет весь день находиться 

с рабочим визитом в Финляндии. До и после 
поездки Медведева такая встреча официально 
не планировалась, сообщили «МК» в Белом 
доме.

Слухи о возможном частном визите экс-
президента Франции в Россию ходили давно. «О 
том, что Саркози собирается приехать в Москву, 
мне сообщили во французском посольстве еще 
две недели назад, — сообщила «МК» корреспон-
дент газеты Le Monde Мари Жего. — Саркози, 
как и все бывшие президенты, теперь проводит 
конференции как частное лицо, большей частью 
потому, что ему надо зарабатывать деньги. 
У него есть адвокатское бюро, но он отстает 
по уровню своих доходов от жены».

Вечером во вторник бывшего президента 
Франции ожидали в Доме приемов МИД Рос-
сии, где Саркози, по некоторой информации, 
должен был участвовать в церемонии вручения 
премии «За лучшие инвестиции», организо-
ванной одним из крупнейших банков России 
совместно с Оксфордским университетом. 
В пресс-службе этого банка «МК» сообщили, 
что Саркози действительно будет участвовать 
в мероприятии. Однако во французском по-
сольстве в Москве нам о передвижениях экс-
президента Республики ничего не сообщили 
по той причине, что он теперь не является главой 
Франции — и дипмиссия его приездами больше 
не занимается.

Виктория ПРИХОДЬКО,  
Игорь СУББОТИН.

ЛИЧНЫЙ МАРШ 
УДАЛЬЦОВА

С «другом» Медведевым 
бесед не планируется

Представители ключевых силовых ве-
домств рассказали в среду о коррупции 
в своих рядах и способах борьбы с ней 
на слушаниях в Общественной палате. 
В основном силовики говорили о «пози-
тивной динамике», обходя острые углы. 
Возможно, это связано с тем, что дан-
ные выступлений лягут в основу докла-
да Общественной палаты по коррупции 
в России в 2012 году и будут переданы 
президенту.

Разбор полетов начали с судов. Зампред-
седателя Мосгорсуда Дмитрий Фомин не стал 
отрицать, что коррупция задела и судейское 
сообщество. По его словам, такая ситуация 
сложилась в том числе и из-за слишком низких 
зарплат в судах. Это в первую очередь касается 
не судей, а, к примеру, их помощников, которые 
получают в среднем 12–15 тысяч рублей.

По его словам, введение интернет-
трансляций судебных заседаний может стать 
эффективным механизмом общественного кон-
троля, так как любой гражданин сможет посмо-
треть интересующий его процесс и понять, где 
правда и где неправда.

Из доклада замруководителя главного 
управления процессуального контроля СКР 
Дмитрия Шершакова выяснилось, что его ведом-
ство максимально открыто для общественников, 
а «круговой поруки как не существует, так и не 
существовало раньше».

Шершаков рассказал, что в 2012 году де-
вять сотрудников СК были привлечены к ответ-
ственности за преступления коррупционной 
направленности:

— Было более 4 тысяч уголовных дел, из них 
1 тысяча — дача взятки, 1,5 тысячи — использо-
вание служебного положения.

Представитель МВД — начальник управле-
ния организации профилактики коррупционных 
и иных правонарушений Григорий Ткаченко так-
же заявил, что система МВД — самая открытая 
из всех систем. С коррупцией здесь борются с по-
мощью Интернета, размещая сведения о доходах. 
Также, по его словам, проверяются все заявления 
граждан и любая информация о коррупции.

После ряда выступлений представители 
Общественной палаты обратили внимание на то, 
что доклады больше похожи на отчеты о хорошо 
проделанной работе.

— Если нет проблем, то зачем мы здесь тогда 
собрались? — резонно спросили у представите-
лей силовых структур общественники.

Дарья ФЕДОТОВА.

Потому что данные 
их докладов общественникам 
могут попасть на стол 
к президенту

СИЛОВИКИ 
НЕ НАШЛИ 
У СЕБЯ 
КОРРУПЦИИ

Информационный океан, выплескиваю-
щийся в наше время не только на детей, но и 
вообще на всех людей, — это серьезнейшая 
проблема, и в целом человечество пока не впол-
не ясно представляет, как на нее реагировать. 
Раньше проблема была обратная — недостаток 
информации, теперь — переизбыток. Раньше, 
дабы оградить ребенка от дурного влияния, до-
статочно было не пустить его во двор, запретить 
общаться с тем-то и тем-то. Теперь же он сидит 
дома, вроде бы под присмотром родителей, 
но они при этом могут не иметь ни малейшего 
представления, в каких областях витают его 
мысли, кто на самом деле занимается его вос-
питанием и чему его учат. Сегодня, нравится 
нам это или нет, на детей огромное влияние 
оказывает Интернет и телевидение.

Поэтому, разумеется, в самых разных стра-
нах идет поиск способов оградить подрастаю-
щее поколение от пагубной информации. И одна 

из вполне цивилизованных форм — запретить 
передачи и сайты, содержащие таковую. Напри-
мер, мы привыкли к американским ужастикам 
и кровавым боевикам — а вот на телеканалах 
США их нет, они запрещены законодательно. 
Такого дистиллированного телевидения, как 
в Америке, я не видел нигде! По тому же пути идут 
и европейские страны. Потому что когда ребенок 
постоянно видит перед глазами насилие и ужа-
сы, они становятся для него обыденностью. Есть 
даже такой термин — вакцина от страха смерти. 
Такого «адаптированного» ребенка смерть уже 
не пугает — ни чужая, ни своя, и это страшно. 

Я внимательно наблюдаю за ситуацией 
на нашем ТВ после принятия нового закона. 
И вижу некоторые перемены к лучшему. На-
пример, меня всегда крайне возмущали бес-
конечные ток-шоу, идущие в прайм-тайм и сма-
кующие во всех подробностях жуткие истории, 
касаемые, скажем, изнасилований несовер-
шеннолетних, преступлений с участием детей 
и пр. Сами малолетние участники сидят тут же, 
из зала им кричат «давай подробности»... Я не-
однократно посылал запросы в прокуратуру, 
но получал ответы — нарушения закона нет! 
Потому что нет самого закона. Посмотрим, как 
будет теперь. Пока я вижу, что на этих ток-шоу 

самых запредельных ситуаций все-таки уже 
практически нет. 

 Правда, есть опасность, что начнут запре-
щать все на свете. Например, с порнографией 
все более-менее ясно, с суицидами — тоже. 
Есть конкретные рекомендации Всемирной ор-
ганизации здравоохранения, где четко сказано, 
о чем говорить можно, а о чем нельзя. Кстати, 
у нас сплошь и рядом делают именно то, что 
нельзя, — показывают место происшествия, 
рассказывают о способах самоубийств, об их 
причинах... Поэтому наложить ограничения 
на сайты о суицидах, на порнографические сай-
ты — это совершенно нормально и правильно. 
Но когда в законе, скажем, говорят о защите 
семейных ценностей — что имеется в виду? 
Конечно, семейные ценности — это прекрасно, 
но подразумевать под их защитой можно уже все 
что угодно. И тут очень важно, чтобы закон у нас 
не превратился, как водится, в дышло, чтоб обо-
шлось без перегибов, чтоб «защита от вредной 
информации» не стала орудием политическо-
го шантажа или экономической конкуренции. 
Кстати, неплохо помнить, что международная 
конвенция о правах ребенка говорит не только 
о защите детей от вредной информации, но и 
об их праве на информацию...

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Евгения БУНИМОВИЧА, уполномоченного 
по правам детей в Москве

САРКОЗИ
ВСТРЕТИТСЯ 
В МОСКВЕ 
С ПУТИНЫМ

Комитет по вопросам семьи, женщин 
и детей на специальном заседании 
обсудил, как реализуются вступившие 
этой осенью закон о защите детей 
от вредной информации и т.н. «закон 
о черных списках в Интернете». «Сна-
чала были выкрики и стоны, а потом 
все успокоились» — так оценил первые 
результаты действия законов замглавы 
Роскомнадзора Максим Ксензов.

Глава комитета Елена Мизулина («СР») 
напомнила, что при принятии законов (один 
вступил в силу 1 сентября, другой, про Интер-
нет, — 1 ноября) депутаты «подвергались очень 
серьезному давлению, но опыт показывает, что 
опасения были избыточны». «На  самом деле все 
нормально, и более того — меня радует, что мы 
приняли такие законы, которые позволяют из-
менить ситуацию без репрессий и наказаний», 
— сказала она. 

Главным докладчиком был замглавы Ро-
скомнадзора Максим Ксензов: совершенно 
больной, по его собственному признанию, 
и две ночи не спавший. Мониторинг 13 тысяч 
СМИ, который ведет ведомство, выявил 3,5 
тысячи нарушений закона, причем большин-
ство из них — в печатных СМИ. Дело в том, что 
в подзаконных актах было подробно расписано, 
как следует применять закон в электронных 
СМИ, и почти ничего не сказано о том, как его 
применять в печатных СМИ. Поэтому отрасли 
пришлось «принимать консенсусные решения», 
которые помогли исправить ситуацию. «Через 
2–3 месяца действия закона все уже воспри-
нимают возрастную маркировку (6+, 12+, 16+, 
18+) как нечто само собой разумеющееся», 
— заявил чиновник. Что касается временных 
ограничений — они в основном соблюдаются. 
«Один федеральный телеканал собирается от-
казаться от трансляции в ночное время спорной 
передачи с грубой эротикой», —  порадовал он 
депутатов. 

Роскомнадзор занимается еще и аккре-
дитацией экспертов — именно они должны 
в спорных ситуациях давать свои заключения 
о том, вредна ли та или иная  информация для 
детей определенной возрастной группы или 
нет. С экспертами пока беда. «Было две заявки, 
но мы их отклонили», — признал замглавы Ро-
скомнадзора. Чтоб подготовить специалистов, 
достигнута договоренность  с МГУ об орга-
низации 70-часовых курсов — их прослуша-
ют сотрудники телеканалов и представители 
общественности.

За время действия закона о черных списках 
сайтов, содержащих вредные для детей сведе-
ния (наркотики, суициды, детская порнография), 
в реестр доменных имен с запрещенной инфор-
мацией попало 230 адресов. 17 из них из реестра 
уже исключены — потому что в установленные 
законом сроки удалили вредную информацию. 
Больше всего нарушений выявила Федеральная 
служба по контролю за оборотом наркотиков 
(ФСКН). На втором месте — тексты, пропаган-
дирующие самоубийства (их ищет Роскомнад-
зор), на третьем — детская порнография (за 
это направление отвечает Роспотребнадзор). 
«Я сам удивился, сколько у нас всякой дряни 
в Интернете», — признался г-н Ксензов. 

Те держатели сайтов, которые не желают 
добровольно исправлять ситуацию, попадают 
в черный список и могут быть заблокированы: 
сейчас в нем 41 сайт. Сотрудники Роскомнад-
зора «иногда в личном режиме обзванивания» 
оповещают провайдеров хостинга о том, что в их 

хозяйстве есть проблемы — и «многие отклика-
ются и сами чистят». Тут-то и стало понятно, по-
чему не спал г-н Ксензов: он «разруливал» ситуа-
цию с заблокированным сайтом «Луркоморье»: 
«они, конечно, стебутся, но информацию-то, 
признанную вредной ФСКН, все же почистили, 
и я лично убрал их из списка» — так проком-
ментировал он вызвавшую большой шум исто-
рию. Упреки главы Комитета по общественным 
объединениям и религиозным организациям 
Ярослава Нилова (ЛДПР) в том, что чиновники 
мало общаются с народом и разъясняют свою 
позицию, остались без комментариев... 

Заблокированные операторами связи 
интернет-ресурсы иногда уходят на другой 
адрес, то есть закон можно обойти. «Со време-
нем мы научимся действовать более эффектив-
но», — пообещал замглавы Роскомнадзора.

О том, как работает программный комплекс, 
позволяющий отслеживать информацию в Ин-
тернете, рассказал исполнительный директор 
Лиги безопасного Интернета Денис Давыдов. 

За две недели на специальный сайт было подано 
около 8 тысячи заявок — писали те, кто нашел 
что-то, по их мнению, вредное. По его словам, 
закон работает хорошо: «даже андерграундные 
ресурсы удаляют информацию на грани фола, 
потому что понимают, что иначе они могут по-
пасть под каток и будут заблокированы».

Депутатов интересовало, как обстоят дела 
с маркировкой отечественных мультфильмов. 
Представитель Министерства культуры Ната-
лья Ромашова сказала, что больших проблем 
в связи с мультфильмами и фильмами вообще 
нет. А вот библиотекари волнуются: издатели 
пытаются перестраховаться и ставят на кни-
ги завышенную маркировку (например, 16+ 
вместо 12+), и иногда получается, что детям 
надо по школьной программе читать книгу, 
а библиотекарь, выполняя закон, не может ее 
выдать — мол, не доросли.

Что касается экспертизы — г-н Ксензов 
пообещал, что его ведомство при помощи экс-
пертной комиссии раз и навсегда промаркирует 
мультфильмы, «Войну и мир» и прочую классику 
и разместит информацию на сайте Роскомнад-
зора — чтобы снять все вопросы. 

Марина ОЗЕРОВА.

«ВОЙНУ И МИР»
Роскомнадзор охраняет 

счастливое детство

ПРОМАРКИРУЮТ 
РАЗ И НАВСЕГДА

Саркози о Путине: 
«Это человек, 
с которым можно 
говорить».

Саркози 
о Медведеве: 
«Я ему 
доверяю».
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

КАРТИНЫ В КУЛЬТУРНЫЙ 
ЦЕНТР ВС РФ ВЕРНУТ

АРМИЯ

КОМИССИЮ В БАНКАХ  
ХОТЯТ ОГРАНИЧИТЬ
Владельцы терминалов, а также банки 
и отделения  почтовой связи станут 
принимать платежи с минимальной 
комиссией. Депутаты Госдумы наме-
рены запретить им взимать более чем 
1% с каждого платежа до 1000 рублей — 
соответствующий законопроект внесен 
в парламент.  
По мнению законодателей, введение огра-
ничения размера комиссии  в 1% особенно 
актуально  для пенсионеров, которые эко-
номят на платежах и чей доход зачастую 
не превышает прожиточного минимума. 

КУКЛОВОДА ЗАПОДОЗРИЛИ  
В ПЕДОФИЛИИ
Кевин Клэш, озвучивающий красного 
монстра Элмо в детской программе 
«Улица Сезам», был вынужден уйти 
в бессрочный отпуск в связи с обви-
нениями в педофилии. Как сообщают 
представители студии — создателя шоу 
Sesame Workshop, несколько месяцев 
назад в компанию пришло заявление 
от 23-летнего мужчины, утверждавшего, 
что 7 лет назад — когда заявитель не до-
стиг еще совершеннолетия — Клэш всту-
пал с ним в половую связь.  
По словам же кукловода, связь и впрямь 
имела место, но юноше тогда было не 16 
лет, а уже 17: «Это были отношения между 
двумя взрослыми людьми», — подчер-
кнул Клэш. Руководство Sesame Workshop 
в свою очередь назвало обвинения против 
сотрудника «необоснованными».

ПАЛЕСТИНА ХОЧЕТ ДОБИТЬСЯ 
ПРИЗНАНИЯ В ООН
Глава Палестинской автономии 
Махмуд Аббас заявил, что намерен по-
ставить в ООН вопрос о предоставле-
нии Палестине статуса «государства-
наблюдателя». Об этом сообщает 
агентство Рейтер. Ранее глава автономии 
заявлял, что в ноябре обратится в ООН 
за признанием палестинской государ-
ственности, опровергнув слухи о переносе 
этого шага на более поздний срок.  
Точную дату постановки вопроса на го-
лосование в Генассамблее ООН Аббас 
пообещал согласовать с Лигой арабских 
государств. В настоящее время палестин-
цев в ООН представляет Организация 
освобождения Палестины, которая имеет 
статус «субъекта-наблюдателя». Вступле-
нием в ООН палестинцы хотят преодолеть 
неравенство в конфликте с Израилем 
и приобрести юридический статус.

Минобороны РФ дало официальный ответ 
на публикацию «МК» о вывезенных из Куль-
турного центра Вооруженных сил полотнах 
русских мастеров.

Как заявил официальный представитель 
Минобороны России, все картины известных 
отечественных художников, ранее изъятые 
из залов Культурного центра Вооруженных сил 
Российской Федерации, в настоящее время 
находятся в Минобороны России в специ-
альном охраняемом помещении.

«Еще на прошлой неделе по указанию ми-
нистра обороны РФ генерала армии С.К.Шойгу 
все 56 полотен, размещенных в различных 

административных зданиях, были собраны 
в специальном охраняемом помещении для 
проведения их инвентаризации, оценки со-
стояния и подлинности с привлечением экс-
пертов», — сообщил он.

«В соответствии с приказом министра 
обороны РФ после завершения работы соз-
данной комиссии и окончания экспертной 
оценки все картины в ближайшие дни будут 
перевезены под охраной специальным транс-
портом в Культурный центр Вооруженных сил 
РФ, где займут свои прежние места», — до-
бавил официальный представитель Мино-
бороны РФ.

ДОРОГИ США ЗАПОЛОНИЛИ 
ЖЕНЩИНЫ
Число женщин, получивших водитель-
ские права, в США впервые превысило 
число мужчин, сообщают эксперты. Так, 
в 2010 году автомобили водили 105,7 млн 
женщин и 104,3 млн мужчин. Возможно, это 
положительно отразится на безопасности 
дорожного движения, поскольку женщины 
обычно водят машину более аккуратно. 
Также отмечается, что за последние годы 
популярность вождения вообще снизилась 
— и среди мужчин, и среди женщин. Если 
тенденция сохранится, то разрыв увели-
чится еще больше и мужчин за рулем почти 
не останется. 

АМЕРИКАНЦЫ ТРЕБУЮТ 
НЕЗАВИСИМОСТИ
Петиции от 20 штатов США с требова-
нием предоставить им независимость 
поступили в Вашингтон. Речь идет о за-
явлениях от жителей Техаса, Нью-Йорка, 
Нью-Джерси, Северной и Южной Каролины, 
Алабамы, Джорджии, Флориды, Индианы, 
Мичигана, Теннесси, Луизианы, Кентукки, 
Арканзаса, Колорадо, Северной Дакоты, 
Орегона, Миссисипи, Миссури и Монтаны. 
Ознакомиться с петициями можно на сайте 
Белого дома в разделе «Мы, народ». Как 
отмечают социологи, большинство штатов, 
решивших обрести независимость, — это 
те, население которых на прошедших вы-
борах голосовало за Митта Ромни. Право 
на подобного рода требования американцы 
подкрепляют ссылкой на Декларацию неза-
висимости. Согласно ей, напомним, «если 
какая-либо форма правительства становит-
ся губительной, народ имеет право изменить 
или упразднить ее и учредить новое прави-
тельство». Официальной реакции из Белого 
дома пока нет.

В МОСКВЕ ПОСТРОЯТ НОВЫЙ 
МИКРОРАЙОН
Правительство столицы утвердило 
проект планировки территории нового 
микрорайона. После ликвидации военного 
городка в районе Орехово-Борисово Южное 
должен появиться новый микрорайон с насе-
лением около 10 тыс. человек. Он располо-
жится на пересечении Каширского шоссе 
и 24-го км МКАД.  
Проект планировки предусматривает раз-
мещение школы на 825 учащихся, двух 
детсадов, поликлиники, жилых домов общей 
площадью почти 250 тыс. кв. м. Кроме того, 
на территории запланировано размеще-
ние объектов общественного назначения 
площадью 66 тыс. кв. м и гостиницы на 250 
номеров.

АВИАЦИЯ
12 ноября были подведены итоги 
открытого интернет-голосования за 
выбор ретро-ливреи для одного из 
новых самолетов Аэрофлота. Уже в 
2013 году, в рамках празднования 
90-летнего юбилея авиакомпании, в 
парке воздушных судов перевозчика 
появится самолет в исторической 
раскраске.

Ливрея — это своего рода форменная 
одежда самолета. И, оказывается, пасса-
жирам ближе всего историческая раскраска 
1950—1960-х годов.

Как рассказали в авиакомпании, предысто-
рия такова. В июле 2012 года перевозчик через 
социальные сети обратился к пользователям 
с вопросом, каких мероприятий и акций они 
ждут от компании в рамках юбилея. Огромная 
армия пассажиров (45%) выразила желание 
увидеть в парке национального перевозчика 
самолет в ретро-ливрее.

В ноябре 2012 года в официальной группе 
компании на Facebook началось голосование, в 
котором приняли участие больше 2500 человек. 
На выбор было представлено четыре варианта 
ливрей, в разное время украшавших советские 
воздушные суда. Безусловным победителем 
стала ливрея первого реактивного самолета 
ТУ-104 (1956 год).

Пассажиры подошли к акции творчески. 
Некоторые считают, что не стоит заниматься 
откровенным копированием: по их мнению, 

«одежду» нового самолета все-таки нужно под-
корректировать с учетом современных веяний. 
В ходе голосования в адрес авиакомпании по-
ступили комментарии и пожелания по поводу 
доработки макета, и, как заверили представи-
тели, большинство из них специалисты учтут на 
стадии подготовки финального варианта.

Кстати, в парках ведущих мировых пе-
ревозчиков — Lufthansa, KLM, AlItalia, British 
Airways — уже есть самолеты в ретро-ливреях. 
В Аэрофлоте ретро-джетом должен стать один 
из новых судов А-320, который поступит в парк 
в первой половине 2013 года. Покрасят самолет 
непосредственно на заводе Airbus.

Елена СОКОЛОВА.

ПАССАЖИРЫ ВЫБРАЛИ 
РЕТРО-ЛИВРЕЮ ДЛЯ 
НОВОГО САМОЛЕТА
Россияне скучают 
по романтике 
1960-х годов

Британский принц Чарльз принял участие в работе над шерстяным ковром на но-
возеландском празднике, посвященном производству шерсти. Чарльз 
со своей супругой Камиллой посетил страну в рамках турне по случаю 
бриллиантового юбилея пребывания на троне королевы Елизаветы II.

ap
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Это делалось для того, чтоб люди 
— и полицейские, и охранники, 
и вообще все поголовно — зна-
ли, как там что было. Чтоб они 

изучили действия преступника и жертв, про-
анализировали, примерили ситуацию на себя, 
увидели чужие ошибки и уже не допустили бы 
их, если бы им когда-нибудь, не дай бог, при-
шлось спасаться от подобного «идейного» 
убийцы.

Понятно, что всего не предусмотришь, и 
всякий раз все бывает по-разному. Но в лю-
бом случае лучше знать, чем не знать. Знать 
и понимать, что гуляющий по коридору офиса 
вооруженный человек в военной форме — со-
всем не обязательно шутник в маскарадном 
костюме. И не надо лезть к нему с вопросом, 
не заблудился ли он. 

Даже такие очевидные, казалось бы, зна-
ния далеко не всегда приходят сами. Их тоже 

надо откуда-то узнавать. Предложения МВД о 
запрете публикаций «идейных» преступников 
лишают здоровых людей этой возможности. 
Мы ничего не будем знать.

 В обществе будут зреть идейные нарывы, 
воспаляться и лопаться с кровью и гноем. А 
мы ничего не будем знать — ни откуда эти 
нарывы, ни из-за чего они воспалились, ни 
как развивались.

 Мы будем как овцы. Жить в неведении 
и надеяться только на полицию. А когда она 
в очередной раз все проморгает — глотать 
кровь.

Юлия КАЛИНИНА.

 Экономисты привыкли описывать нашу 
экономику как двухсекторную: состоящую из за-
хлебывающихся в прибылях экспортеров сырья 
и производителей, работающих на внутренний 
рынок. Разница между ними — как между чест-
ным милиционером из «Наша Russia», живущим 
на корку хлеба в день, и его утопающим в жиру 
реальным прототипом. 

Конкуренцию за все ресурсы — от кадрово-
го до административного — выигрывает искрен-
не не знающий, куда девать деньги, экспортный 
сектор. Пропасть между ними растет, рабо-
тающие на внутренний рынок и игнорируемые 
государством производства стагнируют, а с при-
соединением к ВТО и погибают. Выживающие 
переходят на использование рабского труда 
бежавших из социального ада, которым стала 
Средняя Азия, что разрушает этноконфессио-
нальный баланс, лишает россиян приемлемой 
работы и обеспечивает их форсированную 
деградацию.

Эта модель, характерная для неразвитых 
стран Латинской Америки, закреплена в России 
неустанным трудом либеральных реформаторов 
всех мастей, но сегодня речь не о них. А о том, что 
эта модель устарела и служит не столько описа-
нию реальности, сколько отвлечению внимания 
общества от главного, ключевого вида россий-
ского бизнеса — бизнеса на бюджете.

Суть его вроде бы благородна — выпол-
нение госзаказа, реализация потребностей 
государства, а значит, и представляемого им 
общества. Но увы: когда в начале «тучных» для 
некоторых нулевых нефтедоллары превратили 
бюджетные расходы в едва ли не более надеж-
ный источник денег для бизнеса, чем экспорт 
сырья, эта благородная суть была обложена 
монополиями сразу с двух сторон.

Прежде всего распределявшие госзаказы 
чиновники осознали свою силу. Идиотичные по 
своей тотальности конкурсные процедуры стали 
могучим инструментом организации коррупци-
онных схем, личного обогащения и наработки 
не только финансового, но и административно-
политического капитала. С другой стороны, биз-
нес, присосавшийся к госрасходам, ощутил себя 
в раю: берущий «откаты» бюрократ не может 
требовать от него качественной работы, и потому 
свои обязанности можно выполнять как бог на 
душу положит. Спрашивать-то некому!

Этот симбиоз пухнущих от государственных 
(то есть наших с вами) денег коррупционеров и 
обслуживающих их (под прикрытием бюджетной 
потребности) недобросовестных бизнесменов 
стал едва ли не основным содержанием деятель-
ности российских властей на всех уровнях — от 
сиятельного федерального центра до админи-
страции смываемой фольклорными дождями 
деревни Гадюкино.

Мельком помянутый еще президентом 
Медведевым триллион рублей федерального 
бюджета, уходящий «налево», — лишь верхушка 
коррупционно-бюджетного айсберга. Реальные 
масштабы «откатов» и «распилов», насколько 
можно судить, выше (не говоря уже о внебюд-
жетных фондах — пенсионном, соцзащиты и 
обязательного медстрахования, а также о регио-
нальных и местных бюджетах) и в целом растут. 
А «откатно-распильная» экономика не позволяет 
ограничивать ценовой произвол: самый дрему-
чий чиновник видит, что, если «его коммерс» не 
завысит цены, ему нечем будет платить взятку. 
Это позволяет последнему с гарантированной 
безнаказанностью завышать цены, удовлетво-
ряя свою алчность в том числе и под предлогом 
тяжкого коррупционного бремени.

При этом объединенная алчность корруп-
ционеров и обслуживающих их бизнесменов 
серьезно влияет на всю политику государства. 
Разговоры о «милитаризации» из-за намерения 
выделить до 20 трлн руб. на перевооружение 
армии смехотворны не только из-за жизненной 
необходимости этого перевооружения. Не менее 
важно, что в силу секретности норматив воров-
ства в военной сфере чуть ли не вдвое выше, чем 
по бюджету в целом (по оценкам экспертов, 60 
и 30% соответственно). Поэтому накачка день-
гами закрытых статей представляется не более 
чем естественным перетоком коррупционных 
потоков в более эффективные для воровства 
сферы.

Заинтересованность недобросовестных чи-
новников в процветании кормящих их «бизнесме-
нов на бюджете» проявляется и в направленности 
либеральных реформ. Их лозунг последнего 
десятилетия — «снятие с бизнеса избыточной 
социальной нагрузки». С одной стороны, чтобы у 

связанного с чиновниками бизнеса было больше 
средств для передачи им, с другой — для соз-
дания новых видов бизнеса, обслуживающих 
бюджет либо контролируемых чиновниками.

Людоедская «монетизация льгот», как и дру-
гие реформы, разрушающие социальную сферу, 
служат формированию новых видов бизнеса, 
паразитирующих на бюджетных деньгах. Другой 
вариант — создание под прикрытием тех же чи-
новников новых видов бизнеса, вынимающих из 
наших карманов деньги за вчера еще бесплатные 
(или почти бесплатные) услуги.

Растущий грабеж населения организуется 
правящей тусовкой не из-за иррациональной 
ненависти к согражданам, но для насыщения 
деньгами контролируемого чиновниками биз-
неса, кормящегося на бюджетных услугах или 
на услугах, контролируемых государством (как, 
например, в сфере ЖКХ).

Когда на федеральной трассе «Крым» в 
центре города Черни Тульской области эта одна 
из основных дорог страны превращается в обыч-
ную разбитую и размытую дождями грунтовку 
— спасибо надо говорить не только федераль-
ным, региональным или местным ворам, но и их 
верному помощнику и обслуге — «бюджетному 
бизнесу».

Когда рост цен и расширение платности 
(то есть снижение доступности) оказываемых 
государством услуг (включая жизненно важные 
здравоохранение и образование) сопровожда-
ется катастрофическим снижением их качества, 
благодарить надо не только либеральных рефор-
маторов, но и «бюджетный бизнес», который по 
противоестественному субподряду выполняет 
сегодня многие важнейшие государственные 
функции.

Вопреки досужим разговорам Россия явля-
ется мировым лидером по числу бизнесменов: 
огромная часть размножающихся администра-
тивным почкованием чиновников на деле явля-
ются бизнесменами. И список «Форбс» — жал-
кая пародия на реальный список российских 
миллиардеров, ибо желание работать в России 
не дает включать в него лиц, занимающих госу-
дарственные должности.

При этом жизнь «бюджетного бизнеса» не-
сладка. Любая неосторожность — и бизнесмен 
может быть легко «сдан» в рамках пресловутой 
борьбы с коррупционерами (ведущейся, похоже, 
ради повышения эффективности коррупции) 
или просто отодвинут от бюджетного корыта. 
Да и замена чиновника, как правило, ведет к 
замене его бизнеса. И это помимо случаев, ког-
да разнежившийся чиновник в знак милости и 
довольства работой бизнесмена забирает его 
бизнес себе, под угрозой тюрьмы позволяя тому 
работать наемным директором на собственном 
предприятии.

Понятно, что такая организация огромной 
части экономики убивает конкуренцию, а с ней и 
эффективность. Сложившаяся модель процвета-
ния «бизнеса на бюджете», вдобавок еще часто и 
принадлежащего соответствующим чиновникам, 
в принципе исключает всякую возможность эко-
номического развития России и предопределяет 
ее социальную деградацию.

Но главный ужас системы — в ее устойчиво-
сти, так как все влиятельные участники довольны 
своим положением. 

Либеральные фундаменталисты и рядовые 
коррупционеры заняты перекачкой ресурсов 
общества в бизнес. Да, бизнес этот принадле-
жит не абы кому, а во многом им самим, но, с их 
точки зрения, именно в этом и состоит высшая 
справедливость общественного бытия.

Силовые олигархи, в советскую эпоху при-
выкшие цинично издеваться над бредом поли-
труков о грядущем коммунизме, раскаялись в 
своем скепсисе: коммунизм для них наступил, 
и они в нем живут.

И даже бизнес, низведенный с пьедестала 
главного фактора развития общества до по-
ложения простой дойной коровы, старается не 
мычать, ибо тихую дойную корову обычно не 
бьют и почти никогда не режут.

Между тем превращение экономики в пище-
варительный тракт делает ее более самоедской, 
чем даже советская экономика, и предопределя-
ет не только экономический, но и политический 
крах режима в катастрофических для людей и 
смертельно опасных для общества социальных 
судорогах. Избежание катастрофы технически 
несложно, но требует, похоже, лишь одного: 
изменения государственного строя.

КОРРУПЦИЯ СВЕРХУ ДОНЕЛЬЗЯ
Сложившаяся модель «бизнеса на бюджете» исключает 
всякую возможность экономического развития России
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
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В АРМИЮ —  
ПО КОНКУРСУ
Попасть на службу  
в Президентский полк 
сложнее, чем поступить  
в престижный вуз
Конкурс из нескольких человек на 
одно место пришлось выдержать при-
зывникам из Екатеринбурга, которым 
предстоит служить в Президентском 
полку. Во вторник вечером 20 человек, 
прошедших жесточайший отбор, в со-
провождении офицеров Федеральной 
службы охраны РФ отправились в Мо-
скву. О том, каковы были критерии это-
го отбора, «МК» рассказал помощник 
командующего войсками Центрального 
военного округа полковник Ярослав 
Рощупкин:

— Чтобы служить в знаменитом на весь 
мир полку, подразделения которого выпол-
няют боевые задачи по обеспечению охраны 
Московского Кремля, участвуют в проведении 
протокольных мероприятий на высшем госу-
дарственном уровне, несут службу в почетном 
карауле у Вечного огня на Могиле Неизвестно-
го Солдата, кандидатам пришлось выдержать 
конкурс, сопоставимый с отбором в престиж-
ный вуз — несколько человек на место. Все 
отобранные призывники имеют нормальное 

соотношение роста и массы тела, рост от 175 до 
190 см, остроту зрения без коррекции не хуже 
чем 0,7 на оба глаза при нормальном цветоощу-
щении. К тому же каждый из этих ребят должен 
разбирать шепот на расстоянии не менее шести 
метров. Все кандидаты также проверялись на 
отсутствие татуировок.

По данным Минобороны, всего нынешней 
осенью ряды уникального воинского коллектива 
— Президентского полка — пополнят 240 юношей 
из Поволжья, Урала и Западной Сибири. Это 
на пятнадцать человек больше, чем весной. В 
основном в этом элитном полку в следующем 
году будут служить жители Республики Татарстан, 
Алтайского и Красноярского краев, Новосибир-
ской, Челябинской и Свердловской областей.

При этом, по словам командира Президент-
ского полка генерал-майора Олега Галкина, в 
эту воинскую часть набор военнослужащих по 
призыву идет из 49 регионов России. Правда, 
уже к 2015 году в полку останется только треть 
солдат-призывников, остальные будут про-
ходить службу по контракту. На сегодняшний 
день в Президентском полку из 100% личного 
состава уже порядка 39% — военнослужащие–
контрактники. Генерал уточнил, что на кон-
трактную службу Президентский полк стал 
переходить с 2005 года, после утверждения 
ведомственной целевой программы перехода 
на контрактную основу подразделений Пре-
зидентского полка.

Ольга БОЖЬЕВА.

ДИКТАТУРА РЕЙТИНГА
Принято считать, что электронные медиа 

— это средство массовой информации или ком-
муникации. Руководители каналов, правда, уве-
ряют, что это всего лишь «сфера обслуживания», 
«общественная столовая», «бытовой прибор, 
предлагающий эмоции и развлечения». Это, 
конечно, лукавство. За предоставление граж-
данам информационных и иных «услуг» стоит их 
наделение картинами мира, ценностями, норма-
ми, пониманием того, как устроена жизнь. Что 
важно, а что — нет.

Четыре дня назад психопат, которого назвали 
«русским Брейвиком», расстрелял семь человек. 
И тут же стал героем российских медиа. Еще одна 
циничная практика привлечения внимания массо-
вой аудитории: под видом сострадания копаться 
в интимной жизни известных людей, попавших в 
трагическую ситуацию. Под видом журналист-
ских расследований показывать оперативную 
съемку жестких следственных действий. Совсем 
небезобидна и беспрецедентная криминализа-
ция российского эфира. Из каждых 100 героев 
телесериалов (а мы по их производству и показу 
мировые лидеры — наряду с Китаем) 57 связаны 
с преступлениями. Возникает ощущение, что 
подавляющее большинство соотечественников 
являются злоумышленниками. Вот названия се-
риалов, показанных только на минувшей неделе 
на канале НТВ: «Братаны-2», «Правила угона», 
«Брат за брата», «Висяки». Каждый день многие 
годы идет программа «Чрезвычайные проис-
шествия», рассказывающая в стиле учебника о 
восьми тысячах преступлений в год. Сюжеты о 
каннибалах, маньяках регулярно открывают вы-
пуски новостей. Советская лакировка сменилась 
куда более доходным описанием человеческих 
низостей. 

За этим стоит жестокая диктатура рейтинга, 
с помощью которого распределяются рекламные 
деньги. Чтобы зрители держали свои телевизоры 
постоянно включенными, легче всего пользовать-
ся «понижающей селекцией» — то есть двигаться 
вниз, в подсознание, к инстинктам — опираться на 
чувство опасности, интерес к слухам, патологиям. 
А вот стремление вверх — к развитию личности, 
интеллекту — сильно уменьшает аудиторию. 
Следовательно, лишает каналы денег. Тут эле-
ментарный бизнес — ничего личного. Никто не 
планирует нанести вред отечеству. По ночам, 
когда рейтинг не учитывается, содержание эфира 
кардинально меняется. В это время передачи 
делают для думающей, конкурентоспособной 
страны.

За 17 лет коммерческого телевидения мы к 
этому привыкли, научились быть нечувствитель-
ными к агрессии, чужому горю, смерти. 

Почему-то ни один наш министр внутренних 
дел не протестовал против виртуальной транс-
ляции беспредела, хотя такое программирование 
гасит, если не уничтожает, значительную часть 
его работы. Ни один министр экономическо-
го развития не обращал внимания на то, что 
качество человеческого капитала определяет 
производительность труда, инвестиционный 
климат. Урон здесь не способны компенсировать 
любые госзатраты на воспитание патриотизма. 
Это невозможно, пока эпос про бандитов — одна 
из любимых тем семейных развлечений в сво-
бодное время.

Ради психологической национальной безо-
пасности пришло время заявить о том, что цен-
ностное здоровье людей — такой же предмет 
попечения гражданского общества, как и защита 
прав осужденных, военнослужащих, иммигран-
тов или детей.

Вот мы ждем Общественное телевидение. 
Но его бюджет в 10–15 раз меньше, чем у лю-
бого федерального канала, поэтому оно вряд 
ли сможет сбалансировать сложившееся по-
ложение вещей. 

Наверное, нужно создать аналитическую 
группу с участием медийного, рекламного со-
общества, которая подумает об альтернативных 
рейтинговому механизмах финансирования. За 
рубежом тоже важен рейтинг, но почему-то там 
договорились о сдерживающих барьерах. Потому 
что нельзя мировоззрение граждан полностью 
отдавать на откуп рынку. 

МАЛЬЧИШКАМ  
И ДЕВЧОНКАМ, А ТАКЖЕ 
ИХ РОДИТЕЛЯМ
Каникулы кончились — 
предупреждает  
подмосковная ГИБДД
С начала текущего года на террито-
рии Московской области произошло 
свыше 600 ДТП с участием детей в 
возрасте до 16 лет, в которых погибли 
30 детей и получили ранения различ-
ной степени тяжести 653.

11 ноября на территории Московской об-
ласти завершилось целевое профилактическое 
мероприятие, название которого говорит само 
за себя — «Осенние каникулы». Управление 
ГИБДД ГУ МВД России по Московской обла-
сти в преддверии и ходе акции провело массу 
мероприятий по обеспечению безопасности 
детей и подростков на дорогах региона, в ко-
торых участвовали и местные органы власти, и 
общественные организации, и школы, и просто 
люди неравнодушные. Вместе с тем хотелось бы 
напомнить уважаемым родителям следующее: 
безопасность вашего ребенка прежде всего 
зависит именно от вас. 

Психологи уже давно установили, что 
дети в силу своих возрастных особенностей 
не всегда могут правильно оценить мгновенно 
меняющуюся обстановку на дороге, часто за-
вышают свои возможности. Взрослые, подходя 
к проезжей части, уже издалека наблюдают и 
оценивают создавшуюся ситуацию. Хотя, что 
скрывать, исходя из нашей практики, далеко 
не всегда. Что тогда говорить о детях? 

Рост ребенка — серьезное препятствие 
для обзора окружающей обстановки: из-за 
стоящих транспортных средств ему не видно, 
что делается на дороге, в то же время он сам не 
виден из-за машин водителям. Ребенок может 
не услышать звука приближающегося автомо-
биля или другого сигнала не потому, что он не 
умеет их различать, а из-за отсутствия у него 
постоянного внимания. Внимание детей изби-
рательно и концентрируется не на предметах, 

представляющих опасность, а на тех, которые в 
данный момент интересуют его больше всего, 
да и скорость восприятия звукового сигнала у 
детей гораздо меньше, чем у взрослых. У детей 
короче шаг и меньше сектор обзора на 15–20%, 
к тому же замедленная реакция на опасность 
(3–4 секунды вместо 0,8–1, как у взрослых). 

Следует помнить, что на детей большое 
влияние оказывают эмоции. Радость, удивле-
ние, интерес к чему-либо заставляют их напрочь 
забывать об опасности, которой они могут быть 
подвергнуты.

Самое основное, что должен запомнить 
каждый родитель: главным учителем безопас-
ного поведения на дороге для его ребенка будет 
не школа, не сотрудник ГИБДД, а именно он. 
Потому как если родители считают возмож-
ным нарушать Правила дорожного движения, 
то и их дети будут вести себя точно так же. То 
есть главным в воспитании у ребенка навыков 
безопасного поведения на дороге для родите-
лей должен стать принцип «Делай, как я». Чтобы 
ребенок не нарушал Правила дорожного дви-
жения, он должен их не просто знать — у него 
должно войти в привычку их соблюдать. Даже 
если вы опаздываете, все равно переходите 
дорогу только там, где это разрешено; присте-
гивайтесь ремнями безопасности, не превы-
шайте скорости — одним словом, не нарушайте 
Правил дорожного движения. Ваш пример будет 
более наглядным, чем сотни раз повторенные 
слова «не ходи на красный свет». 

Разумеется, нельзя перевозить ребенка 
в автомобиле вне установленных требований 
ПДД РФ. Которые, как показывает наша прак-
тика, действительно продиктованы кровью. 

Юлия ГОНЧАРОВА.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ
Даниила Дондурея, главного 

редактора журнала «Искусство 
кино», члена Совета по правам 

человека при Президенте РФ.

ДЕТЕЙ ЗАЩИТЯТ 
ОТ «РУССКОГО 
БРЕЙВИКА»
c 1-й стр.

Бойня, устроенная «русским Брей-
виком», заставила полицейских, 
чиновников и медиков предло-
жить пересмотреть российское 

законодательство и принять какие-то спешные 
меры. Ведь число владельцев оружия все время 
растет (это только в советские годы владеть 
«стволом» можно лишь в двух случаях: если ты 
охотник или профессионально занимаешься 
стрелковым спортом). Уже сейчас их в стране 
больше 5 миллионов! И любой из «оруженосцев» 
может «сойти с катушек» — заболеть шизофре-
нией, начать употреблять наркотики, спиться, 
наконец. Меж тем медосвидетельствование 
владелец оружия проходит раз в 5 лет, когда 
ему нужно продлевать действие лицензии. В 
МВД предлагают законодателям этот срок со-
кратить. Вначале была идея просто ежегодно 
запрашивать информацию из нарко- и психди-
спансеров о каждом владельце «ствола». Однако 
потом посчитали, что это не будет столь эффек-
тивно — нужно  регулярное медосвидетель-
ствование, которое к тому же перестанет быть 
простой формальностью. Дело в том, что чело-
век может и не страдать психическим расстрой-
ством как таковым, но находиться в крайней 
стадии отчаяния. В качестве примера в МВД 

приводят случай в подмосковном Пущине: там 
безнадежно больной раком пришел с ружьем 
в больницу и расстрелял главврача. И хоть он-
кология сама по себе не является противопо-
казанием к владению оружием, медики могли 
бы признать убийцу негодным с учетом его 
общего состояния. 

Уже твердо решено улучшить взаимодей-
ствие органов здравоохранения и полиции. 
Что скрывать, сейчас его практически нет. 
Редко какой психиатр интересуется у своего 
подопечного, есть ли у него «ствол», и спешит 
оповестить об этом полицию. С одной сторо-
ны, это правильно. Диагностика психического 
заболевания сама по себе вещь тонкая, док-
тора отлично понимают, что это клеймо на всю 
жизнь, потому и не торопятся с диагнозом. К 
тому же есть понятие врачебной тайны. И если 
бы каждый врач сообщал обо всех пациентах, 
у которых депрессия, на работу или в полицию, 
это могло бы привести к произволу. Так что 
теперь МВД и Минздраву придется выработать 
единый документ, который пропишет в деталях, 
в каких случаях доктор обязан уведомить орган 
внутренних дел о том, что пациент, будучи вла-
дельцем оружия, может представлять опасность 

и что надо пистолет у него изъять. 
Еще одно новшество, которое ждет рос-

сиян, — в детских садах и школах станут рас-
сказывать, как действовать, если в магазин, 
учебное заведение, любое общественное место 
ворвался вооруженный человек. Простые пра-
вила: лечь на пол, не двигаться, не паниковать, 
не кричать и т.д. 

— Это отличная идея, — считает эксперт по 
оружию Светлана Тернова. — Подобный прием 
впервые использовали еще в годы СССР. Если 
помните, в 60-х в Москве орудовал серийный 
маньяк по кличке Мосгаз. И тогда во всех детских 
садах стали рассказывать детям, что нельзя 
открывать двери посторонним. Причем учили 
в разных формах. Были и стишки. Помню даже 
одну строчку: «Из-за того подлеца дети домой 
не пускают отца». Подтекст такой, что лучше 
перестраховаться и не спешить открывать 
дверь, даже если кто-то говорит голосом, по-
хожим на родительский. Тогда эта мера спасла 
много жизней. 

Что касается новшества, это будет очень 
своевременная мера. В России всегда был и 
будет культ оружия. Вот в годы СССР только в 
Москве ежегодно профессионально занимались 
стрелковым спортом 175 тысяч человек. Сейчас 
подростки учатся стрелять не в рамках граж-
данской обороны и спорта, а в компьютерных 
играх. При этом они плохо улавливают разницу 
между оружием реальным и виртуальным. А это 
чревато многими бедами. С одной стороны, они 
не знают, как повести себя в случае нападения 
на них, с другой — сами могут в какой-то момент 
взять в руки «ствол». И имейте в виду важную 
вещь: такие, как Брейвик, чаще всего идут стре-
лять именно в учебные заведения. Этому есть 
объяснение с точки зрения психологии — там 
они сами чувствуют себя в большей безопасно-
сти, а дети и подростки более беззащитны перед 
ними, чем взрослые (те ведь могут мгновенно 
среагировать). 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Хотя принудительная 
госпитализация и так 
прописана в законе
«Принудительное лечение оздоровит 
страну!» — заявил Евгений Ройзман, 
который снова приехал в Москву озву-
чивать список своих врагов. 

Последние новости про фонд «Город 
без наркотиков» выглядят так: после того как 
шесть «реабилитанток» написали заявление 
о насильственном удержании, был арестован 
директор центра, который сейчас находится 
в СИЗО. А совсем недавно прошли шумные 

обыски в головном офисе ГБН и на квартирах 
руководителей. Причем если раньше силовики 
накидывались на центр, обнаруживали наруч-
ники и тут же радостно ими трясли, то тут они 
изъяли кучу техники, документы и затаились.

А теперь Следственный комитет по Сверд-
ловской области заявил, что объявлен в феде-
ральный розыск основной помощник Ройзмана 
— Маленкин. На вопрос о том, правда ли, что Ма-
ленкин скрывается, Ройзман сдвинул брови:

— А если бы к вам пришли подонки и убий-
цы, не застали вас дома и объявили в розыск? 
И правильно, что его нет.

А на вопрос «что спасет Россию от нар-
комании» он заявил — только принудительное 
лечение. 

— Нужен закон, по которому можно было 
бы принудительно спасать людей. Возможно, 
он бы потребовал поправок в Конституцию, но 
только он способен оздоровить страну...

Возможно, Ройзман как-то пропустил ин-
формацию, что принудительная госпитали-
зация в России есть давно — она прописана 
в законе о психиатрии. Наверно, стоило бы 
его почитать.

А тем временем почти незамеченной про-
шла новость о том, что ГУ МВД по Свердлов-
ской области выиграло суд у Ройзмана и агент-
ства «Ура.ру». Весь год Ройзман рассказывал 
всем, кто его мог слушать, что «понаехавшие» 
московские менты обложили Екатеринбург 
данью. Теперь ответчики должны уплатить по-
лицейским за клевету по 5 тысяч рублей плюс 
судебные издержки и опровергнуть самые 
хлесткие пассажи. 

Анастасия КУЗИНА.

Новый министр обороны 
зачищает авгиевы конюшни 
«наследия Сердюкова»
Давние критики мер, предпринятых 
бывшим руководителем военного ве-
домства, стараются не упустить момен-
та. Из Общественной палаты, Госдумы 
и Главной военной прокуратуры слыш-
ны то ли требования, то ли мольбы: 
исправить хотя бы самые вопиющие 
решения Анатолия Сердюкова. И Сер-
гей Шойгу, кажется, слышит эти голоса. 
В чрезвычайном порядке принимается 
ряд мер, вызывающих в душах военных 
смесь надежды и эйфории.

Во вторник депутат Госдумы от Приморья 
Алексей Корнеенко отправил на имя Сергея 
Шойгу запрос с предложением пересмотреть 
августовскую директиву, предусматривающую 
радикальное сокращение военно-медицинских 
учреждений. В запросе приводится пример горо-
да Фокино, в котором на 9 тыс. служащих и 15 тыс. 
членов их семей в военном госпитале количество 
койко-мест сокращается вполовину, увольняется 
249 высококлассных специалистов.

Депутату вторит Общественная пала-
та. По инициативе ее члена и руководителя 

профильной комиссии Александра Каньшина 
на имя министра обороны отправлено схожее 
обращение. Непосредственной предпосылкой 
этого обращения стал доклад начальника управ-
ления Главной военной прокуратуры Александра 
Никитина, озвученной в стенах палаты. В нем 
особенно подчеркивалась катастрофическая 
ситуация, наступающая в связи с оптимизацией 
системы военной медицины.

— На наш взгляд, из-за поспешной реформы 
военной медицины, ликвидации больше 20 во-
енных госпиталей и других медицинских учреж-
дений в 17 субъектах России сейчас отсутствуют 
военно-медицинские учреждения, и в настоящее 
время там медобеспечение военнослужащих 

и ветеранов армии и флота обеспечивается из 
рук вон плохо, — сообщил генерал-майор. — К 
сожалению, у нас имеются многочисленные 
факты, связанные с закупкой дорогостоящего 
медицинского оборудования, которое затем 
годами простаивало из-за того, что его некому 
было осваивать или ставить в госпитали. Об 
этом неоднократно докладывали Министерству 
обороны, но не получали ответов.

Сергей Шойгу предвосхитил все эти за-
явления, продемонстрировав, что, несмотря 
на внезапность своего назначения, уже хорошо 
осведомлен о ситуации в своем ведомстве. В 
частности, еще во вторник утром стало известно, 
что решение о переносе Военно-медицинской 
академии из центра Петербурга в Сестрорецк 
отменяется. На заседании в Общественной 
палате и.о. главного военного медика Вячеслав 
Новиков также сообщил, что, по его сведениям, 
министр будет «корректировать систему военно-
медицинского обеспечения».

На встрече поднимался еще один, не менее 
важный вопрос, который предстоит решать 
Шойгу. Критике военного прокурора подвер-
глась подготовка военных городков к зиме. От-
дельного упоминания в этой связи заслужили 
аутсорсинговые компании, входящие в струк-
туру «Оборонсервиса»: ОАО «Славянка» и ОАО 
«Ремонтно-эксплуатационное управление». 
Суммы средств, утраченных государством в 
результате мошеннических действий горе-
менеджеров, исчисляются сотнями миллио-
нов рублей.

Игнат КАЛИНИН.

В БЮДЖЕТЕ 
ОБНАРУЖИЛИ ЛИШНИЕ 
326,3 МЛРД РУБЛЕЙ
Часть этих средств пойдет  
на то, чтобы обустроить 
Дальний Восток
В российском бюджете 2012 года на-
шлись дополнительные 326,3 млрд 
рублей. Об этом заявил вчера на пле-
нарном заседании в Госдуме министр 
финансов Антон Силуанов. Новым день-
гам уже нашли применение. 

Дополнительные 326,3 млрд рублей появились 
от ненефтегазовых доходов и экономии, которая 
получилась в ходе исполнения бюджета. Ненефте-
газовые доходы, в свою очередь, сложились за счет 
дивидендов «Роснефтегаза», которые госкомпания 
должна перечислить в бюджет в размере 50,2 млрд 
рублей, и от приватизации пакета акций Сбербан-
ка, прибыль от которой составит 149 млрд рублей 
(Сбербанком пока владеет ЦБ, но он по закону о 
себе должен делиться с бюджетом своей при-
былью). К этим средствам Силуанов еще добавил 
11,7 млрд от других ненефтегазовых поступлений. 
Сэкономленные же 114,1 млрд рублей сложились 
из уменьшения расходов по обслуживанию вну-
треннего долга России (43,5 млрд рублей). 25,3 
млрд сэкономили за счет сокращения увольняемых 
военнослужащих (меньше соцгарантий).

Также, как объяснил глава Минфина, в этом 
году лучше собираются доходы Пенсионного фон-
да, поэтому удалось сэкономить на бюджетном 
трансферте, который перечисляли на покрытие 
его дефицита. А это дополнительно 22,8 млрд.

Все вырученные средства пойдут в первую 
очередь на развитие Московского транспортного 
узла и на развитие дорожной инфраструктуры 
Дальнего Востока. Им предлагается выделить 
27,9 и 10 млрд рублей соответственно. Допол-
нительные средства Дальний Восток получит в 
рамках реализации указов Владимира Путина 
от 7 мая этого года. Напомним, что из-за того 
что правительство не смогло сразу найти не-
обходимые средства на развитие этой части 
России, глава Минрегиона Олег Говорун лишился 
своей должности.

Инна ГРИГОРЬЕВА.

СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНАЯ ЦИТАТА

РОЙЗМАН СКЛОНЯЕТ СТРАНУ К ЛЕЧЕНИЮ

ДВЕНАДЦАТЬ ПОДВИГОВ ШОЙГУ
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 На пленарном заседании также 
были приняты поправки в Налоговый 
кодекс. С 2015 года повышается на-
лог на добычу полезных ископаемых 
(НДПИ) на газ с 622 до 788 рублей 

за тысячу кубометров. Также в 2013–2015 годах 
повышаются на 10–20% акцизы на бензин.
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На заседании городского прави-
тельства Сергей Собянин сообщил, 
что власти приняли непростое для 
транспортных предприятий реше-

ние: не повышать с 1 января расценки на проезд в 
общественном транспорте. «Конечно, это потре-
бует от них продолжения работы по оптимизации 
своих расходов, экономии средств и борьбе с 
безбилетными пассажирами», — отметил он. На-
помним, что в текущем году зайцы уже заплатили 
в городской бюджет 48 млн руб. штрафов. 

Одновременно с этим мэрия планирует 
внести изменения в тарифное меню. С 1 февраля 
будет запущен в обращение универсальный 

билет, действительный для проезда в любом 
виде транспорта в течение трех месяцев (сейчас 
аналогичные билеты действуют 30 дней). А с 1 
апреля — комбинированный и туристический би-
леты. Стоимость новых тарифных предложений 
чиновники по-прежнему не называют, призывая 
дождаться выхода распоряжения правительства 
Москвы, где «все будет подробно расписано».  

Туристическая проездная карта будет про-
даваться за 200 руб., а действующие тарифные 
планы округляться до целых сумм. Например, 
сейчас 5 поездок стоят 98 руб., а будут стоить 
100 рублей.

Сейчас на всех станциях столичного метро 

установлено 1200 автоматов по продаже би-
летов на 1–2 поездки. Власти планируют уве-
личить их количество до 3 тыс. Из них 1,5 тыс. 
аппаратов будут продавать в том числе новые 
типы билетов. Новые автоматы станут выполнять 
сразу несколько функций. Во-первых, пассажиры 
смогут, как и в кассах, купить билеты на раз-
ное количество поездок в метро и на наземном 
транспорте. Во-вторых, можно будет пополнить 
транспортные карты. 

Кроме того, с 1 апреля планируется ввести 
в обращение электронную пластиковую кар-
ту, которую можно пополнять и использовать 
для оплаты проезда на всех видах городского 
транспорта без ограничения сроков. Похожая 
система — Oyster card — действует в Лондо-
не. Тарифы для владельцев электронных карт 
не будут меняться никогда, а вносить деньги 
на счет они смогут через пункты мгновенной 
оплаты, как это делается с мобильными теле-
фонами. В перспективе этой же электронной 
картой автовладельцы смогут расплатиться за 
услуги уличной парковки. 

Новые тарифные планы не будут, как это 
предполагалось ранее, распространяться на 
пригородный железнодорожный транспорт. 
Чиновники объясняют это тем, что платежная 
система РЖД сильно отличается от городского 
аналога, и на интеграцию потребуется не менее 
двух лет. Ориентировочные сроки появления 
комбинированного билета, включающего поль-
зование электричками, — 2014 год. 

Сергей Собянин подчеркнул, что реформа 
тарифной системы ни с 1 февраля, ни с 1 апреля 
не затронет интересы пенсионеров и других 
льготников. «Весь объем льгот сохранится в 
полном объеме. На эти цели бюджет выделяет 
колоссальную сумму — 54 млрд руб.», — заявил 
мэр. 

К апрелю-маю 2013 года должно начаться 
поэтапное внедрение системы бесплатного бес-
проводного Интернета на нескольких линиях под-
земки. «На днях закончились испытания работы 
wi-fi на Кольцевой линии. Мы проанализирова-
ли трафик — он весьма приличный, — говорят 
транспортники, — wi-fi работает на большин-
стве электронных гаджетов. По опросам, им 
пользуются около 7% пассажиров. В основном 
— молодежь от 18 до 25 лет. Пассажиры читают 
новости, электронные письма. Скачивать боль-
шой объем информации не получится в связи с 
ограниченным трафиком».

Следующими «сетевыми» линиями ста-
нут Сокольническая, Арбатско-Покровская, 
Калужско-Рижская и Замоскворецкая. Пока 
пассажир едет в поезде, wi-fi будет работать. 
Как только вышел на платформу — произойдет 
отключение. 

Кроме того, в ближайшей перспективе 
пассажиры смогут узнавать о загруженности 
метрополитена. Перед входом на станции пред-
полагается установка электронных стоек с под-
робной информацией о ситуации на разных 
линиях, чтобы пассажиры могли планировать 
свой маршрут заранее.

Ольга ГРЕКОВА, Елена ЕГОРОВА.

ГОРОД

ПРОЕКТ
Президент РФ подписал Перечень по-
ручений правительству по вопросам ра-
ционального использования природных 
ресурсов, охраны объектов животного 
и растительного мира. Случилось это 
знаковое для всех охотников событие 
аж 18 сентября 2012 года. И как же 
мы (т.е. охотники) смогли столь долго 
прожить, не зная об этом? Кто и почему 
так тщательно скрывал от обществен-
ности президентскую заботу о нуждах 
наших? И почему попытки газеты раз-
добыть текст перечня больше напоми-
нали сюжет дешевого детектива (ни в 
Охотдепартаменте, ни в любом другом 
министерстве и ведомстве о его суще-
ствовании не говорят ни слова)?

Пунктом первым перечня правительству 
до 15 ноября 2012 года поручается утвердить 
Стратегию и план сохранения в РФ редких и 
находящихся под угрозой исчезновения видов 
животных и растений, предусмотрев в том числе 
развитие охотхозяйственной деятельности, на-
правленной на сохранение биоразнообразия и 
воспроизводства животного мира.

 Вторым пунктом правительству дается по-
ручение представить предложения по внесению 
в законодательство РФ изменений. Они направ-
лены на предоставление штатным работникам 
юридических лиц и индивидуальных предприни-
мателей, которые заключили охотхозяйственные 
соглашения прав по охране охотничьих ресурсов 
и иных объектов животного мира в границах, 
закрепленных за юридическими лицами и инди-
видуальными предпринимателями охотничьих 

угодий, включая предоставление прав на со-
ставление протоколов на административное 
правонарушение и проверку у лиц, находящихся 
на территории таких охотничьих угодий, раз-
решительных документов на пользование жи-
вотным миром, в том числе на осуществление 
охоты, а также документов на орудия охоты, 
продукцию охоты и транспортные средства. 
Срок исполнения — 15 ноября с.г.

Третий пункт перечня поручений касается 
государева ока в охотугодьях и предписыва-
ет правительству представить предложения 
по обеспечению деятельности не менее трех 
государственных инспекторов в каждом муни-
ципальном образовании, на территории кото-
рых имеются охотничьи угодья. Срок — 1 марта 
2013 года.

Казалось бы, все понятно и просто. Глав-
ное, конечно, принять Стратегию сохранения 
животного мира и развития охотхозяйственной 
деятельности. Правда, при этом возникает масса 
вопросов. Чего это вдруг появился этот перечень 
поручений? Кто автор этого документа? Почему 
у поручений такие сжатые сроки? Разве можно 
разработать такой важный документ, как страте-
гия, менее чем за два месяца? Без привлечения 
общественности, без консультаций с наукой и 
производственниками, природоохранными и 
общественными организациями создать до-
кумент, по которому пойдет развитие отрасли в 

ближайшие десятилетия. Конечно, нет, а значит, 
в очередной раз мы рискуем получить документ, 
нужный не обществу в целом, а какой-либо группе 
лиц, лоббирующих принятие поручений. Правда, 
все срастается, если у этой группы лиц уже име-
ется в столе готовая стратегия, которая и будет 
предложена президенту страны на подпись в 
установленные сроки. Тогда становятся понятны-
ми и предельная краткость сроков исполнения, 
и не совсем «уставной» язык документа, и даже 
некая неточность его формулировок. Ведь и 
предположить нельзя, чтобы этот документ раз-
рабатывался сотрудниками Охотдепартамента 
и юристами МПР, которые как черт от ладана 
теперь открещиваются от авторства.

 Думать так заставляет и имеющийся в 
распоряжении редакции пакет документов, 
подготовленных во исполнение Перечня по-
ручений Правительством РФ. По стилю, по ем-
кости формулировок этих документов, а всего 
их три, видно, что готовились они в спешном 
порядке. И подготовлены на этот раз, без со-
мнения, специалистами Охотдепартамента МПР 
и другими заинтересованными министерствами 
и ведомствами. Один документ, подготовленный 
экспертами правительства, называется Концеп-
цией развития охотничьего хозяйства страны 
и опять до 2030 г. В разделе международного 
сотрудничества Правительство РФ берет на 
себя обязательство «обеспечить присоединение 

РФ к Соглашению по охране афро-евразийских 
мигрирующих водно-болотных птиц». А это озна-
чает автоматический запрет практически на 
всю весеннюю охоту. Добровольно отказаться 
от части своих традиций, обычаев, культуры, 
которой является весенняя охота, в угоду дядям 
из ЕС, у которых охотничий сезон на эти самые 
водно-болотные виды птиц длится месяцами? 
Что заставляет нас поступать так?

И, наконец, третий документ из разрабо-
танного правительством пакета. Собственно — 
стратегия. Документ, бесспорно, очень важный 
и такой же пугающий тем, что здесь черным по 
белому записано, что такое охотничьи ресурсы 
и охотопользование на современном этапе. Не 
ройтесь в учебниках по охотоведению, по новой 
редакции охотресурсы — это «часть природного 
капитала РФ», а охотопользование —«…обе-
спечение максимального дохода настоящего 
и будущих поколений при сохранении опти-
мальной структуры популяции эксплуатируе-
мых видов животных». Вот так, просто и жестко, 
без сантиментов и вздохов. Только деньги! Как 
говорят американцы: «Ничего личного, только 
бизнес».

Грустно, что гора опять может родить мышь, 
причем мышь с коммерческим складом ума. 
Может, и правда у кого-то в Кремле есть свои 
варианты стратегии и концепции? 

 Александр ЛИСИЦЫН.

ОДИН БИЛЕТ  
НА ВСЮ МОСКВУ

Как правительство животный мир переполошило 

СЕГО ДНЯ
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ПОСПЕШИШЬ — ОХОТНИКОВ НАСМЕШИШЬ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

В ПОДОЛЬСКИХ 
ТРОЛЛЕЙБУСАХ 
УСТАНОВИЛИ WI-FI 
В Подольске в порядке экспери-
мента запустили wi-fi-троллейбус; 
установят ли 3G-роутеры на 
остальной муниципальный транс-
порт, точно станет ясно через 
месяц, а пока это только в планах. 
Бесплатную сеть будут «раздавать» 
в транспорте, чтобы горожане мог-
ли решать дела в растянувшихся 
пробках.  

«Идея оснащения городских трол-
лейбусов сетью wi-fi принадлежит адми-
нистрации и новому руководству МУП 
«Подольский троллейбус». В рамках про-
граммы «Доступная среда» мы теперь за-
купаем только низкопольные троллейбусы 
для удобства бабушек, женщин с колясками 
и людей с ограниченными возможностями 
передвижения. Эти новые троллейбусы 
и решено было оснастить сетью wi-fi», — 
рассказал «МК» начальник Управления по 
транспортному обслуживанию населения 
и связи Владислав Тарасов. По его словам, 
кроме пенсионеров, которым Интернет 
особенно не нужен, троллейбусами в По-
дольске пользуются и другие льготники 
— студенты, они-то и будут основными 
потребителями услуги. Дороги в городе 
сейчас загружены, говорит Тарасов. Не 
в последнюю очередь это связано с за-
вершением строительства нового микро-
района для военнослужащих «Кузнечики» 
примерно на 50 000 человек. Новые дороги 
к микрорайону не построили, так что время 
движения городского транспорта уже вы-
росло на 20–30%, говорит чиновник. 

Пока в городе курсирует один новый 
троллейбус, до конца года поступят еще 
два. Закупки продолжатся и в 2013-м, 
правда, количество машин пока неизвест-
но. Цену установки на один троллейбус 
3G-роутера Владислав Тарасов назвать 
не может, уточняет лишь, что «деньги не 
сумасшедшие» и финансировать уста-
новку оборудования будет «Подольский 
троллейбус». 

Также планы администрации Подоль-
ска и руководства троллейбусного парка 
простираются дальше простого обеспе-
чения всех 40 муниципальных троллей-
бусов бесплатным Интернетом. «Сейчас 
все троллейбусы оснащаются системами 
мониторинга и управления транспорта 
ГЛОНАСС. С помощью этой информации 
на новом сайте «Подольского троллейбуса» 
можно будет посмотреть, где именно едут 
машины, и рассчитать время прибытия 
троллейбуса. Учитывая возросшие пробки, 
жители смогут определить, где троллейбус 
стоит и насколько опаздывает», — резю-
мировал Владислав Тарасов. 

Алина ФАДЕЕВА. 

ОТКРОВЕНИЕ

Дмитрий Певцов — один из самых 
частых героев газетных первых полос. 
Когда-то причиной этому служили 
громкие роли, потом все чаще рез-
кие высказывания и неоднозначные 
поступки. Недавно нашелся и один 
по-настоящему страшный повод. В 
семье актера произошло горе: по-
гиб старший сын Даниил. А на днях на 
официальном сайте Дмитрия Певцова 
появилось открытое письмо, озаглав-
ленное просто и ясно — «Простите, 
люди добрые!». Письмо было написано 
почти две недели назад, но, судя по 
тихой реакции, — гораздо тише, чем на 
любой другой информационный повод, 
поданный актером, его до сих пор мало 
кто прочитал.

«Это Не бред, Не публичное самобичевание 
и Не пиар-ход. Это настоятельная просьба моего 
организма ИЗВИНИТЬСЯ, просто попросить 
ПРОЩЕНИЯ» — так начинается открытое письмо 
Дмитрия Певцова.

Дальше актер раскрывает подробнее при-
чину своего раскаяния и заостряет внимание на 
том, перед кем именно ему хочется извиниться. 
Парадоксально, но первыми, у кого он просит 
прощения, становятся журналисты. Все те, кого 
он «обидел, оскорбил своим поведением, сло-
вом или, наоборот, отказом что-либо сказать». 
На втором месте — коллеги «по актерскому 
цеху». И персонально — Сергей Безруков и 
Никита Джигурда, в адрес которых он позволял 
себе отпускать «злые» шутки. И, наконец, перед 
собственной публикой, с которой он не всегда 
бывал достаточно вежлив.

Не беря во внимание причины, побудившие 
Дмитрия Певцова к подобным откровениям, 
нельзя не отметить, что поднятые им этиче-
ские вопросы носят не личный, а максимально 
общий характер. Вдвойне актуальный для тех, 
перед кем актер извинился в первую очередь, 
— журналистов.

Ежедневная газета, особенно популярная, 
— это прежде всего сбивчивый крик сразу всех 
новостей, в нестройном хоре которых нему-
дрено и оглохнуть. Важно не только быстрее 
остальных добыть информацию, но и подать 

ее в максимально сенсационном, привлека-
тельном виде. Громкие заголовки, обжигающие 
факты. Бесконечная гонка, которая длится уже 
так долго, что не каждый вспомнит не только где 
финиш, но и зачем бежит.

Публикуя ниже отрывок из письма Дмитрия 
Певцова, мы вовсе не использовали еще один 
подходящий повод, чтобы упомянуть на стра-
ницах газеты имя известного актера. Просто 
хотели дать понять: мы его услышали.

Как ни крути, а каждому из нас тоже есть 
за что попросить прощения.

Никита КАРЦЕВ.
«Начало всему, конечно же, положило горе, 
которое случилось в моей семье. Такой нео-
жиданный, просто неправдоподобный уход 
из жизни моего старшего сына Даниила… 
Ничего более страшного я не испытал за свои 
неполные пятьдесят лет...
Но у любой медали есть оборотная сторона, и 
уход Даниила многое поменял (и продолжает 
менять) во мне. Не вдаваясь в подробности 
моей внутренней жизни, скажу лишь, что я 
стал чаще «оглядываться назад» и находить в 
своем прошлом «долги» — то, за что я еще не 
извинился и не получил прощения, — обиды, 
гнев, осуждение, ненужные слова, поступки 
и мысли, то, за что мне, оказывается, до сих 
пор стыдно.
И последней каплей стал ролик, на который 
я случайно наткнулся в Интернете: «Пев-
цов обругал матом...» какого-то известного 
артиста...
И уже не имеет значения, что на самом деле 
не Собрата по профессии Певцов матом об-
ругивал, а досталось от него какому-то неу-
мному журналисту, выполнявшему задание 
редакции… Я смотрел этот ролик, и мне было 
стыдно, и нет тут никаких оправданий! Свою 
гордыню, осуждение, агрессию, безнаказан-
ность — вот что я там увидел…
А в памяти всплывают другие случаи, когда я 
вел себя, а самое главное — ПОЗВОЛЯЛ СЕБЕ 
таким образом себя вести. И хоть я и не ударил 
никого за последние лет тридцать, но в МЫС-
ЛЯХ своих и в ДУШЕ я осуждал, судил, гневался 
и наносил удары тем, кто, как мне казалось, 
покушался на меня и на моих близких.
Вот почему я хочу попросить прощения...»

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ ЧИТАЙТЕ   
на сайте 

ПЕВЦОВ ПУБЛИЧНО ИЗВИНИЛСЯ
Известный актер написал  
о том, за что ему стыдно

СКАНДАЛ

На отчаянный шаг пошла Алла Пугачева, 
пытаясь продать билеты на «Рожде-
ственские встречи». Примадонна скры-
ла... имена тех, кто будет выступать в 
концерте. Люди собираются в спорт-
комплекс «Олимпийский», почти не имея 
понятия, кого же они увидят на сцене. 

При этом никакой формальной вины Пуга-
чевой в этом нет. Она просто ведет себя как ма-
лыши Чук и Гек из одноименной повести Гайдара. 
Там дети в процессе спора выбросили важную 
телеграмму и договорились не сообщать про то 
маме. Но и врать они не хотели. Поэтому решение 
проблемы нашлось по-детски гениальное: «Если 
она спросит, где телеграмма, — мы скажем. Если 
же не спросит, то зачем нам вперед выскакивать? 
Мы не выскочки». Вот и Алла Пугачева тоже не вы-
скочка, просто не спешит сообщать зрителям, за 
кого те уже давно выкладывают свои кровные. 

А как сегодня люди получают информацию? 
Правильно, из Интернета. Вот что сообщает нам 
официальный сайт Примадонны: «Состоится кон-
церт «Рождественские встречи Аллы Пугачевой». 
...В разные годы во «Встречах» принимали уча-
стие: Валерий Леонтьев, Лолита, Игорь Николаев, 
Ирина Аллегрова, Александр Розенбаум, Анита 
Цой, Сергей Челобанов, Борис Моисеев, София 
Ротару, Филипп Киркоров, Кристина Орбакайте, 
Валерий Меладзе, группы «Любэ», «БИ-2», и мно-
гие другие».  Больше в Интернете ни слова об 
участниках программы. На некоторых порталах, 
реализующих билеты, мелким шрифтом значит-
ся: «состав участников Пугачевой утвержден на 
70 процентов...» Или просто: «уточняется».

Вы спросите: какие претензии к Пугачевой? 
Никаких! Все перечисленные персоны действи-
тельно хоть раз, да принимали участие в «Рожде-
ственских встречах» Пугачевой. Так что никакого 
обмана! За исключением того, что называется 
самообман. Люди априори принимают на веру, 
что все вышеназванные артисты выйдут на сцену 
на «Рождественских встречах». Но на самом деле 
многих там не будет и в помине! Причем именно 
тех, кто и собирает залы, на кого конкретно идут 
люди. Например, не будет Валерия Леонтьева. 
При всей симпатии к своей старинной подруге 
Леонтьева мало привлекает перспектива участия 
в чужих музыкальных проектах, в эти дни у него 
сольные концерты в Киеве. Не будет и другой 
суперстар — Софии Ротару. Потому что одно 
дело — совместное проведение «Крым Мюзик 

Феста», который щедро финансировался спон-
сорами, а совсем другое — поддержка чужого 
музыкального бизнеса. Также зря упомянута 
в списке, привлекающем денежки зрителей, и 
Ирина Аллегрова: у нее в конце года концерт в 
Кремле, зачем мелькать на «Рождественских»? 

И дело совсем не в том, что между звездами 
пробежала черная кошка. Между всеми мир да 
любовь. Алла Пугачева приходила на сольный 
концерт Валерия Леонтьева, и они мило бесе-
довали постфактум в гримерке. Приглашала на 
«Крым Мюзик Фест», вопреки публикациям в 
прессе, Ирину Аллегрову — та сама отказалась. 
На том же «Крым Фесте» и Пугачева, и Ротару, и 
Леонтьев жили на одной вилле, прелестно вместе 
проводили время. Просто декабрь для артиста — 
высокий сезон, и у каждого своих дел по горло. А 
«Рождественские встречи» — бизнес семейный, 
вот Пугачева и тянет его одна.

Хотя почему одна? Ей помогут Орбакайте 
и Киркоров. К тому же, как говорят, на сцену 
«Олимпийского» выйдет новоиспеченный певец, 
звездный внук Никита Пресняков. Ну и молодые 
артисты, которых Пугачева продюсирует, пора-
ботают на разогреве, убьют зрительское время. 
И нечего Пугачевой расстраиваться, семейный 
бизнес таков: никаких лишних гонораров, деньги 
— в семью. Ну а риск — благородное дело. 

...Только вот зрителей дурить не надо. И про-
давать кота в мешке. Хотя и это не она, а продавцы 
билетов. Короче, все как в банке: берешь кредит, 
читай внимательно то, что написано мелко. А то 
потом окажется, что платишь за воздух.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Зритель покупает билеты  
на тайный концерт

К ПУГАЧЕВОЙ ПРИГЛАШЕНЫ ПРИЗРАКИ
ЛЕОНТЬЕВА, РОТАРУ И АЛЛЕГРОВОЙНА
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Госдума, «расправившись» с пивом, 
которое было фактически приравнено к 
крепкому алкоголю, переключилась на 
энергетики. Вчера депутаты обсудили 
законопроект, вводящий запрет на про-
дажу безалкогольных тонизирующих 
напитков несовершеннолетним — вез-
де, а взрослым — в общественных ме-
стах. Депутаты всех основных фракций 
табу поддержали, однако его введение 
пока под вопросом — правительство 
против.

Госдума на этот раз ополчилась на энерге-
тические напитки с подачи Народного собрания 
Карачаево-Черкесии — именно здесь был под-
готовлен к первому чтению законопроект «Об 
ограничениях в сфере розничной продажи и 
потребления тонизирующих безалкогольных и 
слабоалкогольных напитков». Энергетики даже 
если и не содержат алкоголя, то все равно уда-
ряют по печени и по сердцу, считают авторы ини-
циативы. Основным компонентом большинства 
энергетиков является синтетический кофеин, 
допустимое потребление которого, по данным 
Роспотребнадзора, составляет 150 мг в сутки. 
Дети же и подростки не в состоянии следовать 
указаниям о безопасной суточной дозировке. 
Между тем небезопасное пойло становится все 

более популярным — в прошлом году продажи 
выросли на 34%.

Авторы законопроекта предлагают запре-
тить торговлю энергетиками в детских, образо-
вательных и культурных учреждениях, на транс-
порте, а также в местах проведения детских, 
молодежных и спортивных мероприятий. А про-
дажу несовершеннолетним остановить везде. За 
распитие, правда, предлагается скорее воспита-
тельная мера — наложение административного 
штрафа в размере от ста до трехсот рублей.

Представивший законопроект депутат Ах-
мат Эркенов, впрочем, признал, что инициатива 
несколько устарела: слабоалкогольные напитки, 
против которых также направлен законопроект, 
уже «репрессировали» ранее. Однако предста-
вители всех фракций, принявшие участие в дис-
куссии, пришли к мнению, что после доработки 
инициативу необходимо принять.

Депутат от фракции ЛДПР Валерий Селез-
нев предложил ввести акцизы на производство 
таких напитков на уровне пивных (что, по его 
расчетам, принесет в бюджет около 120 млн в 
год). Виктор Звагельский напомнил коллеге, что 
акцизы — по причине отсутствия в энергетиках 
спирта — ввести не получится. Но саму идею 
повышенного налогообложения поддержал.

Правда, предстоит еще убедить правитель-
ство, которое, по его словам, пока «немотивиро-
ванно» отвергает данные ограничения. Возмож-
но, боится судов с юристами ВТО, предположил 
Звагельский, ведь в рамках «торгового клуба», 
куда мы вступили, торговля энергетиками не 
ограничена.

Татьяна ЗАМАХИНА.

ЭНЕРГЕТИКИ ОБЛОЖАТ 
ЗАПРЕТАМИ И НАЛОГАМИ

c 1-й стр.
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За распитие тонизирующих 
напитков хотят штрафовать  
на 300 рублей



Но деньги... назад!
☎ — Добрый день, меня зовут Наталья, 
у меня есть ваша кредитная карта, и я бы 
хотела узнать, есть ли у вас услуга cash-
back2? Возвращается ли стоимость покупки 
обратно на карту? 

— Наталья, у вас какая карта? 
— Русский Стандарт Классик, синяя 

такая. 
— По кредитной карте Русский Стандарт 

Классик cash-back не предусмотрен, но вы мо-
жете обратиться в офис банка и оформить до-
кументы, необходимые для получения карты с 
таким сервисом — кредитной карты RSB World 
MasterCard Cash Back Card. При оплате покупок 
с помощью кредитной карты в различных мага-
зинах, кафе и ресторанах, на автозаправках и 
других торгово-сервисных предприятиях, а также 
в интернет-магазинах часть потраченных средств 
возвращается обратно на счет карты.

— А я могу еще мужу такую офор-
мить? Есть еще какие-то интересные 
возможности?

— Мы предусмотрели возможность оформ-
ления дополнительных карт, по которым также 
будет происходить частичный возврат денег на 
счет держателя основной карты. Это удобно 
и выгодно для всей семьи. Вы также сможете 
получать значительные скидки и специальные 
предложения по программе «Клуб скидок»3 — 
здесь и магазины, и рестораны, и салоны кра-
соты. Если решите оформить кредитную карту в 
ближайшее время, то сможете принять участие 
в нашей акции «Призы твоей мечты-2»4, которая 
проводится с 12 ноября по 28 декабря 2012 г. 
Расплачиваясь с помощью кредитной карты 
и совершив не менее пяти оплат по карте на 
сумму от 500 рублей каждая, вы получаете воз-
можность стать участником розыгрыша ценных 
призов, таких как смартфоны, планшеты и даже 
квартира в Москве.

— Хорошо, спасибо вам огромное!

☎ — Здравствуйте, меня зовут Алла. Ска-
жите, пожалуйста, как можно, расплачива-
ясь кредитной картой, выиграть квартиру 
в Москве, я слышала, банк проводит такие 
акции? 

— У вас есть кредитная карта нашего 
банка?

— Да, я уже давно пользуюсь кредиткой 
Банка Русский Стандарт.

— Для участия в акции «Призы твоей мечты-2» 
необходимо в период с 12 ноября по 28 декабря 
2012 г. совершать покупки с 
помощью кредитной карты. 
Клиент Банка Русский Стан-
дарт автоматически стано-
вится участником акции, со-
вершив не менее 5 оплат по 
кредитной карте на сумму от 
500 рублей каждая. Вы просто 
совершаете покупки по карте и 
тем самым получаете шанс вы-
играть ценные призы. Никаких 
дополнительных регистраций 
для этого не требуется! Еже-
дневно мы проводим розыгры-
ши смартфонов и планшетов. 
Ну а главным призом станет 
квартира в Москве!

— Спасибо! 
— Удачи, до свидания! 

☎ — Добрый день. У меня 
есть карта в вашем банке. Но 
я хотел бы еще и кобрендо-
вую карту оформить, чтобы 
получать бонусные авиабиле-
ты от авиакомпаний или бес-
платные минуты разговоров 
от мобильных операторов. Где 
и как можно оформить? 

— Спасибо за звонок. Карту 
можно оформить несколькими 
способами. Первый вариант, са-
мый удобный — через Интернет-
банк. Для оформления заявки до-
статочно зайти на свою страницу 
в Интернет-банке и заполнить 
простую электронную форму. При 
этом никаких дополнительных до-
кументов от вас не требуется. В 
электронной анкете необходимо выбрать наи-
более понравившуюся карту из предложенных 
вариантов, определить ее кредитный лимит, 
подключить дополнительные сервисы, а также 
выбрать офис банка, где удобнее всего получить 
карту. Решение на выпуск карты принимается 
оперативно, и вы сможете узнать о нем сразу 
же после заполнения анкеты. Как только ваша 
карта будет готова, сотрудник банка свяжется 
с вами, и вы сможете подъехать и забрать ее 
в офисе банка, который указывали при подаче 
заявки. Второй вариант — вы можете позвонить 
в наш справочно-информационный центр, где у 
вас по телефону примут заявку, и точно так же 
подъедете и заберете карту в офисе или можете 
обратиться непосредственно в любой офис Банка 
Русский Стандарт. 

☎ — Добрый день, меня зовут Елена. На 
сайте вашего банка я прочитала, что с ноября 
стартует новая акция. Мне раньше никогда 
особенно не везло  в акциях и призовых кон-
курсах. Но я все же хочу поучаствовать. Вы не 
могли бы рассказать об акции подробнее?

— С 12 ноября по 28 декабря 2012 г. Банк 
Русский Стандарт проводит акцию «Призы твоей 
мечты-2». В рамках этой акции мы каждый день 
будем разыгрывать 15 ценных призов (это будет 
5 смартфонов и 10 планшетов). А затем по ре-
зультатам мероприятия среди всех участников 
этой акции будет разыграна квартира в Москве. 
При этом вам не нужно дополнительно нигде ре-
гистрироваться. Совершив не менее 5 покупок с 
помощью кредитной карты на сумму от 500 рублей 
каждая, вы становитесь участником акции. 

— А если оформить кредитную кар-
ту во время акции, у меня есть шансы на 
участие?

— Если кредитной карты нашего банка у вас 
еще нет, то оформив ее в период акции и совер-
шив не менее 5 покупок с помощью кредитной 
карты на сумму от 500 рублей каждая, вы полу-
чаете шанс выиграть. Удачных вам призов!

— Спасибо! 

Вместе по всему миру
☎ — Добрый день, подскажите, пожалуйста, 
я слышала, что у вас есть кредитная карта, 
которая по всему миру работает. Я часто бы-
ваю в командировках, а с наличными ездить 
не всегда удобно.

— Все кредитные карты международных 
платежных систем VISA®, MasterCard®, American 
Express® или Diners Club®  принимаются везде по 
миру, где есть платежный терминал.

— А какой тогда лучший вариант? И есть 
ли какие-то программы бонусные, скидки 
дополнительные? 

— В нашем банке разработано несколько 
кобрендовых программ с российскими и за-
рубежными авиаперевозчиками, которые уже 
несколько лет сопровождают наших клиентов в 
путешествиях. Также большое количество раз-
личных привилегий предлагается путешествен-
никам по кредитным картам American Express® 
и Diners Club International®. 

Но я рекомендую обратить внимание на кре-
дитную карту RSB Travel Card®, разработанную  

специально для путешественников. Это 
комплект, состоящий из двух кредитных карт 
разных платежных систем — American Express® 
и MasterCard®. Обе кредитные карты бонус-
ные — таким образом, расплачиваясь ими 
по всему миру, вы накапливаете баллы. Эти 
баллы можно использовать для частичной или 
полной оплаты расходов на путешествие — 
авиабилеты, проживание в отеле или аренду 
автомобиля, банк спишет с бонусного счета 
накопленные баллы и компенсирует потрачен-
ные средства на счет кредитной карты. Глав-
ное преимущество заключается в том, что вы 
не ограничены в выборе авиакомпании, отеля 
или компании по прокату автомобилей, с по-
мощью которых планируете проведение своего 
путешествия. 

— Это действительно удобно, спасибо!
 

☎  — Добрый день, у меня есть карта 
MasterCard® Gold. Я часто уезжаю за грани-
цу на длительное время, поэтому мне нужна 
карта в долларах или евро. Что вы могли бы 
мне посоветовать?

— Мы можем предложить вам несколько 
вариантов, причем различных платежных систем. 
Вы можете оформить документы на получение 
одной из кредитных карт American Express® ли-
нейки «Центурион», а с недавнего времени у на-
ших клиентов появилась возможность оформить 
статусные кредитные карты платежной системы 
Diners Club International®. Мы предлагаем два 
вида кредитных карт — Diners Club Premium® 
Card и Diners Club Exclusive® Card. Их можно 
оформить и в евро, и в долларах, и, конечно, 
в рублях. Такая кредитная карта позволит вам 
получить ряд привилегий благодаря программам 
Diners Club International®: это и круглосуточная 
консьерж-служба, которая выполнит любую 
просьбу — от организации путешествий и до-
суга до решения мелких бытовых вопросов, и 
доступ в более чем 450 бизнес-залов аэропортов 
мира, и привилегии до и после вылета. В рам-
ках годового обслуживания по этой карте уже 
включено определенное количество проходов в 
бизнес-залы. Например, если вы часто летаете 
и часто находитесь в аэропорту, у вас есть воз-
можность по карте Diners Club Exclusive® Card 
пройти три раза в год бесплатно в бизнес-зал. А 
в дальнейшем вы можете за вполне приемлемую 
плату проходить туда и ожидать ваши рейсы в 
комфортных условиях. При этом по этой карте у 
нас также действует специальная накопительная 
бонусная программа. Вы копите баллы, которые 
в дальнейшем можно тратить по всему миру на 
возмещение покупок в категории «Путешествия» 
и «Рестораны».

— А где я могу оформить кредитную карту 
Diners Club®?

— Вы можете сделать это, подав заявку 
на оформление на сайте банка, в офисе Diners 
Club®, в офисах Банка Русский Стандарт, а также 
на стойках банка в аэропортах Шереметьево, 
Внуково, Толмачево и Пулково.

☎ — Здравствуйте, меня зовут Валерий. У 
меня уже есть несколько карт вашего банка, 
в том числе и «Банк в кармане», хотелось бы 
еще и премиальную карту. Слышал, что полу-
чить их непросто, да и годовое обслуживание 

встанет в копеечку. Нет ли у вас 
более доступного предложения?

— Если вы уже являетесь пользователем 
«Банка в кармане», возможно, вам будет ин-
тересно узнать о премиальных версиях это-
го продукта. В этом году мы запустили карты 
«Банк в кармане® Gold» и «Банк в кармане® 
Platinum». Они созданы на базе платежной си-
стемы MasterCard® WorldWide. Полагаю, с тра-
диционными опциями «Банка в кармане» вы уже 
знакомы — текущий счет в банке, смс-сервис и 
Инфо@мейл, Мобильный и Интернет-банк, ко-
торые позволяют управлять счетами дистанци-
онно. В премиальных продуктах к этим услугам 
добавляются: банковский счет с возможностью 
начисления процентов на остаток средств; вкла-
ды до востребования «Накопительный счет Gold» 
и «Накопительный счет Platinum»; консьерж-
сервис, высокопрофессиональные специали-
сты которого помогут в вопросах организации 
путешествия, проведения досуга, окажут про-
фессиональную юридическую и медицинскую 
помощь; работает специальная круглосуточная 
выделенная линия поддержки клиентов, по теле-
фону которой можно обратиться с вопросами по 
продуктам и услугам банка. Кроме того, если вы 
оформите карту «Банк в кармане Gold» или «Банк 
в кармане Platinum», вы автоматически станете 
участником  программ  лояльности «Клуб-скидок» 
и «MasterCard Избранное»5, предоставляющих 
значительные скидки в ресторанах, магазинах, 
приглашения на закрытые распродажи и специ-
альные акции.

— А как мне оформить такой «Банк в 
кармане»?

— Для оформления пакета услуг «Банк в 
кармане® Gold» и «Банк в кармане® Platinum» вам 
нужно просто обратиться в любой клиентский 
офис банка. Более подробную информацию вы 
сможете узнать на официальном сайте банка  
или по телефону справочно-информационного 
центра.

И студентам, 
и пенсионерам

☎ — Здравствуйте! Меня зовут Владимир, 
я учусь в аспирантуре. Хочу оформить кре-
дитную карту, но, оказывается, студентам 
не в любом банке дают такую возможность. 
Что-то можете посоветовать?

— Здравствуйте, Владимир. Кредитных 
продуктов у нас много, которые могли бы вам 
подойти. Какие ключевые функции, опции вам 
интересны в кредитной карте?

— Чтобы была недорогой в обслужива-
нии… Дизайн, оплата в интернете… Хочется 
интересную, функциональную кредитную 
карту…

— Если вы соответствуете возрастным тре-
бованиям, которые установлены в нашем банке, 
вы можете оформить кредитную карту Blue6 от 
American Express®, которую мы выпустили со-
всем недавно. Эта карта сделана из прозрачного 
пластика с серебристыми вкраплениями. С помо-
щью кредитной карты Blue вы сможете получать 
скидки, но главное — по карте предусмотрен 
cash-back — часть стоимости покупки будет 
возмещена. Кредитной картой удобно распла-
чиваться в интернете, так как она дополнительно 
защищена от мошенничества. Так что в случае 

если кто-то использовал 
вашу карту после ее уте-
ри или кражи, например, 
пытался снять денежные 
средства через банко-
маты и терминалы, у вас 
будет возможность по-
лучить компенсацию по 
каждому случаю. Кроме 
того, у карты есть соб-
ственный сайт, раз-
работанный банком,  
—  www.amexblue.ru с 
тщательно продуман-
ной зоной развлече-
ний, где можно найти 
игры и дополнитель-
ные приложения для 
смартфонов.

☎ — Здравствуйте! 
Меня зовут Олег, я 

слышал, что у вас есть карты, по которым 
можно в московском метро оплачивать про-
езд, это так?

— Да, вы можете оформить удобную «Транс-
портную карту» со специальным транспортным 
приложением и пользоваться ею для проезда 
в метро. Оплата за проезд по этой карте рас-
считывается за фактическое количество со-
вершенных поездок за месяц, и нужная сумма 
списывается в начале следующего месяца. Вы 
можете пополнять карту, используя банкоматы 
и терминалы банка, в дополнительных офисах, 
а также через Интернет-банк. На счете карты, 
кроме того, вы можете разместить и собственные 
средства, на остаток по которым будет начис-
ляться дополнительный доход. Вам особенно 
удобным покажется бесплатный Мобильный банк 
и Интернет-банк, с помощью которых можно опла-
чивать интернет, услуги ЖКХ, мобильную связь 
и телевидение без комиссии. Ну а кроме того, 
в Интернет-банке есть возможность не только 
погашать кредиты или пополнять депозиты, но и 
быстро, без обращения в офис, получать новые 
кредиты, а также оформлять другие популярные 
продукты банка. Держатели «Транспортной кар-
ты» становятся участниками программы «Клуб 
скидок», по которой тысячи магазинов, ресто-
ранов и туристических агентств в России предо-
ставляют значительные скидки. С «Транспортной 
картой» вы сможете постоянно контролировать 
ваши денежные средства и операции с услугой 
смс-сервис.

☎ — Здравствуйте. Моя мама была на почте, 
увидела предложение по почтовым картам 
и оформила ее. Я тоже подумываю о такой 
карте, не могли бы вы рассказать подробнее, 
какие возможности дает эта карта?

— Совместно с Почтой России мы запустили 
новый продукт — «Почтовую карту». Оформление 
карты происходит оперативно в любом отделении 
почтовой связи. Получив карту, ее можно сразу 
же пополнить. На все средства, размещенные 
на карте, начисляется дополнительный доход. С 
помощью карты вы можете быстро и удобно опла-
чивать коммунальные платежи, мобильную связь, 
ТВ и интернет, совершать переводы родным и 
близким в Интернет-банке, а также получать 
зарплату. «Почтовая карта» дает возможность не 
выходя из дома оставить заявку на оформление 
кредита в Интернет-банке и получить необходи-
мые средства прямо на вашу «Почтовую карту». 
Вы сможете расплачиваться картой везде, где 
принимают к оплате карты платежной системы 
MasterCard®, в том числе в интернете.  Помимо 
операционных возможностей, держатели «Почто-
вой карты» становятся участниками программы 
лояльности Почты России «Любимый клиент»7 — 
это дает возможность получать подарки за поль-
зование привычными услугами Почты России, 
а также  автоматически стать участником про-
граммы «Клуб скидок» Банка Русский Стандарт, 
что позволит вам получать значительные скидки 
в организациях-партнерах. Для получения более 
подробной информации вы можете обратиться 
в отделение Почты России.

☎ — Добрый день. Меня зовут Игорь. Я часто 
делаю покупки через интернет с помощью де-
бетовой карты. Хотел узнать, можно оформить 
через Банк Русский Стандарт специальную 
карту для покупок через интернет?

— Конечно, можно! У вас есть возможность 
оформить виртуальную предоплаченную карту 
прямо у нас на сайте. Вы можете оформить ее 
в режиме онлайн и дальше отправляться в путе-
шествие по миру покупок в интернете.

— Какие документы нужны?
— Вы покупаете эту карту с использованием 

реквизитов любой другой вашей карты VISA® или 
MasterCard®. Далее вам на мобильный телефон 
приходят реквизиты вашей новой карты, а вашу 
основную карту вы нигде не «засвечиваете». 
Есть еще альтернативный вариант. Все наши 
карты VISA® и MasterCard® работают по техно-
логиям обеспечения дополнительной защиты 
при проведении операций в сети интернет. Со-
ответственно, в этом случае, когда вы делаете 
покупку в интернете, у вас будет запрошен одно-
разовый пароль, который будет приходить на 
мобильный телефон. Поэтому, если вы хотите 
пользоваться не виртуальной, а обычной картой, 
вы можете открыть у нас абсолютно любую карту 
VISA® или MasterCard®, и ваши покупки по ней 
также будут осуществляться с высокой степенью 
защиты.

— Спасибо большое.

☎ — Здравствуйте, в преддверии Нового 
года хочу поинтересоваться у вас по поводу 
подарочных карт. Расскажите подробнее, как 
их можно приобрести, хочу внукам сделать 
нужный подарок. 

— Действительно, в канун новогодних празд-
ников подарочная карта — это очень актуальный 
вопрос. Все просто. На нашем сайте вы найдете 
раздел «Подарочные предоплаченные карты». 
Там есть список магазинов и офисов банка, в 
которых их можно приобрести. Вы сможете по-
лучить банковскую карту в симпатичной открытке, 
— они у нас есть для разных поводов, по которым 
люди традиционно дарят деньги в конверте. Для 
покупки «Подарочной предоплаченной карты» не 
требуется предъявление документов. На самой 
банковской карте не будет указано имя пользова-
теля, но ей можно спокойно оплачивать покупки 
в магазине. Линейка номиналов  — 1000, 3000, 
5000, 10000, 15000 рублей. Комиссия за выпуск 
карты — 50 рублей (торговые точки могут взимать 
дополнительную комиссию). Подарочные карты 
выпускаются в рублях, сроком на один год.

— По всей России такие карты можно 
дарить? Я, например, не в Москве живу.

— Конечно! У нас на сайте удобная нави-
гация, вы можете выбрать свой город и найти 
нужный адрес. На всякий случай позвоните пред-
варительно в организацию и уточните, какие но-
миналы есть в наличии, потому что «Подарочные 
предоплаченные карты» достаточно популярны. 
Либо вы можете обратиться в офис банка и при-
обрести подарочную карту там.

— А подарочной картой можно в любом 
магазине расплатиться?

— Подарочной картой можно расплатиться 
в любых организациях, где установлен терминал 
для приема банковских карт этой платежной 
системы. 

— Спасибо!

☎ — Добрый день. Я постоянный читатель 
«МК»  — в прошлом году оформил себе вашу 
кредитную карту, после того как заметку 

в газете прочитал. Но, видимо, ничего не 
выиграл. Скажите, есть ли у меня шанс снова 
участвовать в акции  или мне другую карту 
оформить?

— Добрый день. Конечно, шансы у вас есть, 
как и у всех держателей кредитных карт нашего 
банка. Оплачивайте покупки с помощью кре-
дитной карты, и у вас появится шанс получить 
ценные призы. 

— А как я узнаю, что выиграл?
— Если вы станете победителем дня, то 

вам на телефонный номер, который вы указали 
в качестве основного при оформлении карты, 
придет смс-сообщение. Кроме того, список 
всех победителей еженедельно размещается 
на сайте банка http://www.rsb.ru. Удачных вам 
покупок!

☎ — Добрый день, в конце года я получу 
премию, но не могу решить, куда вложить 
деньги. Что вы можете мне посоветовать?

— Есть несколько вариантов вложения 
денег. Первый, наиболее простой способ — 
разместить деньги на карте «Банк  в кармане® 
Gold» или «Банк  в кармане® Platinum». Данные 
продукты предназначены для получения до-
хода от размещения на них денежных средств. 
Доход по карте «Банк  в кармане» начисляется 
ежедневно, проценты выплачиваются в послед-
ний день расчетного периода, который равен 
одному месяцу. В рамках продуктов «Банк  в 
кармане® Gold» или «Банк  в кармане® Platinum» 
при заключении договора вам будет открыт 
вклад до востребования «Накопительный счет 
Gold» или «Накопительный счет Platinum» соот-
ветственно. Размер процентной ставки зави-
сит от суммы средств, которую вы разместите. 
Держателям карты гарантирована надежная 
защита средств, а управление счетом доступ-
но через Интернет-банк в режиме реального 
времени.

Второй вариант — это открыть вклад. В 
нашем банке представлена широкая линейка 
депозитов, и вы сможете подобрать для себя 
оптимальный вариант исходя из своих потреб-
ностей. Существуют вклады с капитализацией 
процентов — сумма начисленных процентов 
прибавляется к сумме вклада, тем самым увели-
чивая ее, или использовать сумму выплаченных 
процентов по своему усмотрению. Либо открыть 
классический вклад с фиксированным сроком 
размещения средств. Большинство вкладов 
можно оформить через Интернет-банк, либо 
обратиться в любой офис банка, получить под-
робную консультацию и открыть подходящий 
именно вам вклад.

Для тех, кто ориентирован на более техно-
логичные и активные стратегии в управлении 
сбережениями, существует возможность инвести-
рования в паевые инвестиционные фонды8. ПИФы 
дают возможность частным инвесторам, даже 
если они располагают относительно небольшими 
суммами, размещать средства на финансовых 
рынках с целью получения дохода от вложений в 
акции, облигации, драгоценные металлы и другие 
финансовые инструменты. Мы готовы предложить 
не только привлекательные и доступные продук-
ты, но и первоклассную команду управляющих, 
имеющих опыт и авторитет на рынке.

Подготовила Арина ПЕТРОВА.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

1 ЗАО «Банк Русский Стандарт». Генеральная лицензия Банка России № 2289 от 19 июля 2001 года выдана 
бессрочно. Подробная информация об Условиях и Тарифах представлена на сайте www.rsb.ru.
2 Кэш-бэк — возврат части денежных средств при осуществлении покупок по Карте.
3 Информация о партнерах, текущих акциях, скидках и распродажах размещается на сайте программы 
«Клуб скидок» www.clubskidok.rs.ru.
4 Организатор акции «Призы твоей мечты-2» — ООО «Гринфокс АГ». Акция проводится с 12 ноября по 28 
декабря 2012 г. для клиентов — держателей кредитных карт Банка Русский Стандарт (с учетом ограниче-
ний, указанных в правилах акции «Призы твоей мечты-2»). Количество призов ограничено. С подробными 
Правилами акции «Призы твоей мечты-2», сроками, количеством, местом и порядком выдачи призов можно 
ознакомиться на сайте www.rsb.ru или по телефону Банка Русский Стандарт 8 800 200 6208.
5 Информация о партнерах, текущих акциях, скидках и распродажах размещается на сайте программы 
MasterCard® Избранное http://www.mastercardpremium.ru/
6 Блу.
7 Информация о партнерах, текущих акциях, скидках и специальных предложениях размещается на сайте 
программы http://www.russianpost.ru/
8 ООО «УК «Русский Стандарт», лицензия ФСФР № 21-000-1-00848 от 22 декабря 2011 г. на осуществле-
ние деятельности по управлению инвестиционными фондами, паевыми инвестиционными фондами и 
негосударственными пенсионными фондами без ограничения срока действия. Получить подробную 
информацию о деятельности УК и ПИФах, ознакомиться с правилами доверительного управления и ины-
ми документами, предусмотренными в ФЗ № 156-ФЗ «Об инвестиционных фондах», можно на сайте УК 
в сети Интернет www.pif-rs.ru, по адресу: 105187, г. Москва, ул. Ткацкая, д. 36, комната № 227, а также по 
тел.: (495) 287-78-41, (495) 380-11-75.  РЕКЛАМА

КВАРТИРА 
В МОСКВЕ —
В ВАШЕМ 
КОШЕЛЬКЕ 

Все-таки к хорошему привыкаешь очень быстро. Буквально пару лет назад тако-
го активного интереса и таких глубоких познаний в теме кредитных карт россияне 
не проявляли. Сейчас же кредитками пользуются везде и всюду, а люди ориенти-
руются в их возможностях не хуже, чем в новых айподах и айфонах. 
Однако и банки не перестают удивлять. Если раньше кредиткой можно было все-
го лишь оплатить покупку или просто снять наличные, то теперь каждая транзак-
ция может принести владельцу ценный приз и массу других бонусов. Например, у 
держателей карт Банка Русский Стандарт1 есть возможность выиграть квартиру.
Обо всех возможностях, которые получают владельцы кредитных карт, расска-
зал читателям «МК» во время прямой линии Исполнительный директор карточ-
ного бизнеса ЗАО «Банк Русский Стандарт» Селим Эргоз. Наиболее интересные 
моменты этого разговора мы публикуем в сегодняшнем номере.
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На ремонт нет денег
Хочу сразу оговориться, что не везде эта аб-

сурдная картина была связана с материальными 
трудностями — нехваткой помещений, кабин, ав-
томатов для голосования, компьютеров, рабочих 
рук и т.д. Во многих районах страны на местном 
уровне власти сознательно пытались затруднить и 
ограничить голосование. Особенно типично такое 
поведение для органов власти, контролируемых 
республиканцами: в этом году переизбрание 
Обамы решающим образом зависело от массовой 
явки национальных меньшинств, малоимущих, 
молодежи, женщин и других категорий прооба-
мовского электората, которые не могут или не 
хотят часами стоять в очереди или ехать далеко 
от дома, чтобы отдать свой голос.

Девятого ноября, когда штаб избиратель-
ной кампании Митта Ромни уже признал свое 
поражение в штате Флорида, в этом штате (где 
правят республиканцы) еще продолжалось го-
лосование наряду с подсчетом голосов! Бывший 
вице-президент США Ал Гор, который в 2000 году 
проиграл выборы Джорджу Бушу из-за все той 
же Флориды с ее бесконечными пересчетами 
бюллетеней вручную, сравнил сегодняшнюю 
ситуацию во Флориде с концом XIX века, когда 
южные штаты подавляли избирательные права 
чернокожего населения.

И все же дело тут не только в политических 
интригах. В технологически передовой Америке 
до сих пор сохранились районы, где голосуют на 
допотопных перфорирующих машинах, а голоса 
подсчитывают вручную. В большинстве мест, 
правда, используется электроника — это или без-
бумажная технология, где бюллетень заполняется 
прямо на экране, соединенном с компьютером, 
или сканирование бумажных бюллетеней с по-
ступлением сканированных данных в компью-
тер. Экраны, на которые нажимает избиратель, 
основаны на устаревшей технологии, далекой 
от сегодняшних высокочувствительных экранов 
айфонов и айпэдов, и эти системы периодически 
дают сбои. А помимо этого, их не поддерживают 
в надлежащем состоянии, и без технического 
обслуживания они становятся просто непригод-
ными для использования. Например, в округе Ли 
штата Флорида, где были одни из самых длинных 
в Америке очередей в день выборов, машины-
сканеры никто не ремонтировал и не заменял со 
времени выборов 2008 года, поэтому их остро не 

хватало. Когда официальных лиц спрашивают о 
причинах такого положения, ответ всегда один: 
«Нет денег».

Экс-вице-президент Гор назвал такое по-
ложение «позором нашей страны». Вновь пере-
избранный президент Обама сказал, что «мы 
должны это исправить». Но исправить позор 
можно только административно-финансовыми 
рычагами. Административных не хватает пото-
му, что в Америке нет единых избирательных 
правил и законов — в каждом штате и даже в 
каждом муниципальном округе выборы проходят 
по-своему, и заставить власти на местах что-то 
делать «так, как надо», в США невозможно (им 
бы нашу «вертикаль»!). Финансовых рычагов не 
хватает потому, что не хватает финансов — и на 
федеральном уровне, и на уровне штатов, и в 
муниципальных образованиях. Американцы не-
навидят налоги, и политики, потакая настроениям 
толпы ради собственного переизбрания, морят 
голодом бюджеты всех уровней.

Ни ураганом,  
ни наводнением
Именно в этом заключается также объяс-

нение нескончаемых страданий американского 
населения от стихийных бедствий. Что ни ураган, 
землетрясение, наводнение или лесной пожар, 
то гуманитарная катастрофа. Инфраструкту-
ра устарела, изношена сверх всякой меры, ее 
десятилетиями недофинансировали, и теперь 
нужны уже не миллиарды, а сотни миллиардов 
долларов, чтобы привести ее в порядок, — она 
рушится даже без ударов стихии...

Затопленная ураганом «Сэнди» южная часть 
нью-йоркского Манхэттена практически не за-
щищена дамбами, хотя эту часть города уже за-
топляло в 1938, 1893, 1862 годах и раньше. Ничем 
не защищены и прибрежные районы Нью-Джерси, 
которые «Сэнди» разнес в щепки, не пощадив 
Атлантик-Сити с его шикарными казино, которые 
затопили волны Атлантики. О чем думали те, кто 
строил этот амбициозный «город порока», аналог 
Лас-Вегаса на другом конце страны, когда они 
ставили казино практически на краю океана без 
какой-либо защиты? О том, что ураганы в этой 
части страны бывают редко? Или о том, чтобы 
не тратить лишних денег — авось пронесет, на 
наш век хватит, а после нас хоть потоп (в самом 

прямом смысле слова)?
Примерно так рассуждали и те, чьими «стара-

ниями» народ в Нью-Йорке и Нью-Джерси сейчас 
стоит в длинных очередях за бензином. Благо-
даря им не только АЗС, но даже многие оптовые 
топливные базы и нефтеналивные терминалы 
на американском северо-востоке не имеют ав-
тономных генераторов на случай отключения 
электроэнергии — а ее массовые отключения 
происходят регулярно, даже без ураганов. До-
статочно сильного дождя или снегопада со штор-
мовым ветром, чтобы начали падать деревья, 
обрывая линии электропередач.

Через 10 дней после урагана «Сэнди» на 
Лонг-Айленде — на этом острове находятся в 
основном богатые пригороды Нью-Йорка — более 
100 тысяч домов оставалось без электричества. 
У энергокомпании LIPA (хорошая транслитера-
ция русского слова!) не оказалось достаточно 
рабсилы и оборудования для быстрой ликви-
дации отключений. А ее энергосистемой, как 
выяснилось, управляет компьютер 25-летней 
давности, дедушка-мейнфрейм величиной с ком-
нату. Почему не модернизируют? «Так это ж денег 
стоит!» — в порыве откровенности сказал один 
из менеджеров этой самой «липы»...

Лишь когда чаша терпения рядовых граждан 
переполняется и политики, чувствуя это, начи-
нают бояться за свои кресла, государственные 
органы заставляют частный бизнес тратиться 
на защиту от стихийных бедствий. Так было, к 
примеру, во Флориде, где в 2006 году был принят 
закон, предписывающий АЗС, магазинам, много-
квартирным жилым комплексам и др. иметь ава-
рийные электрогенераторы. Сегодня разговоры 
на эту тему ведутся в сферах власти Нью-Йорка 
и Нью-Джерси.

По колено в...
А вот еще одна тема из этой же оперы. Когда 

москвичи или петербуржцы жалуются на про-
блемы с общественным транспортом, я бы по-
советовал им изучить этот вопрос в Америке. В 
транспортных сводках нью-йоркских радиостан-
ций постоянно звучат сообщения о задержках и 
нарушениях движения из-за проблем с путями, 
стрелками или семафорами. Это относится то 
к метро, то к железной дороге. Задерживается 
прибытие и отменяется отправка поездов, народ 
томится в обездвиженных вагонах или мечется 

в поисках альтернативного транспорта... Неис-
правные пути, стрелки и семафоры ремонтируют 
— хотя правильнее было бы сказать «латают» — и 
молятся, чтобы эксплуатация ветхой инфраструк-
туры, выработавшей свой ресурс, не обернулась 
человеческими жертвами.

Документальный фильм «Разрушение Аме-
рики», который неоднократно показывал телека-
нал The History Channel, именно так формулирует 
modus operandi властей: «Латать и молиться». 
Результат этих действий можно наблюдать на 
многих городских улицах и автомагистралях: 
колдобины, дорожное полотно типа «стиральная 
доска», дешевые и недолговечные заплатки «со-
ветского» типа...

«Латание с молитвами» не всегда приносит 
желаемый результат — иногда случаются траге-
дии и гибнут люди, как это произошло в Миннесо-
те в 2007 году: рухнул мост через Миссисипи на 
автодороге федерального значения, 13 человек 
погибли, 145 получили ранения.

От железных и автомобильных дорог можно 
перейти к аэропортам, диспетчерские системы 

которых не справляются с объемом воздушно-
го движения и безбожно устарели технически. 
Ситуации в воздухе, которые по-английски на-
зывают «near-miss» (когда едва удается избежать 
столкновения самолетов), а также столкновения 
лайнеров на земле во время рулежки происходят 
с пугающей регулярностью.

Далее идут энергосети (достаточно вспом-
нить каскадные отключения электричества в 
Калифорнии в 2000—2001 годах и блэкауты на 
американском северо-востоке в 1965 и 2003 
годах), затем гидросооружения и различные 
коммуникации — некоторые моменты просто 
поражают. Ну, например, в Сент-Луисе (штат Мис-
сури) и других городах Среднего Запада ливневая 
канализация совмещена со сточными водами. 
В этом районе страны каждый год происходят 
наводнения, и совмещение «в одном флаконе» 
гигантских масс снегодождевой воды с продукта-
ми жизнедеятельности человека приводит, сами 
понимаете, к разливу этих самых продуктов по 
улицам и дорогам, а также затоплению ими жилых 

домов. Авторы фильма «Разрушение Америки» 
показали устрашающие кадры домов, жители 
которых ходят по колено в... ну, вы понимаете, в 
чем. Пишут жалобы, звонят и ходят по инстанциям, 
но радикально проблему никто не решает. Прямо 
не Миссури, а Челябинская область.

Находить для этого деньги 
надо всегда
В фильме «Разрушение Америки» также рас-

сказывается о тысячах дамб, которые удерживают 
чудовищные объемы индустриального шлама. 
Оказывается, эти смертельно опасные для людей 
объекты не только регулярно не инспектируются 
(инспекторов не хватает), но даже как следует не 
учтены, а некоторые из них вообще неведомо кому 
принадлежат — ну, это ли не «совок»?

Ясно, что чем дольше американские поли-
тики будут откладывать крупномасштабные ин-
фраструктурные проекты, тем чаще будут гибнуть 
люди и тем дороже в конечном итоге обойдется 
неизбежный общенациональный «капремонт». 
Можно, конечно, без него обойтись, но тогда 
США очень скоро превратятся в страну третьего 
мира, этакую «Верхнюю Вольту с ракетами», как 
когда-то называли Советский Союз...

Информационное агентство «Ассошиэйтед 
Пресс» посвятило проблемам инфраструктуры 
«постоянный проект». Журналисты агентства от-
слеживают ЧП, происходящие в разных городах 
и штатах, анализируют их причины и пытаются 
понять, что нужно сделать для предотвращения 
техногенных катастроф. Главный вывод: необхо-
димо изыскивать средства для инфраструктур-
ных проектов в любое время, экономический ли 
подъем на дворе или рецессия. Свои крупней-
шие проекты Америка начала осуществлять в 
труднейший период 30-х годов. Строительство 
нью-йоркского моста Трайборо началось в хре-
стоматийный день «черной пятницы» в 1929 году, 
когда рухнула биржа, положив начало Великой 
депрессии. Через неполных семь лет было от-
крыто движение по мосту.

Надо, не кивая на рецессию, изыскивать 
деньги на системы общественного транспор-
та. Нью-йоркский сабвей — позор: это касается 
и внешнего вида станций, и их вентиляции, и 
графика движения поездов, и обеспечения без-
опасности пассажиров. В лондонской подземке 
камер наблюдения на порядок больше, чем в нью-
йоркском сабвее; в московском метро вы можете 
позвонить по сотовому телефону с любой станции, 
из любого тоннеля, а в нью-йоркском — телефон 
работает лишь на некоторых станциях.

Есть, правда, и светлые пятна на этом тем-
ном фоне. Например, система общественного 
транспорта в Гранд-Рэпидс, штат Мичиган, за 
счет дополнительных поступлений от налога на 
недвижимость (избиратели трижды голосовали 
за его повышение) за 10 лет вдвое увеличила 

количество автобусов и пассажиропоток. И в 
течение целого десятилетия имела бездифицит-
ный бюджет. Это в депрессивном Мичигане с его 
детройтским автопромом, который больше других 
пострадал от экономического спада!

...И все же в новостях преобладают рассказы 
об инфраструктурных ужасах. Помню, однажды, 
задолго до того, как Атлантик-Сити разгромил 
ураган «Сэнди», полиция перекрыла участок 
Пасифик-авеню вблизи казино «Трамп Плаза»: из-
за бушующих в подземной канализации пожаров 
взлетали на воздух крышки колодцев. На вопрос о 
причине опасной канонады начальник городской 
пожарной охраны ответил: «Износ сетей».

Илья БАРАНИКАС, 
 собкор «МК» в Нью-Йорке.

ТАКУЮ СИТУАЦИЮ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ЛЕГЧЕ 
ПРЕДСТАВИТЬ В КАКОЙ-НИБУДЬ СТРАНЕ ТРЕТЬЕГО 
МИРА, А ЕСЛИ В АМЕРИКЕ — ТО ЛЕТ ДВЕСТИ НАЗАД

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 14 ноября 2012 года

ЗА БУГРОМ6 АЛЬМА-МАТЕР

ИНФОРМИРУЕТ:
Права граждан в сфере обязательного медицинского страхования

Каждый застрахованный гражданин имеет право на получение бесплатной медицинской помощи в 
медицинских организациях на всей территории Российской Федерации в объеме, установленном 
базовой программой обязательного медицинского страхования.
С перечнем медицинских организаций, участвующих в реализации территориальной программы 
обязательного медицинского страхования, граждане имеют право ознакомиться в медицинской 
организации, в своей страховой медицинской организации, органе управления здравоохране-
нием, в территориальном фонде обязательного медицинского страхования, в том числе на их 
официальных сайтах.

Основными правами граждан в сфере обязательного медицинского 
страхования являются:

• выбор страховой медицинской организации путем подачи заявления;
• замена страховой медицинской организации один раз в течение календарного года 
 не позднее 1 ноября*;
• получение бесплатной медицинской помощи на всей территории Российской Федерации, в 
 том числе за пределами постоянного места жительства, в объеме базовой программы ОМС;
• выбор медицинской организации и врача в соответствии с законодательством 
 Российской Федерации.
* Замена более одного раза в год возможна в случае изменения места жительства (переезда в другой субъект 
Российской Федерации) или досрочного прекращения деятельности страховой медицинской организации на 
территории субъекта Российской Федерации.

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ФОНД ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ

ЗДОРОВЬЕ

Во французской стороне, а точнее, 
во французской части Швейцарии, в 
Женеве, вот уж как 15 лет существу-
ет Международный центр МГУ имени 
М.В.Ломоносова (МЦЛ МГУ). Как и при 
Петре I, едут сюда русские студиозы 
изучать науки на иностранных языках: 
юриспруденцию, географию, театраль-
ное искусство. А ровно через год здесь 
появится факультет масс-медиа, об 
этом сообщил руководитель вуза Та-
мерлан Гасанов на вручении дипломов 
уже пятому выпуску юристов.

Вуз был зарегистрирован в кантоне Фрибург 
11 июля 1997 года, а в 2003 году студентам была 
прочитана первая лекция. Тогда за партами сиде-
ли всего 16 студентов, дипломы получили лишь 
8, остальных отчислили. Сегодня здесь учатся 
300 человек. Наши ребята осваивают науки на 
французском и английском, швейцарцы учат 
русский язык. 

Качество женевского образования признано 
Ассоциацией юристов России. МЦЛ МГУ вошел 
в сотню вузов, получивших аккредитацию, всего 
же сегодня готовят юристов 1200 вузов. 

— Идея была подготовить современное по-
коление юристов, которые могли бы работать 
в международной среде, — рассказал руково-
дитель Международного центра МГУ в Женеве 
Тамерлан Гасанов. — И эту идею мы частично 
реализовали, потому что наши выпускники мо-
гут профессионально работать на трех языках. 
Женева для такого учебного заведения — удач-
ный выбор. Здесь сконцентрировано большое 
количество международных организаций в одном 
месте.

На этот раз дипломы получили полтора 
десятка выпускников. В июне в Москве, в МГУ, 
сейчас в Женеве. Среди них швейцарец Кристиан 
Хубшмидт; по его словам, выбор образования 
сделан не случайно: «Сюда прилетают самые 
опытные, самые хорошие профессора МГУ. Таких, 
как я, пока еще мало. И сейчас в Европе, США 
очень сложно работать. И теперь все смотрят 
на Восток: Азия, Россия». Кристиан с дипломом 
МГУ легко устроился на работу —знание рос-
сийского законодательства в Европе сегодня 
востребовано.

Дипломы выпускникам во время театрализо-
ванной церемонии вручили декан юридического 
факультета МГУ Александр Голиченков, декан гео-
графического факультета МГУ Николай Касимов, 
профессор юрфака МГУ Андрей Шерстобитов. 
Выпускников поздравил президент факультета 
журналистики МГУ Ясен Засурский. Именно с его 
благословения в следующем году в Женеве нач-
нется подготовка журналистов-международников 
для печатных СМИ и телевидения.

— Наши студенты-юристы учатся в мест-
ной среде, привыкают к местным законам, к 
их трактовкам, к местным обычаям, — сказал 
Засурский. — Пожелать выпускникам можно 
только успеха, и я разговаривал с ребятами — 
они очень довольны этой школой. И именно в 
Женеве можно создать международный центр 
молодой журналистики. Многие не хотят работать 
в международной журналистике, потому что это 
требует усилий в освоении языков. Здесь они их 
выучат, а молодежь может писать интересно, 
живо и ответственно. 

В Женеве Засурский прочел лекцию «Совре-
менная русская журналистика, следуя традициям 
Герцена и Короленко».

— Идея открытия факультета масс-медиа 
давно витала в воздухе, — рассказал Тамерлан 
Гасанов. — И ровно через год факультет начнет 
действовать. 

Юлия ГОНЧАРОВА.

РУССКОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ 

НА ЭКСПОРТ
Журфак откроется  

в Женеве

Главный политический 
комментатор CNN Вулф 
Блитцер в день президентских 
выборов 6 ноября несколько 
раз восклицал: «Невероятно! 
В Америке, в XXI веке!» Так он 
реагировал на сообщения о том, 
что в разных городах страны 
народ стоит по нескольку 
часов в очередях перед 
избирательными участками, 
чтобы проголосовать. Во 
Флориде время ожидания кое-
где доходило до 8 (!) часов; в 
одной из очередей женщина, 
перегревшись на солнце, 
упала в обморок и была 
увезена неотложкой. Такую 
ситуацию действительно легче 
представить в какой-нибудь 
стране третьего мира, а если в 
Америке — то лет двести назад.

ВЕТРОМ
Почему США  
раз за разом 
оказываются не готовы 
к особым ситуациям

РАЗНЕСЕННЫЕ 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
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МЧС России направляет более 50 
тонн гуманитарной помощи в по-
страдавший от урагана «Сэнди» 
Нью-Йорк; большая часть груза 
— 27 тонн — это одеяла.

Две недели спустя после урагана.  
Жители выносят мебель из разрушенных 
домов в Сисайд Хетс (Нью-Джерси).

Нью-йоркские 
волонтеры 

помогают 
разбирать 

обломки 
пострадавшего 

от урагана 
дома  

в Квинсе.

Аттракцион «Американские 
горки» в Сисайд-парке  
(Нью-Джерси) снесло в океан.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте  

Директор 
Международного 
центра МГУ 
Тамерлан 
Гасанов.

14 ноября, среда
В 15.30 состоится пресс-брифинг с участи-

ем председателя международного экологиче-
ского движения Terra Viva Николая ДРОЗДОВА, 
чрезвычайного и полномочного посла Республи-
ки Эквадор в РФ господина Патрисио Альберто 
Чавес Савала и председателя независимого 
экспертного совета Русского научного клуба, по-
четного члена Парламентской ассамблеи Совета 
Европы Анатолия КОРОБЕЙНИКОВА. 

Гости продемонстрируют статуэтку «Добрый ангел мира», ко-
торая стала символом экологов по всему миру и получила благо-
словение Папы Римского Бенедикта XVl. Уникальная статуэтка 
— скульптурный ансамбль, олицетворяющий призыв к миру и со-
трудничеству, — будет вручаться людям, которые внесли огромный 
вклад в защиту и охрану окружающей среды. 

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и 
по e-mail: sos@mk.ru. 

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

ДОБРЫЙ АНГЕЛ МИРА 
СТАЛ МЕЖДУНАРОДНЫМ 
СИМВОЛОМ ЭКОЛОГОВ

15 ноября, четверг
В 11.00 состоится пер-

вая пресс-конференция ру-
ководителя Департамента 
развития новых террито-
рий города Москвы Влади-
мира Федоровича ЖИДКИ-
НА на тему: «Новая Москва: 
пути решения задач».

Аккредитация для 
СМИ по телефону 8 (495) 
781-47-12 и по e-mail: 
sos@mk.ru. 

НОВАЯ 
МОСКВА: 
ПУТИ 
РЕШЕНИЯ 
ЗАДАЧ

СРОЧНО В НОМЕР

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 3000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Коварство «обо-
ротней в погонах» 
в полной мере 
испытал на себе 
30-летний москвич. 
Нечистые на руку 
полицейские под-
кинули горожанину 
пистолет, избили его 
и в довершение ста-
ли вымогать деньги 
под угрозой возбуж-
дения уголовного 
дела. 

Как стало извест-
но «МК», еще 4 апре-
ля 2012 года группа 
оперативников 
ОМВД «Зябликово» без каких-
либо оснований задержала 
молодого мужчину. Позже 
выяснилось, что граждани-
ну в автомобиль подкинули 
пистолет. Его доставили в 
околоток, где избили и пред-
ложили купить свободу за 150 
тысяч рублей. Мать задержан-
ного, узнав о случившемся, 
обратилась в управление вну-
тренней безопасности, где ей 
передали меченые купюры и 
попросили отправиться на 
встречу с вымогателем. Ког-
да деньги оказались в руках 
у «оборотня», его задержа-
ли особисты. Вымогателем 
оказался 23-летний оперупол-
номоченный Вадим Трофим-
ченко. Его арестовали, а двое 
его подельников находятся в 
розыске. 

— Это не первый случай вы-
могательства денег в ОМВД 
«Зябликово» и конкретно этим 
сотрудником, — заявил «МК» 
источник, близкий к след-
ствию. — Выбирают ранее су-
димых или имеющих условный 
срок. В декабре 2010 года Тро-
фимченко вместе с подель-
никами, нынче уволенными 
из органов, вымогал крупные 

суммы у ранее суди-
мого Сергея Печен-
кина. Кроме денег 
у  Печенкина потре-
бовали содействия 
в фабрикации уго-
ловных дел. После 
категорического от-
каза на него завели 
уголовное дело за 
ограбление. Инте-
ресно, что согласно 
протоколам Печен-
кин был задержан 
за ограбление в 
одно и то же время в 
двух разных местах. 
Согласно первому 

протоколу его задержали в 
Тульской области, а согласно 
второму — в Москве, на ули-
це Мусы Джалиля возле дома 
№5. Несмотря на множествен-
ные нарушения со стороны 
оперативников ОМВД, Печен-
кин получил реальный срок, 
который сейчас и отбывает в 
одной из колоний.  При этом 
осужденный не переставая 
пишет жалобы на оператив-
ников. Одну из таких жалоб 
Симоновский суд 18 мая удо-
влетворил и постановил воз-
обновить расследование, а 
26 ноября состоится первое 
судебное заседание. При этом 
сообщники Трофимченко пока 
не найдены.

Напомним, что в декабре 
2010 года три оперативника 
все того же ОМВД «Зябли-
ково» — Потемкин, Авдеев и 
Первойкин — были признаны 
виновными в мошенничестве и 
отправились в места лишения 
свободы. Тогда полицейские 
потребовали 50 000 рублей 
от торговца курительными 
смесями за невозбуждение 
уголовного дела и ежемесяч-
ное «крышевание» его неза-
конного бизнеса. 

ПОСЛЕ ПОБОЕВ В ПОЛИЦИИ 
МОСКВИЧ ОСВОИЛ МАСТЕРСТВО 

ТЕЛЕПОРТАЦИИ

Новую стратегию развития 
института семьи «Московские 
дети» до 2017 года разрабо-
тали и огласили столичные 
власти. Согласно документу, в 
городе появятся специальные 
центры-консультации для ро-
жениц, а за каждым ребенком-
инвалидом будет закреплен 
куратор.

 Как рассказала «МК» руково-
дитель Департамента семей-
ной и молодежной политики 
Москвы Юлия Гримальская, за 
каждым ребенком-инвалидом 
в помощь родителям предла-
гается закрепить персональ-
ного куратора из числа сотруд-
ников медико-социальных 
служб. Кроме того, в стратегии 
обращается особое внимание 
на профилактику суицида. По 
словам Юлии Гримальской, 
сегодня около 40% детей на-
ходятся в пограничном состоя-
нии — у них часто случаются 

психические расстройства. 
Проанализировав ситуацию, 
чиновники предложили ввести 
в учебных заведениях новый 
предмет «школа жизнестой-
кости». 

Также планируется создать 
принципиально новые моде-
ли женских консультаций, где 
роженицы могли бы пройти 
комплексное обслуживание, 
от консультации психолога до 
осмотра врача. В больницах 
планируется усилить работу 
с роженицами, которые по 
каким-то причинам решили 
отказаться от ребенка. С ними 
также будут работать психоло-
ги и юристы. Их задача — по-
мочь женщине осознать, что 
ребенок — это большое сча-
стье и бросать его нельзя. 

Кроме того, планируется 
модернизация молочных ку-
хонь и развитие частных кор-
поративных детских садов. 

ШКОЛЬНИКОВ НАЧНУТ 
ОТУЧАТЬ ОТ САМОУБИЙСТВ

Сносить здания в охранной 
зоне в темное время суток 
предлагают запретить сто-
личные власти.

Как сообщили «МК» в Мос-
гордуме, Департамент куль-
турного наследия разработал 
проект постановления, кото-
рый защитит часть жителей 
города (преимущественно 
центра) от излишнего шума. 
Главным образом легче станет 
тем, кто проживает по сосед-
ству с памятниками архитек-
туры. Так, согласно проекту 
документа производить ра-
боты по разрушению домов, 
которые находятся в охранной 
зоне, будет нельзя в ночное 

время — с 23.00 до 7.00. Зани-
маться демонтажом подобных 
зданий запретят и в субботу и 
воскресенье, а также в нера-
бочие праздничные дни.

Связаны такие ограничения 
с тем, что в указанное время 
надзорным органам сложно 
проверить законность строи-
тельных работ в зданиях, рас-
положенных в границах объ-
ектов культурного наследия. 
А как раз выходными днями и 
ночным временем пользуют-
ся многие недобросовестные 
застройщики, которые сносят 
исторически и художественно 
значимые для города здания 
«под шумок». 

ПАМЯТНИКАМ ЗАПРЕТЯТ 
ШУМЕТЬ ПО НОЧАМ

получат жители Подмосковья, 
награжденные медалью «За обо-
рону Москвы». Выплата единов-
ременной материальной помощи 
приурочена к 71-й годовщине на-

чала контрнаступления советских войск против немецко-
фашистских захватчиков в Битве под Москвой, начавшегося 
5 декабря 1941 года. В прошлом, юбилейном году ветераны 
войны получили от правительства Подмосковья автомобили 
«Лада Калина», а труженики тыла, также удостоенные медали 
«За оборону Москвы», единовременные выплаты в размере 
50 тысяч рублей.

3000 руб.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Миниатюрные роботы 
возьмут столичную канали-
зацию под свой контроль. 
Новые устройства, которые 
в скором времени поступят 
на вооружение коммуналь-
щиков, будут следить за со-
стоянием тех канализацион-
ных труб, в которые не может 
проникнуть человек. 

     Как стало известно «МК», 
в ближайшее время москов-
ские коммунальщики получат 
в свое распоряжение сразу 
две любопытные новинки. 
Первая из них — это «модер-
низированный робототех-
нический комплекс МР-1», 
устройство для обследова-
ния труб дождевой канали-
зации столицы. Маленький 
робот может перемещаться 
по трубам диаметром от 100 
мм, куда весьма проблема-
тично заглянуть человеку. Во 
время своих «путешествий» 
он будет оценивать состоя-
ние труб и находить в них 

места, где нужно срочно про-
вести ремонт. Кроме того, 
использование мини-робота 
позволит коммунальщикам 
предотвратить провалы ас-
фальта и грунта в городе и во-
время ликвидировать места 
скопления воды под землей. 
Управлять роботом специ-
алисты ГУП «Мосводосток» 
будут через пульт дистанци-
онного управления, а каме-
ра, установленная на устрой-
стве, поможет фиксировать 
на видео все перемещения 
маленького путешественни-
ка. Вторая новинка предна-
значена для «старшего брата» 
МР-1, робота Р-200, который 
может перемещаться по тру-
бам большего диаметра, на-
чиная от 300 мм. Благодаря 
специальному оборудованию 
он теперь научился не только 
ездить по подземным комму-
никациям, но и плыть по ним в 
том случае, если они окажут-
ся заполнены водой.  

В СТОЛИЧНОЙ КАНАЛИЗАЦИИ 
ПОСЕЛЯТСЯ КИБЕРИХТИАНДРЫ

Вадим 
Трофимченко.
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— Владимир Иосифович, вы вместе 
с группой депутатов внесли на рассмо-
трение Госдумы законопроект об осо-
бенностях земельных отношений на при-
соединяемых территориях. О чем этот 
документ?

— Этот закон необходим, чтобы стиму-
лировать развитие присоединенных к Мо-
скве земель. В нем прописан порядок изъятия 
участков под инфраструктурные проекты — в 
первую очередь под строительство инженерии 
и транспортных объектов. Для того чтобы 
Новая Москва могла нормально развиваться, 
там в опережающем порядке необходимо 
обновить систему канализации и водоснаб-
жения, расширить и привести в порядок суще-
ствующую дорожную сеть, построить новые 
современные магистрали, зарезервировать 
площадки под будущие станции метрополите-
на. Однако в госсобственности, как показала 
инвентаризация присоединенных территорий, 
находится всего 4 тыс. га земель. Очевидно, 
что за счет этих ресурсов невозможно реали-
зовать крупные инфраструктурные проекты, 
поэтому был разработан законопроект, по-
зволяющий государству в ускоренном по-
рядке проводить изъятие участков у частных 
собственников.

— Конфликтов не возникнет?
— Я думаю, крупные собственники будут 

согласны, чтобы часть их земли забрали под 
инфраструктуру, поскольку это поднимет ка-
питализацию соседних участков. Одно дело, 
когда проект реализуется в чистом поле, и 
совсем другое — когда застройка обеспе-
чена надежной инженерией и транспортом. 
Инвесторы не могут этого не понимать. Кроме 
того, изымаемые земли и имущество подлежат 
рыночной оценке, и их владельцам будет вы-
плачена соответствующая компенсация.

— А под правительственный центр по 
этому законопроекту, если Дума его одо-
брит, земли тоже можно будет изымать?

— Если будет принято решение о соз-
дании правительственного центра на при-
соединенных территориях — да.

— От чего зависит это решение?
— Президент Владимир Владимирович 

Путин дал поручение Министерству финансов 
и Министерству экономического развития 
рассчитать стоимость реализации всего про-
екта с указанием очередей строительства и 
источников финансирования. На основании 
этих расчетов можно будет сделать вывод о 
целесообразности перевода государственных 
органов власти на присоединенные к Москве 
территории.

— Когда, по вашему мнению, можно 
ожидать ясности в этом вопросе?

— Я думаю, до конца года.
— С размещением парламентского 

центра тоже пока ничего не понятно?
— Это единый проект. Если будет принято 

решение о создании в Новой Москве прави-
тельственного квартала, парламентский центр 
разместится там же. Отдельно выносить его 
на новые территории не имеет никакого прак-
тического смысла, поскольку Дума и Совет 
Федерации работают в постоянном контакте 
с остальными органами власти.

— СМИ писали, что возможности для 
строительства нового парламентского 
центра есть и в Москве. В частности, на-
зывались площадки в Зарядье на месте 
бывшей гостиницы «Россия» и рядом с 
ЦДХ на Крымском Валу.

— Да, такие варианты действительно 
существуют. Есть и другие площадки внутри 
исторических границ Москвы. Как вы знаете, 
сами депутаты на парламентских слушаниях 
однозначно высказались за создание ново-
го комплекса зданий для Госдумы и Совета 
Федерации, но при этом из центра уезжать 
не хотят.

— Какой участок нужен под создание 
парламентского центра?

— Примерно 10 га. Расчетная площадь 
самого комплекса 300–330 тыс. кв. м.

— Часто высказывается мнение, что, 
если чиновники и депутаты не поедут в 
Новую Москву, эти территории не будут 
развиваться. То есть девелоперы быстро 
освоят ближний пояс, понастроив там 
многоэтажного жилья, и на этом все за-
кончится. Что вы об этом думаете?

— Ни в коем случае нельзя допустить, 
чтобы присоединенные территории застраи-
вались многоэтажным жильем и там появились 
спальные районы. Это будет грубейшей градо-
строительной ошибкой. К сожалению, в пред-
ыдущие годы были разработаны и утверждены 
проекты планировки, предусматривающие 
появление рядом со МКАД больших объемов 
жилой недвижимости без сопутствующей 
социальной инфраструктуры, а некоторые 
застройщики успели получить разрешения на 
строительство. Где разрешения выданы — за-
претить уже ничего нельзя. Но надо в процессе 
реализации откорректировать проекты — сни-
зить этажность, предусмотреть строительство 
детских садиков, школ, паркингов, создание 
новых рабочих мест.

Я не разделяю мнение, что развитие но-
вых территорий застопорится, если туда не 
поедут чиновники. Расширение границ города, 
как правильно сказал В.В.Путин, это не чьи-то 
«хотелки» и не пиар-акция, а вынужденная 
необходимость. Зажатая МКАДом Москва 
задыхается, проблемы мегаполиса нарас-
тают. Их нужно решать в том числе за счет 
использования потенциала новых земель, 
но делать это обдуманно, чтобы не пришлось 
потом краснеть за принятые впопыхах реше-
ния. Не надо ставить перед собой имперские 
цели за 20 лет построить Новую Москву. Нас 
никто не торопит, перед нами вечность, как 
говорят китайцы.

— В идеале как должна развиваться 
Новая Москва?

— Сбалансированно. И это нужно пред-
усмотреть при корректировке Генплана. Как 
бы ни ругали Генплан, утвержденный в 2010 

году, это хороший, добротный документ, и его 
основные принципы необходимо сохранить. 
Они уже не раз доказали свою эффективность 
и работоспособность. Что касается новых 
территорий, там, на мой взгляд, нужно сразу 
заложить промзоны, которые смогут обеспе-
чить и местное население, и тех, кто будет 
приезжать из Москвы, рабочими местами. 
Застройка этих земель должна быть преиму-
щественно малоэтажной, с преобладанием в 
жилом секторе коттеджей и таунхаусов. Там 
незачем городить «леса» из многоэтажек. Ну и, 
конечно, зеленые зоны. Сейчас леса занимают 
75 тыс. га присоединенных территорий. Эти 
объемы нужно по возможности сохранить, 
создав крупные природоохранные зоны и 
рекреации.

— А транспортное обеспечение?
— Раньше город уже вложил большие 

средства в реконструкцию Киевского и Бо-
ровского шоссе, которые сейчас являются 
самыми современными и скоростными трас-
сами региона. Это делалось для того, чтобы 
обеспечить нормальный подъезд к аэропорту 
«Внуково», но получается, что мы угадали, и 
теперь эти дороги являются основой транс-
портного каркаса Новой Москвы. В планах у 
городского правительства расширение Ка-
лужского шоссе со строительством на нем 
дополнительных развязок и строительство 
в зоне от МКАД до ЦКАД трех поперечных 
связок, включая дорогу Солнцево—Бутово. Я 
считаю, что это правильная стратегия. Кроме 
того, необходимо развивать железнодорож-
ные перевозки. Наша задача сделать так, 
чтобы электричка стала таким же надежным и 
удобным видом транспорта, как и метро.

— Метро на новых территориях стро-
ить надо?

— Обязательно. Но это не первоочеред-
ная задача. Сначала надо определиться, где 
будут находиться новые центры приложения 
труда, какие это будут центры и сколько чело-
век там будет жить и работать. Кстати, может 
быть, на новых территориях целесообразнее 
строить так называемое легкое метро или 
линии скоростного трамвая, как это делается 
в Европе.

— Вы следили за международным кон-
курсом на разработку концепции развития 
Московской агломерации? Какие-то идеи 
запомнились?

— Мне понравилось, что все участни-
ки в целом разделяют нашу идеологию. Все 
команды, а в конкурсе принимали участие 
ведущие урбанисты мира, выступают за по-
лицентричное развитие присоединенных тер-
риторий, создание новых центров приложения 
труда, опережающее развитие транспортных 
систем. Запомнилось предложение о созда-
нии пешеходных и рекреационных зон вдоль 
Москвы-реки. Очень красивая и интересная 
идея. Неправильно, что у нас по берегам реки 
до сих пор находятся какие-то склады, ком-
мунальные зоны и прочие «неугодья». Это 
вчерашний век.

— Вы курируете так называемую «Про-
грамму-200» по строительству в Москве 
православных храмов. На присоединенных 
территориях она будет действовать?

— Нынешняя программа рассчитана на 
столицу в ее старых границах. Но в Новой Мо-
скве храмы, конечно, строить надо. Причем не 
только православные. Проектами планировок 
наряду с жильем и другими объектами должно 
быть предусмотрено размещение и церквей, 
и мечетей, и синагог…

— Сколько храмов вы сдаете в этом 
году?

— Уже построены три — в Братееве, 
Северном Медведкове и в Новокосине. Еще 
6–7 будут завершены до конца года. Принято 
решение, что после окончания строительных 
работ в храмах начнутся регулярные богослу-
жения, а внутренняя отделка (роспись, убран-
ство) будет идти параллельно с повседневной 
жизнью прихода. В целом на разных стадиях 
строительства у нас находятся порядка 37 хра-
мов. Я сам удивлен, как активно продвигается 
работа: ведь город ни копейки на эти объекты 
не дает, все строится за счет внебюджетных 
источников, преимущественно за счет по-
жертвований самих прихожан.

— Сколько стоит программа?
— Примерно 50 млрд руб., или 1,5 млрд 

долларов. Но я не стал бы ее оценивать строи-
тельными объемами и потраченными сред-
ствами. Главная цель нашей работы — созда-
ние духовных центров, где люди могли бы не 
только молиться, но и заниматься социальной 
работой — помогать нуждающимся, зани-
маться образованием детей и подростков, 
проводить благотворительные акции.

— Когда, по вашим прогнозам, будут 
построены все 200 храмов?

— Трудно делать точные прогнозы, по-
скольку финансирование зависит от пожерт-
вований. Чем больше средств пожертвуют 
люди, тем быстрее пойдет строительство, 
никаких других препятствий для реализации 
программы нет. Я надеюсь, что в целом мы 
закончим работы за 15–20 лет.

Елена ЕГОРОВА.

c 1-й стр.
30 октября этого года вышла гром-
кая история с похищением детей, 
которых потом нашли на автовок-
зале. В этот день, напомним, 

гражданские активисты брали штурмом про-
дуктовый магазин «Продукты», расположенный 
на улице Новосибирская. Принадлежит он, вроде 
бы, чете выходцев из Казахстана Сакену Музды-
баеву и Жансулу Истанбековой. Из магазина 
были освобождены пять женщин и четверо муж-
чин, работавших там, по сути, на положении 
настоящих рабов, некоторые — уже в течение 10 
лет.

Позже выяснилось, что похищение детей — а 
это были дети, рожденные невольницами, — было 
организовано самими рабовладельцами. На 
сегодняшний день двое из детей найдены, еще 
двое находятся неизвестно где.
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В квартиру, где активисты временно разме-

стили освобожденных женщин, я пришла, когда 
одна из них — Лейла Аширова — находилась у 
следователя, вызванная для очной ставки. Вто-
рая — 20-летняя Зарина Аширова (они с Лейлой 
родственницы) — еще спала.

— Они вообще всю первую неделю почти 
круглосуточно спали. За столько лет им впервые 
удалось как следует отдохнуть, — рассказывает 
встретившая меня координатор одного из обще-
ственных движений Валерия Удалова.

По ее словам, именно мама Зарины Тажинар 
Аширова стала инициатором освобождения сво-
ей дочери и других ее «коллег» по продуктовому 
магазину.

— Хозяйка этого магазина практически 
создала для своих работников целую систе-
му, благодаря которой годами использовала их 
бесплатный труд. Магазин был оборудован 42 
(!) видеокамерами, там все просматривалось и 
прослушивалось. А когда кто-то не выдерживал 
и пытался бежать, то так или иначе попадал в 
ОВД «Гольяново», откуда их снова возвращали 
хозяевам, — рассказала Удалова.

Тажинар Аширова, которая находилась здесь 
же, поведала свою историю. Она работает на 
стройке бригадиром. Ее муж — военнослужащий 
— погиб в 2000 году, оставив ее с четырьмя деть-
ми. Зарплаты и пенсии за погибшего мужа семье 
не хватало. А тут Лейла — жена брата Тажинар — 
предложила тогда 14-летней Зарине поехать на 
время каникул в Москву, заработать в магазине 
Жансулу Истанбековой. Зарине было обещано 
за первый месяц работы 800 рублей, потом — по 
тысяче. Для семьи Тажинар, по ее словам, «это 
большие деньги». Тем более девочку должны 
были кормить и обеспечить проживанием.

Прошло три месяца, Зарина должна была 
вернуться домой, чтобы поступать в техникум. 
Тажинар стала звонить дочке, спрашивать, 
когда та приедет. Но Зарина ответила, что воз-
вращаться не собирается.

— Она мне сказала: мама, все хорошо, я 
здесь заработаю много денег, — рассказывает 
Тажинар. — Это потом я узнала, что хозяйка 
стояла рядом, слушала, что Зарина скажет...

А еще через два года одна из работниц мага-
зина сбежала, приехала в Казахстан и рассказала 
Тажинар, что ее дочь, как и другие, попала в на-
стоящее рабство. Зарплаты им не платят, встают 
они в шесть утра и работают до 2–3 часов ночи. 
Спят прямо в магазине, едят «только сваренное 
тесто, порезанное на полоски, и то хозяйка за-
секает на обед одну минуту, кто не успел съесть 
— отбирают. И все время бьют». Узнав правду о 
положении дочери, Тажинар кинулась в местные 
правоохранительные органы.

— Я написала заявление, но когда она (Ис-
танбекова) узнала про это, то привезла Лейлу 
и Зарину в Казахстан, привела их в РОВД и за-
ставила написать заявления, что это я продала 
Зарину за 3 тысячи долларов. Потом их обеих 
напоили коньяком и увезли в Алма-Ату, а от-
туда — в Москву. А меня тогда прославили на 
весь город — и в газетах написали про это, и по 
телевизору показали...

В конце концов Тажинар оправилась от уда-
ра, накопила денег и сама поехала в Москву.

— Я прилетела 2 мая и пошла в посольство 
Казахстана, попросила помощи. Там меня напра-
вили в ОВД «Гольяново». Я приехала туда, все им 
рассказала. Они заявление приняли, дали мне 
бумажку и сказали: приходи завтра к участковому. 
Я спросила: а что же мне до утра делать, где ноче-
вать? Мне ответили, что это мои проблемы. Тогда 
я пошла сама к этому магазину. Был праздник, 
через некоторое время хозяйка и ее родствен-
ники приехали. Мы стали разговаривать. Потом 
им позвонил участковый — Дмитрий его зовут. 
Он их предупредил, что есть заявление. Затем 
и сам пришел, стал с меня брать объяснение. 
Когда я рассказала все, он их спрашивает: это 
правда? Они говорят: нет. Привели мою дочку. 
Хозяйка говорит: у нее российское гражданство, 
что хочет, то и делает. Показали мне ее паспорт. 
А там стоит 89-й год рождения и место рождения 
— Киргизия. Я говорю участковому: она в 92-м 
родилась, в Казахстане. И показываю ее свиде-
тельство о рождении. А Дмитрий этот говорит: это 
ее право, какой хочет паспорт, такой и получает. 
Я смотрю — а у Зарины пальцы скрюченные. Я 
попросила участкового посмотреть, что с ними, 
а он даже не обратил внимания. Потом говорит 
мне: вот вы жалуетесь, а сами сидите, распи-
ваете с ними чай. Завтра приходите. И ушел. А 
они сразу же меня закрыли в кладовке, и я там 
всю ночь провела...

Поняв, что в полиции ей помогать не будут, 
Тажинар искать людей, у которых уже был опыт 
по освобождению из рабства.
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Олег Мельников, один из таких специали-

стов, говорит, что, даже когда занимался осво-
бождением рабов в Дагестане, ему не прихо-
дилось сталкиваться с таким отношением 
полицейских:

— Понимаете, какой там регион, да? Но даже 
там местные полицейские, оставаясь наедине 
с нами, снимали свои маски и были на нашей 
стороне. Здесь же они даже ничего не скрывают. 
После того как мы людей освободили, с них 9 
часов никто не хотел брать заявления. На 14-й 
час нахождения в ОВД «Гольяново», когда все 
страшно устали, я попытался увести детей, но 
мне заявили, что против меня будет возбужде-
но уголовное дело. Освобожденным людям не 

позвали даже переводчика. В результате за-
явления женщин по поводу похищения детей 
оказались подписаны таким образом: «претензий 
не имею».

В конце концов удалось добиться хотя бы 
того, что потерпевшими были признаны Лейла 
Аширова и Бакия Касимова. Последняя в продук-
товом магазине работала с 2002 года. Уголовное 
дело было возбуждено, но в нем идет речь не об 
использовании рабского труда женщин, а только 
об их незаконном удержании. Причем возбуждено 
оно «по факту», а кто именно их удерживал, как 
будто не известно.

Пока мы разговаривали, вернулась из След-
ственного комитета Лейла. Она рассказала, что 
очная ставка не состоялась: «сказали, что хозяйка 
заболела». А еще что звонил кто-то из окружения 
хозяев и сказал, что «Сакен и Жансулу сбежали в 
Казахстан». Но Лейла этому не верит. 

Спрашиваю, что еще сказал следователь.
— Он сказал, что хозяйка на нас тоже на-

писала заявление за то, что неизвестные люди 
ворвались в магазин, и что мы неправильно дали 
показания, за что нам может быть срок...
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Лейла в неволе успела родить троих детей. 

Человека, от которого рожала, по имени не назы-
вает, говорит уклончиво: «гражданский муж».

Валерия Удалова, пока женщина отсутство-
вала в комнате, пояснила: «Поймите, им воспита-
ние и обычаи не позволяют говорить, что их там, 
скорее всего, постоянно насиловали».

Один из детей Лейлы — шестилетний маль-
чик по имени Бахыт, услышав голос матери, тут 
же прибежал, залез к ней на колени, прижался к 
груди. Лейла показывает шрамы на голове сына: 
«Видите, его били?» Бахыт, как только я подхожу 
ближе, вжимает голову в плечи. Спрашиваю Лей-
лу, часто ли ей приходилось видеть сына.

— Сначала она давала несколько дней по-
быть с ребенком, а потом забирала. И тогда толь-
ко раз в 2–3 месяца детей видели. Они там, в 
квартире были с нянькой-узбечкой. Не знаю, что 
они ели, что делали. Били их, как и нас.

— Тажинар сказала, что у вас трое детей. 
Где остальные?

— Девочку хозяйка увезла в Ка-
захстан, сказала, что ей там лучше будет. А потом 
сказала мне, что она умерла. Не знаю, что с ней 
произошло. У другой женщины она тоже забрала 
ребенка, младенца. И также потом сказала, что 
он умер.

— А третий ребенок?
Лейла молчит. Выясняется, что еще одного 

ребенка она родила по документам своей хозяйки 
и формально получается, что это сын Жансулу. 
Этот ребенок — один из тех, кого до сих пор так 
и не нашли.

На лице Лейлы шрамы. «А это она так меня 
царапала. Прямо вот так, когтями драла», — по-
казывает женщина, распахивая ворот блузки, 
задирая рукава. Точно такие же рубцы у нее на 
груди, руках.

— Вы все это следователю показывали, 
рассказывали?

— Да, он знает.
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Проснулась Зарина, вышла к нам. У нее на 
руках 4-месячный сын. Спрашиваю: кто папа? 
Она рассказывает, как «вышла замуж»:

— Приехал племянник хозяйки, работал во-
дителем. Он сказал: давай я тебя спасу, будем 
жить вдвоем. Хозяйка тоже сказала: он хороший, 
дружи с ним. Потом она купила ему магазин, он 
приходил поздно — часов в двенадцать. Хозяйка 
стала запрещать нам общаться. Мы стали жить 
гражданским браком, я забеременела. Когда 
мама 2 мая приехала, хозяйка мне запретила 
с ней разговаривать. Она сказала маме: Зари-
на здесь, в магазине, не работает, она в хоро-
шем месте. А мне сказала: смотри, до дома не 
доедете. Я пообещала ей, что не уеду. Она мне 
сделала фальшивый паспорт, будто я москвичка. 
В роддом отдала ксерокс, а потом справку сама 
же забрала. Свидетельства сына я не видела, 
только вот сейчас узнала, что мой сын Аширов, 
а я — мать-одиночка. За это мне, оказывается, 
деньги дают. Но я ничего не видела...

Своего сына Зарина назвала Нурсултаном. 
«Потому что думала, что никогда больше в Ка-
захстан не вернусь, назвала, как нашего пре-
зидента...». Плачет.

— А где сейчас муж Зарины? — спрашиваю 
у ее матери.

— Работает в своем магазине. Мы приезжали 
к нему за документами. Так Зарина только зашла в 
магазин, сразу стала раздеваться, надела колпак, 
фартук и пошла работать. Как зомби. Я ей говорю: 
ты что делаешь? А ну поехали отсюда...

Недавно «муж» звонил Зарине, просил за-
брать обратно свое заявление.

— И что ты ему ответила, Зарина?
— Я сказала ему: ты же не знал, как я стра-

дала, — Зарина плачет и смотрит на свои криво 
сросшиеся пальцы...

Вот что еще рассказала мне Лейла: «Нас 
били каждый день. Один раз били за то, что при-
шла проверка, а мы хозяйку вовремя не вызвали». 
«Бокия втыкали иголки под ногти за то, что она 
не продавала продукты». «Зарине, Бокия ломали 
пальцы. Минболла, родственник хозяйки. Он из-
бивал, она сама избивала. Минболла прямо брал 
руки и ломал. А она не смотрела ни на визги, ни 
на крики». «Одна девушка была, Айка, 92-го года 
рождения. Она заболела, а хозяйка ей «скорую» 
не вызвала. Это было 3 года назад. Айке нельзя 
было расстраиваться, а хозяйка ругала ее, а по-
том заставила несколько кругов бегать. Она спать 
легла, а к утру умерла». «Бокия проработала 10 
лет. Ее девочку, Камиллу, хозяйка забрала и ска-
зала, что в Казахстан отвезет. А потом вернулась 
и сказала, что Камилла умерла». «Участковый 
приходил туда, уходил»...
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Координатор одного из общественных 

правозащитных движений Анастасия Дени-
сова, которая поддерживает освобожденных 
женщин, рассказала «МК», как продвигается 
расследование:

— Следователь Самерханов вызвал на про-
шлой неделе адвокатов потерпевших якобы 
на очную ставку с хозяевами магазина. Завел 
всех в кабинет и сказал, что никаких очных 
ставок не будет, а мы все едем в ОВД «Голья-
ново», потребовал, чтобы вызывали женщин. 
Они приехали, а как узнали, что надо ехать 
в полицию, им стало плохо. Пришлось их в 
больницу отвозить.

— Для чего их собирались везти в 
полицию?

— Чтобы оформить протоколы о неза-
конном пребывании, а потом выслать и дело 
с концом.

— Но ведь идет расследование...
— Мы сталкиваемся в данном случае 

с редкостным сопротивлением. Мы уже 
написали обращения в Генпрокуратуру, 
Следственный комитет, на Петровку с 

просьбой перенести следственные действия в 
другие подразделения и возбудить уголовное 
дело за использование рабского труда, взять рас-
следование под контроль. Кроме этого требует 
расследования то, как обращались с детьми. 
Сын Бокия Касимовой, Баурджан, практически 
не ходит, у него вывернуты коленки. Что же они 
с ним делали?
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Между тем всего этого могло бы не слу-

читься, если бы «хозяев» вовремя остановили. 
Еще в 2005 году одна из работниц этого же ма-
газина пыталась вскрыть себе вены на ноге. В 
больнице она рассказала, что там происходит. 
Тогда освобожденных рабынь просто депорти-
ровали из России — и дело должного хода так 
и не получило.

Мало того, в поле зрения правоохранитель-
ных органов эта семья попала еще в 1998 году. 
Об этом «МК» писал в феврале 2002 года. Тогда 
об истязаниях заявили девушки, работавшие у 
старшей сестры Жансулу, Шолпан. Уголовное 
дело было возбуждено, но закончилось тем, что, 
забрав своих освобожденных детей домой, их 
родители написали заявления об отсутствии пре-
тензий. А в 2002 году из магазина Истанбековых 
сбежала одна из батрачек. Оказавшись в центре 
для несовершеннолетних, она показала его со-
трудникам множество свежих шрамов и ран и 
рассказала, что убежала, не выдержав истязаний. 
Тогда сотрудники милиции также освободили 
около 10 рабынь из Узбекистана и Казахстана, 
у некоторых из них оказались переломанными 
руки. Против Шолпан Истанбековой возбудили 
уголовное дело и осудили на 5 лет. Но в 2003 году 
она была помилована указом президента: назна-
ченный ей срок был сокращен вдвое. И у Шолпан 
по-прежнему есть свой магазин в Москве, как, 
впрочем, и у средней сестры Истанбековых.

Тажинар Аширова уже отключила свой мо-
бильник из-за постоянных звонков родственников 
Истанбековых, требующих «поговорить». Пока 
еще освобожденные рабыни полны решимости 
идти до конца. Но надолго ли их хватит, когда их 
поддерживают только правозащитники — опла-
чивают их проживание, питание, обеспечивают 
юридической помощью. А следствие и полиция, 
судя по всему, только и мечтают, как бы от них 
поскорее избавиться.

Лина ПАНЧЕНКО.

Световой день укорачивается, температура 
воздуха то повышается, то снижается, сна не хва-
тает, усталость и стрессы не уменьшаются — и все 
это не способствует повышению иммунитета. 
А вирусы и бактерии активизируются. Как 
укрепить иммунитет и помочь организ-
му успешно противостоять вирусам 
и бактериям, которые особенно ак-
тивны в холодный и сырой сезон? Ка-
кие существуют для этого средства и 
всем ли нужно повышать иммунитет? 
Если вы подвергаетесь ОРЗ и ОРВИ 
очень редко или вообще не болеете, то 
вам повезло или тут везение не при чем, 
вы просто ведете очень активный образ жизни, 
правильно питаетесь, соблюдаете режим! Но тем, 
у кого простудные заболевания отмечаются до 5 
раз и более в год, кто подвержен переохлаждениям 

и у кого нет возможности вести здоровый образ 
жизни, — лучше позаботиться в этот осенний сырой 
период о своей иммунной системе! Существует 

несколько видов препаратов, повышающих 
иммунитет: синтетические, животно-

го, бактериального происхождения, 
растительные, гомеопатические, 
вакцины и витаминно-минеральные 
комплексы. Повышение иммунитета 
народными средствами включает в 

себя использование трав и растений, 
т.е. растительные иммуностимуляторы. 

Современное американское средство — 
КОЛДЕНФЛУ — ПРИРОДНЫЙ ЩИТ ИМ-

МУНИТЕТА! ЗАЩИТА ОТ ГРИППА, ПРОСТУДЫ, 
ГЕРПЕСА, ЭКЗЕМЫ! В состав КОЛДЕНФЛУ вхо-
дят лекарственные травы, которые используются 
в медицине более 2000 лет! Поддерживайте свой 

организм, укрепляйте иммунитет!!! Принимай-
те КОЛДЕНФЛУ с профилактической целью и в 
комплексном лечении!!!!

• ЕДИНЫЙ СПРАВОЧНЫЙ ЦЕНТР 
 8 (800) 333-00-44 
 (звонок из России бесплатный)
• СПРАВОЧНЫЕ ПО МОСКВЕ 
 8 (495) 644-48-78, 
 8 (985) 643-39-19 
• ПОДРОБНАЯ ИНФОРМАЦИЯ НА 
 www.lideron.ru

100% 
растительное 

средство 
для повышения 
иммунитета 

у детей 
и взрослых.

Осень без простуды!!!
АПТЕЧНЫЕ СЕТИ:
.................................... 8 (499) 187-79-27

.................................... 8 (495) 585-55-15
Горздрав ...................... 8 (495) 589-58-03
Будь здоров .................. 8 (499) 780-79-71, 
.................................... 8 (495) 730-23-30
.................................... 8 (495) 612-11-11

Аптека Садко ................ 8 (499) 180-06-02
Заказ наложенным платежом: 123317, г. Москва, 
а/я 8, Махцев К.Х. или по тел.: 8 (985) 643-39-19.

ИП Махцев Кантемир Хазраталиевич ОГРНИП 308071822100056.
361711. КБР. Зольский район, с.Малка, Ул. Пшукова, 9

На правах рекламы. БАД. СГР№77.99.11.003.Е.021571.11 от 12.05.2011г.

ДРУЖЕСКИЕ ИЗЪЯТИЯ 
НОВОИ МОСКВЫ

Владимир Ресин 
рассказал «МК» о развитии 

присоединенных  
к столице территорий

Депутат Государственной думы Владимир Иосифович Ресин вместе 
с группой московских парламентариев из фракции «Единая Россия» 
внес на рассмотрение Госдумы законопроект «Об особенностях 
регулирования земельных правоотношений на присоединенных к 
Москве территориях», облегчающий изъятие земель под строительство 
федеральных объектов и для других госнужд. Одним из таких 
объектов может оказаться парламентский центр, рабочую группу 
по созданию которого также возглавляет Ресин. «МК» расспросил 
депутата о возможном расположении комплекса зданий для Госдумы 
и Совета Федерации и о том, как, по мнению экс-главы столичного 
стройкомплекса, нужно развивать Новую Москву. 

В МОСКВЕ НАКРЫЛИ 
МАФИЮ РАБОВЛАДЕЛЬЦЕВ

Пальцы Зарины 
всегда будут 

напоминать ей 
о перенесенных 

страданиях.

У Лейлы 
забрали 

детей, 
рожденных 

в неволе.

Зарина уехала  
в Москву 
14-летней 
девочкой, а 
вернется домой 
с младенцем 
от племянника 
своей 
мучительницы, 
который обещал 
ее освободить.

ВИДЕО   
на сайте 
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Шолпан 
Истанбекова.



Кадры видеосъемки, сделанной на месте 
происшествия, забыть невозможно. Пытаясь до-
браться до Суворовой, которая успела укрыться 
в чужой машине, толпа стала крушить ее армату-
рой: разнесли лобовое стекло и уже забрались 
на крышу, чтобы проникнуть внутрь через люк. 
Сотрудники милиции и ГАИ укрылись в соседних 
дворах. Обезумевшую от ужаса женщину спас 
ОМОН.

13 ноября Суворову задержали, а на следую-
щий день Нагатинский суд взял ее под стражу. 
Следствие направило дело на экспертизу в ЭКЦ 
МВД Москвы. Эксперты пришли к выводу, что у во-
дителя не было технической возможности предот-
вратить наезд. После этого Суворовой изменили 
меру пресечения на подписку о невыезде.

3 февраля следствие назначило комплекс-
ную судебно-медицинскую и автотехническую 
экспертизу. Ее поручили провести комиссии 
экспертов Российского федерального центра 
судебных экспертиз Минюста РФ и Московского 
бюро судебно-медицинских экспертиз Минздра-
ва России. В ее состав вошли В.Малаха, С.Раев, 
Д.Чижов и В.Ковешников.

В октябре 2012 года исследование было за-
кончено. Вот главные выводы, к которым пришли 
эксперты.

 Во-первых, пешеходы Николай Филимоненко 
и Алексей Фролов переходили дорогу слева на-
право, потом пошли по разделительной полосе, а в 
момент удара они находились спиной к машине.

Во-вторых, автомобиль Суворовой двигался 
по встречной полосе. В-третьих, она имела техни-
ческую возможность предотвратить наезд.

И, наконец, вопрос о нарушениях пешеходами 
ПДД эксперты оставили без ответа.

Экспертиза проводилась больше восьми ме-
сяцев, заключение занимает 46 листов. Выполнена 
она сотрудниками государственных учреждений, 
стаж эксперта-автотехника В.Малахи составляет 47 
лет, другие члены комиссии тоже не новички. Мож-
но ли сомневаться в их профессионализме? 

В профессионализме сомневаться не при-
ходится, но есть некоторые шероховатости.

Травмы
Эксперты пришли к выводу, что у погибшего 

Фролова имеются тяжелые травмы шеи. Но при 
вскрытии судебный медик никаких повреждений 
шеи не обнаружил. Члены комиссии при вскрытии 
не присутствовали. Откуда же взялись эти травмы? 
Запишем в загадки.

Судебно-медицинские эксперты установили, 
что перелом черепа у погибшего Филимоненко 
образовался от удара о правую переднюю стойку 
автомобиля. Однако автомобиль они не осма-
тривали, а следов такого контакта на стойке нет. 
Следов нет, а вывод есть. Тоже загадка.

Для определения механизма ДТП следствие 
поставило перед экспертами вопрос: какой частью 
тела в момент наезда были обращены пешеходы 
к автомобилю?

При подобных авариях ответ на этот вопрос 
зависит в первую очередь от характера травмы ног. 
Ведь начинается все с удара бампера автомобиля 
в ноги. Движение человека совершается так: когда 
одна нога опирается на плоскость, вторая нахо-
дится в воздухе. В момент удара всегда больше 
страдает опорная нога.

При вскрытии у Фролова обнаружено не-
сколько переломов левой ноги, а на правой их 
нет. Тем не менее эксперты написали, что опорной 
ногой Фролова была правая. У Филимоненко при 
вскрытии был зафиксирован перелом левой стопы. 
Но в заключении комиссии написано, что у него 
перелом правой стопы. А из этого сделали вывод, 
что опорной ногой Филимоненко тоже была правая. 
Загадка? Загадка.

Экспертная комиссия пришла к выводу о том, 
что удар произошел сзади. Но при исследовании 
правой кроссовки Филимоненко эксперт устано-
вил, что удар последовал слева направо. А это 
значит, что в момент наезда Николай Филимоненко 
был обращен к автомобилю левой стороной. На-
лицо явное противоречие: удар был слева, но он 
был сзади. Загадка номер пять?

Траектория движения 
пешеходов
В заключении комиссии есть раздел «Полная 

реконструкция механизма данного ДТП», подпи-
санный всеми членами комиссии. Там написано: 
«перед наездом оба пешехода располагались 
задней поверхностью тела к передней части 

автомобиля «Ниссан Джук», то есть двигались 
вдоль проезжей части Бирюлевской улицы в по-
путном автомобилю направлении».

Начнем с того, что никаких следов реконструк-
ции в заключении нет: ни графиков, ни схем, ни 
расчетов. Поэтому непонятно, на каком основании 
сделан такой важный для исхода дела вывод — 
предлагается просто верить на слово.

Эксперт делает свои выводы на основании 
объективных следов: на автомобиле и проезжей 
части, на теле и одежде и т.п. Смысл этой работы 
и заключается в том, что обладающий особыми 
знаниями специалист восстанавливает случив-
шееся не по рассказам, не по стихам и песням, а 
исключительно по зафиксированным следам.

Из того, что в момент ДТП Фролов и Фили-
моненко были обращены к машине спиной, вовсе 
не следует, что и до этого они шли вдоль дороги 
— ведь никаких следов такого движения нет. Они 
могли двигаться совсем иначе, а за мгновение до 
удара просто повернуться.

Но этого показалось мало. Ни с того ни с сего 
эксперты-автотехники В.Малаха и С.Раев пишут: 
пешеходы переходили проезжую часть перед 
автомобилем Суворовой слева направо. Этот 
вывод в результате усиленных потуг был добыт 
непосредственно из воздуха.

Если верить нашим мудрецам, выходит, что 
Фролов и Филимоненко, двигаясь слева направо, 
дошли до разделительной линии и пошли по ней, 
там их и сбил «Ниссан Джук». Откуда взялся этот 
маршрут? Следователь А.Колобаев в постанов-
лении о назначении экспертизы указал, что пе-
шеходы переходили дорогу справа налево. Жанна 

Суворова и свидетели Н.Спиридонов и В.Копылов 
показали, что пешеходы вышли справа из-за при-
паркованной «Газели», а свидетель И.Кузнецов 
сказал, что он ехал навстречу Суворовой и дорогу 
перед ним никто не пересекал. Но о показаниях 
Кузнецова и Копылова эксперты не обмолвились 
ни словом, а как они употребили показания Спи-
ридонова, я расскажу позже.

Спустя два месяца после ДТП родственники 
погибших привели трех свидетелей. Двое — соседи 
потерпевших, которые случайно вышли на балкон в 
момент аварии. И хотя новые свидетели показали, 
что Николай и Алексей шли слева направо — даже 
они не упоминали о движении по разделительной 
полосе. И самое главное: не существует ровным 
счетом никаких следов, позволяющих экспертам 
сделать такое умозаключение.

Траектория движения 
автомобиля
Комиссия пришла к выводу, что определить 

место ДТП невозможно — нет следов. Зато экс-
перты установили траекторию автомобиля Су-
воровой: перед столкновением она двигалась по 
встречной полосе.

Экспертным путем установить траекторию 
автомобиля до удара можно только по следам. 
Например, по следам шин. А если их нет, то эксперт 
не вправе делать вывод о траектории.

Чем же руководствовались Малаха и Раев? 
Как следует из заключения, их вывод о движении по 
встречной полосе основан на расположении осыпи 

одиночных фрагментов облицовки автомобиля.
Но любому эксперту-автотехнику известно, 

что по следам, оставшимся после наезда, нельзя 
сделать вывод о траектории движения автомобиля 
до него.

Во-вторых, в результате удара отдельные 
фрагменты кузова имеют свойство разлетаться в 
разные стороны. Именно поэтому их расположение 
не позволяет сделать вывод ни о месте столкнове-
ния, ни о траектории движения автомобиля.

В-третьих, как указано в протоколе осмотра 
места ДТП, «до осмотра фрагменты облицовки 
могли перемещаться». На это эксперты тоже не 
обратили никакого внимания.

И, наконец, свидетели показали, что дорога 
была свободная — и Суворова ехала в левой по-
лосе, а не по встречной.

После столкновения ее машина действи-
тельно оказалась частично на встречной полосе. 
И это еще одно свидетельство того, что пешеходы 
появились справа: ведь в момент внезапного по-
явления пешехода любой водитель инстинктивно 
крутит руль в противоположную сторону, чтобы 
уйти от столкновения.

И при таких обстоятельствах эксперты 
В.Малаха и С.Раев имели дерзость сделать кате-
горический вывод о том, что автомобиль двигался 
по встречной полосе.

Была ли возможность 
избежать ДТП?
Главный вопрос, который интересует след-

ствие: имел ли водитель техническую возмож-
ность избежать столкновения. И если выяснится, 
что такая возможность была, то он признается 
виновным.

Решение этого вопроса зависит от того, что 
называют термином «момент возникновения опас-
ности». В нашем случае это время, когда пешеходы 
попали в поле зрения Суворовой и она должна 
была начать торможение.

Этот момент определяет только следователь, 
а задача эксперта — провести математический 
расчет. Следователь установил, что опасность 
возникла в момент выхода пешеходов из-за сто-
явшей справа «Газели».

Но Малаха с Раевым решили подсобить след-
ствию и взяли этот труд на себя. И получилось, что 
логарифмическая линейка приняла решение. Они, 
как мы помним, написали, что пешеходы шли с 
другой стороны, и в расчетах исходили из того, что 

опасность возникла, когда Фролов и Филимоненко 
вышли на дорогу слева. Безусловно, это грубое 
нарушение, но разве в этом дело?

Естественно, что корифеи автотехники приш-
ли к однозначному выводу о том, что Суворова име-
ла техническую возможность избежать аварии.

На фотографиях хорошо видно, что слева 
тоже были плотно припаркованы машины, которые, 
несомненно, ограничивали видимость. Но о них 
в расчетах даже не упомянули — ничто не может 
сбить охотника, взявшего след. 

Неправильный свидетель
Когда Суворова ехала по Бирюлевской улице, 

непосредственно за ней на машине «Мерседес 
GL» ехал ее знакомый Николай Спиридонов. Он 
был допрошен сразу после ДТП. Спиридонов рас-
сказал, что пешеходы появились справа, из-за 
припаркованной «Газели».

Малаха и Раев сразу смекнули, что показа-
ниям этого свидетеля веры нет, потому что пеше-
ходов он видеть не мог. Почему не мог? Машина 
Суворовой загораживала ему обзор.

Так как стаж Малахи не достиг 50 лет, он, 
очевидно, видел «Мерседес GL» только в журнале 
«Веселые картинки». А там не всегда соблюдается 
масштаб. И он думал, что эта машина не выше 
«Запорожца» — тогда сразу становится понятно, 
что Спиридонов обманщик.

Защитник Суворовой выехал на место ДТП. 
Он расставил машины так, как это зафиксировано 
в уголовном деле, и выяснилось: из-за существен-
ной разницы в высоте автомобилей («Мерседес 
GL» на 30 см выше, чем «Ниссан Джук») с води-
тельского места внедорожника хорошо видно 
находящихся впереди пешеходов. Все это было 
сфотографировано и снято на видео.

Подумаешь, защитник соврет — недорого 
возьмет. Он за это деньги получает. А Малаха с 
Раевым — совсем другое дело. Они развлекаются 
с Фемидой бесплатно. Вот они и написали: «Можно 
сделать вывод о технической несостоятельности 
показаний Спиридонова Н.В. и недопустимости их 
использования». Не только можно, но и нужно! А 
иначе как объяснить, что пешеходы, появившиеся 
справа, шли слева? 

★★★

Тройные тулупы ценятся не только в фигурном 
катании. Тут дело такое: начал крутиться — крутись 
до потери сознания, иначе грохнешься. В нашем 
деле тоже не обошлось без тулупа. 

Следователь А.Колобаев вынес постанов-
ление о проведении судебно-медицинской и 
автотехнической   экспертизы. Но комиссия, не 
желая обременять следователя лишними хло-
потами, решила, что неплохо бы провести еще 
одну экспертизу.

По закону экспертизу может назначить 
только следователь. Как-то неловко объяснять, 
что эксперт этого делать не вправе. Но, почув-
ствовав запах вольницы, трудяги довернули 
тулуп: эксперт Д.Чижов сам назначил медико-
криминалистическую экспертизу одежды и обуви 
погибших.

Некоторая сбивчивость моего изложения 
объясняется чрезвычайной затейливостью ис-
полненного пируэта. Дело в том, что все это стало 
известно, только когда защитник Суворовой про-
читал заключение комиссии. На странице 27 он об-
наружил загадочную фразу: «получено заключение 
эксперта №180/12 от 2 апреля 2012 года (эксперт 
Фицежева Н.В.)». Как явствует из следующего 
абзаца, некая Фицежева пришла к выводу о том, 
что удар в тело был направлен слева. Получается, 
что пешеходы в момент наезда двигались справа 
налево относительно автомобиля.

Однако такой вольтерьянский вывод ни-
как не мог устроить комиссию, которая упорно 

утверждала обратное. Из-за этого включать та-
инственную Фицежеву в состав комиссии было 
нельзя. Поэтому заключение спрятали. Когда 
следователь увидел всю эту химию, он попросил 
членов комиссии предъявить заключение Фице-
жевой. Да ради бога! Предъявили — но только 
это было заключение, подписанное очередным 
таинственным экспертом, И.Демидовым. Номер 
документа был тот же, а дата другая.

Если вы ничего не поняли, не огорчайтесь. Кто 
подписывал? Что подписывал? Когда подписывал? 
В том-то все и дело — видимо, комиссия никак не 
предполагала, что кто-то наберется наглости и 
станет во все это вникать.

Одной этой «тухлятины» с Демидовым—
Фицежевой вполне достаточно, чтобы при-
знать заключение комиссии недопустимым 
доказательством.

★★★

Заключение комплексной экспертизы, под-
писанное В.Малахой, С.Раевым, Д.Чижовым и 
В.Ковешниковым, поступило в следственную часть 
ЮАО в середине октября 2012 года. На изготов-
ление этого монументального труда ушло без 
малого девять месяцев. И получилось, что срок 
следствия подошел к концу. Для его продления 
нужно совершить подвиг хождения в Следствен-
ный департамент МВД. А желающих нет: можно 
схлопотать выговор за волокиту. Поэтому о по-
вторной экспертизе и речи быть не могло. Видимо, 
на это и рассчитывали.

Защитник Суворовой начал подавать жа-
лобы и ходатайства. Он представил заключение 
специалистов в области судебной медицины, 
криминалистики и автотехники, где по пунктам 
было проанализировано все художественное 
творчество экспертной комиссии. Заключение, 
выполненное ведущими экспертами Бюро СМЭ 
Московской области и РФЦСЭ Минюста, изоби-
лует словами: не подтверждено, противоречит, не 
обосновано, основано не на следах, а на словах, 
вышли за пределы компетенции и т.д.

Следствие отказало во всем. Разумеется, не 
приобщили и это заключение. А зачем? Работа 
закончена. Дело направляется в суд.

Знаете, ведь я занимаюсь не своей работой. 
Газета — не место для анализа судебных экспер-
тиз. Мы оказались заложниками «специалистов»… 
Но мало от кого зависит человеческая жизнь. И 
приговор человеку, искусно замаскированный 
учеными сентенциями, практически невозможно 
оспорить. Дутый объем, недоступный язык и ставка 
на титулы, а не на факты — вот типичный набор 
недобросовестного эксперта.

То, что сделали В.Малаха, С.Раев, Д.Чижов 
и В.Ковешников по делу Ж.Суворовой, я никак не 
могу объяснить описками, накладками, техниче-
скими ошибками. 

Могут ли четыре эксперта перепутать право и 
лево? Если они работали как в позапрошлом веке 
при вскрытии утонувшего с перепою урядника — 
значит, это не эксперты. Им надо найти работу 
по специальности: в ПТУ не хватает мастеров, в 
больницах — санитаров. А если они знают свое 
дело — тем хуже. У такого множества «нестыковок» 
есть название: заведомо ложное заключение.

Мне так и не удалось найти случаев привлече-
ния к ответственности за дачу заведомо ложного 
заключения. А ведь это случается сплошь и рядом. 
И то, что они фактически стали неприкасаемыми, 
— дрожжи для судов, где трудно что-нибудь до-
казать и ничего нельзя исправить.

★★★

Это ДТП разделило жизни родителей Николая 
Филимоненко, Алексея Фролова и жизнь Жанны 
Суворовой на две части: до и после. Суворовой 
постоянно дают понять, что ее вот-вот возьмут 
под стражу. Родители погибших проклинают Жан-
ну, но они приняли у нее деньги и отказались от 
гражданских исков.

За то, что в крови Жанны Суворовой обна-
ружили 0,3 промилле алкоголя, она наказана ли-
шением прав на два года. Но в ДТП виноваты не 
промилле. Вина определяется только действиями 
людей: пьяный может ехать на зеленый свет, а 
трезвый — на красный. Но разбираться ни в чем 
не хочется: это очень трудное и неблагодарное 
занятие.

И все мы уже давно зависим не от легкомыс-
ленной Фортуны и не от старухи с косой. Наша 
судьба в руках людей, которые знают то, чего не 
знают другие. Или делают вид, что знают.

Прошу считать эту публикацию офици-
альным обращением к министру внутренних 
дел В.Колокольцеву  и Генеральному проку-
рору РФ Ю.Чайке.

1. Пока огонь горит...
Известно, что болельщики «Зенита» — 

самые жгущие во всей премьер-лиге. Пиро-
технические шоу парней с берегов Невы про-
славились даже в Европе, например после 
матча с АПОЭЛ. На этот раз горящие сектора 
заполыхали уже серьезно, до пожарных ма-

шин. В Нижнем Новгороде во время встречи 
с местной «Волгой» пиро-шоу превратилось в 
настоящий пожар. Трудно сказать, специально 
или случайно из искры возгорелось пламя. Но 
пока костер горел, весь гостевой сектор дружно 
подкидывал в него новое топливо — отрывались 
стулья и бросались в пожарище. Ну а что вы 
хотите? Ведь «пока огонь горит, каждый его по-
своему хранит, если беда и если холода». А на 
улице-то уж ноябрь! Замерзли ребята, видимо. 
И тем самым они подкинули очередной козырь 
сторонникам ужесточения правил и законов 

для футбольных фанатов. Ответить тут можно 
цитатой из любимой всеми комедии «Джентль-
мены удачи»: «Я тебе говорил, что с лестницы 
спущу? Говорил! Ну вот и не обижайся».

  2. Ничего не было?
Один из самых увлекательных матчей 

тура случился в Черкизове, где «Локомотив» 
принимал «Анжи». Впрочем, болельщики же-
лезнодорожников уже не уверены в том, кто 
кого принимает на полностью убитом газоне. 
Стадион сдается в аренду как раз махачкалин-
скому клубу для проведения домашних игр в 
Лиге Европы, и красно-зеленые этим жутко 
недовольны. Свое отношение они, не стес-
няясь, чуть ли не каждый матч высказывают 
баннерами и зарядами в адрес президента 
клуба Ольги Смородской. «Увольняйте бабу из 
клуба!» — едва ли не любимый посыл фанатов 
звучал и во время воскресной встречи и подкре-
плялся письменными посланиями неэтичного 
содержания.

В свою очередь фанаты «Анжи», по словам 
некоторых очевидцев, пытались прорваться 
бесплатно в метро, подрались с полицией и 
скандировали антироссийские лозунги. Уди-
вительно, но официально ничего из этого 
подтверждено не было. Правоохранительные 
органы ограничились коротким «происшествий 
не было», а сообщение о поведении махачка-
линцев быстро исчезло из «Твиттера» бывшего 
пресс-атташе «Ростова» Максима Пономарева. 
Сейчас все ссылки на его страницу сопрово-
ждается фразой: «Sorry, that page doesn’t exist!». 
Страница не существует. А значит, ничего не 
было.

3. Попали под пресс
На прошлой пресс-конференции по итогам 

тура в Доме футбола исполнительный директор 
РФПЛ Сергей Чебан посетовал, что никак не 
удается добиться одинакового исполнения 
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Поскольку Россия про-
водит старты подоб-
ного уровня впервые, 
безусловно, Междуна-
родная федерация лыж-
ного спорта особенно 
внимательно относится 
к процессу строитель-
ства, лицензирования 
и утверждения объекта. 
На днях представители 
главной лыжной орга-
низации мира — рейс-

директор по прыжкам на лыжах с трамплина 
Вальтер Хофер и Лассе Оттесен, рейс-директор 
по лыжному двоеборью, — посетили «Русские 
горки» с очередной проверкой. Впрочем, по сло-
вам спортивного директора российской федера-
ции Дмитрия Дубровского, все остались вполне 
довольны увиденным:

— На самом деле посещение было заплани-
рованным, и касалось оно финальной части под-
готовки объекта к Кубку мира, который пройдет 
в декабре. У FIS были опасения, что комплекс 
не будет готов отвечать требованиям органи-
зации. Но в результате визит прошел хорошо, 

хотя некоторые моменты еще недоработаны. 
Определены сроки, когда можно будет эти мо-
менты доделать. В связи с этим сертификация 
перенесена на 3 декабря, а к 20 ноября все про-
белы должны быть закрыты. 25 ноября будет 
закладываться снегом гора приземления, и у нас 
есть небольшой промежуток времени, чтобы про-
верить все системы, например, проводки, теле-
визионные схемы и прочее... Официальное за-
ключение составляли в присутствии президента 
оргкомитета «Сочи-2014» Дмитрия Чернышенко, 
президента федерации прыжков с трамплина и 
лыжного двоеборья России Александра Уварова, 
представителей заказчиков, инвесторов — была 
достаточно большая беседа. Все замечания со-
ставлены на шести листах и подписаны всеми 
присутствующими лицами. Так что кто бы и что 
бы ни хотел — Кубку мира быть! Он не отменится 
и не перенесется. Директор по двоеборью так-
же осмотрел объект и поставил очень высокую 
оценку, сказав, что этап Кубка мира здесь можно 
хоть завтра провести, хотя он и запланирован на 
февраль. Подтвердил, что центр отвечает всем 
самым высоким требованиям, все самое со-
временное на трамплине есть. Более того, те же 
слова он повторил и при неофициальной беседе. 
Радует, что с каждой встречей наши отношения 
с международной федерацией становятся все 
дружественнее. Мы ощущаем поддержку, и это, 
безусловно, один из самых положительных мо-
ментов таких проверок.

— А кто и почему хотел перенести этап Кубка 
мира?

— Я, может быть, немного неправильно вы-
разился. Такая позиция когда-то давно была у 
президента FIS Джанфранко Каспера. В дека-
бре прошлого года он посещал объект и тог-
да выразил опасение, что мы можем не успеть 
подготовить комплекс и нам надо очень сильно 
постараться. Хотя, безусловно, все — в том числе 
и международная федерация — заинтересованы 
в проведении мероприятия на самом высоком 
уровне. Мы понимаем, что риски есть, но готовы 
просто костьми лечь.

Татьяна АРТЮХОВА.

FIS ПРОВЕРИЛ 
ТРАМПЛИНЫ
Дмитрий ДУБРОВСКИЙ: 
«Радует, что с каждой 
встречей наши отношения  
с международной федерацией 
становятся дружелюбнее»

В декабре на трамплинном 
комплексе в Сочи «Русские 
горки» состоится первое в 
истории России крупнейшее 
мероприятие мирового 
значения — этап Кубка мира 
по прыжкам с трамплина. 
Это не только тестовое 
соревнование в рамках 
подготовки объекта к 
Олимпийским играм-2014, 
это первый шаг к лучшей 
жизни для всех «летающих 
лыжников» страны, 
которые ждали такого 
события много лет. 

ФАНАТЫ 
«ЗЕНИТА» 
ЗАМЕРЗЛИ?

СОБЫТИЕ

Оргкомитет премии обработал 94 заявки, 
определились 76 номинантов. Так, за основную 
награду будут бороться: бронзовый призер чем-
пионата Европы Сергей Комиссаров, капитан 
яхты «Броненосец» Владимир Любомиров, одер-
жавший победы в престижных международных 
регатах, в том числе в Nord Stream Race 2012 на 
Балтийском море, Максим Николаев, победив-
ший в первенстве мира в классе Лазер-радиал, 
совладельцы и рулевые команды «Синергия» 
Валентин Завадников и Леонид Лебедев в се-
зоне-2012 стали чемпионами мира в матч-рейсе 
в классе RC44, Аркадий Кистанов, бронзовый 
призер первенства мира в классе Финн.

В мероприятии примут участие: президент 
ОКР Александр Жуков, министр спорта Виталий 
Мутко, депутат Госдумы Артур Чилингаров, ген-
директор «Аксель Шпрингер Раша» Регина фон 
Флемминг, глава верфи Nautor's Swan Леонар-
до Феррагамо, генеральный директор Gazprom 
Int. Валерий Гулев, командор яхт-клуба Санкт-
Петербурга Владимир Любомиров и другие ува-
жаемые гости.

Теперь слово за жюри, которое и опреде-
лит победителей премии, в жюри входят из-
вестные яхтсмены, представители Всероссий-
ской федерации парусного спорта и журнала 
Yacht Russia.

23 ноября на «Красном Октябре» будут названы 
имена тех, кто на пути к успеху не испугался ни 
шторма, ни бурлящей стихии. В рамках националь-
ной премии «Яхтсмен года» определятся победи-
тели в 12 номинациях: Лучший яхтсмен, яхтсмен-
ка, судья, тренер, парусная команда, дальний 
спортивный поход, детская школа, организатор, 
будут вручены награды «За вклад в развитие», 
«Легенда», «Золотое перо» и «Золотой объектив». 

МОСКВЕ ВЫБЕРУТ «ЯХТСМЕНА ГОДА-2012»

В чемпионате России по футбо-
лу-2012—2013 пройдена ровно 
половина пути. И в авангарде 
колонны из 16 клубов красно-
синеет споткнувшийся на старте, 
но быстро поднявшийся ЦСКА. 
Финальный тур первого круга 
не запомнился бы ничем зна-
чительным, если бы не фана-
ты «Зенита»: бравые питерские 
парни не дают пустовать фанат-
ским форумам в социальных 
сетях. Они зажигают, причем и 
в прямом смысле слова тоже.

требований в организации матчей во всех регио-
нах. Напомним, что в прошлом туре болельщики 
«Спартака» в Самаре едва успели посмотреть 
концовку первого тайма, попав при этом в дав-
ку, потому что на стадион их начали запускать 
всего за 55 минут до стартового свистка вместо 
положенных на это регламентом двух часов. В 

Краснодаре история почти повторилась, только с 
болельщиками ЦСКА. Армейцев серьезно прес-
совали на входе, причем, по словам очевидцев, 
полиция с ними не церемонилась. Говорят даже, 
что кто-то сознание потерял. Доколе?! Ритори-
ческий, конечно, вопрос...

Ульяна УРБАН.

«МК» представляет обзор околоспортивных событий  
15-го тура чемпионата России по футболу

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ Вечером 12 ноября 2011 года у дома 27 на Бирюлевской улице 
случилось ДТП, в результате которого погибли Алексей Фролов  
и Николай Филимоненко, проживавшие в соседнем доме.  
К сожалению, в Москве каждый день происходят аварии  
со смертельным исходом, но именно этот случай вызвал чрезвычайное 
потрясение в обществе и расколол его на две части. Дело в том,  
что разгоряченная толпа местных жителей, обуреваемая жаждой 
расправы, пыталась совершить самосуд над Жанной Суворовой,  
которая была за рулем злосчастного автомобиля «Ниссан Джук».

ЭКСПЕРТИЗА
ОБЖАЛОВАНИЮ  
НЕ ПОДЛЕЖИТ

Расследование 
«МК»: 

похоже, дело  
Жанны Суворовой 

построено на 
заведомо ложных 

заключениях
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Рядовой, в общем-то, матч 
группового этапа Лиги чемпио-
нов «Бенфика»–«Спартак» вы-
звал приличный резонанс. Уж 
больно велика оказалась разница 
в классе, в организации игры. Во 
втором тайме португальцы могли 
забить и пять мячей, но ограничи-
лись двумя, фактически подписав 
москвичам скорое расставание с 
турниром.

Александр Тарханов: «Я ду-
мал, «Спартак» все-таки составит 
конкуренцию…»

Олег Романцев: «Спартак» 
окончательно отошел от своего 
фирменного стиля».

Вячеслав Колосков: «Я бы не 
спешил увольнять Эмери».

В том же духе были и осталь-
ные высказывания, причем Сер-
гей Горлукович еще накануне 
матча не сомневался в победе 
хозяев.

Я, знаете ли, тоже не сомне-
вался. И не в Эмери дело. 

Разве мог испанец предпо-
лагать, что в «Спартаке» уже лет 
десять не могут найти двух ква-
лифицированных футболистов в 
центр обороны? Разве мог экс-
наставник «Валенсии» вычислить, 
что приглашаемые в «Спартак» 
иностранцы уверенно теряют 
форму, настрой, игровые каче-
ства и превращаются в балласт?

«Спартак» у нас давным-давно 
не только футбольный клуб, а 
какое-то общество Дружбы на-
родов.

Вот открыл навскидку состав 
красно-белых за разные годы.

2003. Кебе, Митрески, Роберт, 
Луизао, Мойзес…

2004. Ковалевски, Жедер, Йи-
ранек, Штранцль, Моцарт, Ковач, 
Йенчи, Тробок…

2006. Родригес, Квинси, Та-
маш, Кавенаги…

2009. Фати, Алекс, Веллитон, 
Кариока, Плетикоса…

2012. Инсаурральди, Пареха, 
Сухи, Хурадо, Чельстрем, Ари, де 
Зеув…

И ведь это далеко не полный 
список товарищей, которых при-
ютила Тарасовка на сезон, два, 
три, а то и поболе. Кто только не 
выходил на поле в спартаков-
ской футболке и не рассказывал 
в микрофон, как он рад оказать-
ся именно здесь. А в результате? 
Кто из них стал безусловным ли-
дером, вожаком? Кто был лучше 
наших, тех, что не пригодились и 
были отправлены восвояси?

Многих просто сложно вспом-
нить… Роберт? Кто это? А Тро-
бок? Луизао? Что-то не припом-
ню. Дедуру помню, а Тробока 
забыл начисто.

И кого еще только в «Спар-
таке» не было… Помните, был 
такой Соса? Очень много было 
душещипательных разговоров о 
талантах этого Сосы.

Как-то не укладывается в го-
лове: знаменитая спартаковская 
школа не смогла за три пятилетки 
подготовить ни одного централь-
ного защитника для основной 
команды?! А селекционная служ-
ба металась по миру в поисках 
талантов и не смогла обнаружить 
ничего стоящего? Как же так?

По ощущениям (пусть ста-
тистикой займутся педанты), 
«Спартак» пригласил легионеров 
куда больше, чем остальные рос-
сийские клубы. И какова отдача? 
Кто из них, начав за здравие, не 
превратился в заурядного па-
ренька с приличным отчего-то 
контрактом? Чем вот в последние 
пару лет занят тот же Веллитон? 
А про центр защиты и говорить не 
приходится… Что Сухи, что Па-
реха… Других удалось успешно 
продать.

В наших командах отдельные 
иностранные футболисты были 
на виду. Вагнер, Карвальо, До-
мингес, Данни достойны уваже-
ния. Но в «Спартаке», по большо-
му счету, иностранцы не оставили 
следа, а только наследили. 
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3 награды на этапе Гран-при по фигурному катанию в Москве 
завоевали столичные фигуристы. У спортивной пары Татьяна 

Волосожар–Максим Траньков (на фото) «золото». «Серебро»  
и «бронза» у московских танцоров Елены Ильиных–Никиты 

Кацалапова и Виктории Синицыной–Руслана Жиганшина.

Федерация роликового хоккея Москвы при поддержке клубного 
движения «Мы верим в каждого» провела детский турнир на Кубок 

открытого чемпионата Москвы по роллеркею. Игры прошли  
в трех возрастных категориях, победы одержали команды  

«Лидер-Люблино», «Стрела» и «Лидер 1420».

Под таким девизом в УСЗ 
«Дружба» российские 
борцы греко-римского 
стиля и «вольники» 
одержали уверенную 
победу на командном 
Кубке европейских наций 
«Московские звезды».

Михаил ЕВСЕЕВ, 
фото автора

Не первый год под сводами уютной 
«Дружбы» трибуны буквально живут 
борьбой. Посмотреть всегда есть на 
кого. В этот раз в состав сборной России 
по греко-римской борьбе вошли олим-
пийские чемпионы Ислам-бек Альбиев 
и Алексей Мишин, а также бронзовый 
призер Олимпийских игр-2012 Мингиян 
Семенов, олимпийская чемпионка по 
женской вольной борьбе Наталья Во-
робьева. 

– Для каждого борца принять уча-
стие в турнире «Московские звезды» не 
только огромная честь, но и хорошая 
возможность «засветиться», теперь уже 
с прицелом на Рио-де-Жанейро, – так 
охарактеризовал турнир президент Фе-
дерации спортивной борьбы России 
Михаил Мамиашвили.

С ПОДАВЛЯЮЩИМ 
ПРЕИМУЩЕСТВОМ

В прошлом году россияне в двух муж-
ских дисциплинах стали первыми, побе-
див борцов из Азербайджана. В начав-
шемся новом олимпийском цикле состав 
нашей сборной значительно изменился. 
У «греко-римлян» остались Алексей Ми-
шин и Никита Мельников, а практиче-

/ / /  БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ/ / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / /

«ФОНТАНЧИКИ» сИРОТИНОЙ
Михаил ЕВСЕЕВ, 
фото автора

В зале художественной гимнасти-
ки ФОКа «Спартак» необычно тихо. 
Большинство девочек разъехались: 
кто на соревнования, кто на сборы. 
Но это не значит, что тренировки 
не будет. Главный тренер ФСО 
«Спартак» по художественной 
гимнастике Екатерина Сиро-
тина ждет трех своих воспи-
танниц: Дарью Рудниченко, 
Полину Донич и Викторию 
Шматко. 

– Кто это из вас придумал такую 
забавную прическу «фонтанчики»? 
– подтрунивает над пришедшими 
гимнастками Екатерина Сергеев-
на. На лицах девчонок сразу рас-
цветают улыбки. 

Самая старшая из них, 15-лет-
няя Даша Рудниченко – уже ма-
стер спорта.

– Трени-
р у ю с ь 
по пять-

шесть часов в день, только в воскресенье от-
дыхаю, – раскрыла Даша секрет успеха. – Без 
гимнастики уже не представляю жизнь, не 
могу дышать. 

– У нас в школе нет разделения на больших 
и маленьких, – подключается 13-летняя Полина 

Донич. – Ездим на соревнования все вме-
сте, поддерживаем друг друга.

– Я уже девять лет в художественной 
гимнастике, – гордо рассказывает 
12-летняя Вика Шматко. – В три 
года увидела по телевизору со-
ревнования и сказала родителям: 

«Тоже так хочу». Все девочки в ху-
дожественной гимнастике такие кра-

сивые! И Кабаева, и Канаева. Но мне 
больше всех нравится Даша Дмитриева. 

Она – самая грациозная.
Пока спортсменки разминаются, Екатерина 

рассказала корреспонденту «М-СПОРТА» о сво-
ем детище.

– Давно вынашивала идею 
открыть отделение ху-

дожественной гим-
настики, но все не 
знала, с какой сто-

роны подойти. Пока 
не обратилась к руко-

водству спортивного общества 

«Спартак». Предложение открыть отделение 
художественной гимнастики было услышано. 
Благодаря Вадиму Яковлевичу Мишурису 
и Анне Борисовне Алешиной нам в кратчай-
шие сроки удалось это сделать. 

Представьте: нам всего год, а у нас занима-
ются уже около 600 гимнасток из 48 регионов 
страны, в основном северных. Дело в том, что 
многие клубы и школы по всей России не име-
ли возможности выступать на соревнованиях, 
поскольку их, соревнований, крайне мало. Мы 
же практически каждый месяц проводим яркие 
турниры, на которые и приезжают гимнастки 
из Мурманска, Сыктывкара, Находки, Екате-
ринбурга, даже Петропавловска-Камчатского. 

В прошлом году мы в СК «Кунцево» прове-
ли первые соревнования: приехало так много 
участниц, что турнир растянулся на четыре дня. 
Зато по его итогам мы отобрали лучших дево-
чек, которые вошли в сборную «Спартака» по 
художественной гимнастике.

Сиротина включает магнитофон, и будущие 
примы художественной гимнастики начинают 
отрабатывать программу. Скоро им выступать: 
17 ноября в Апрелевке стартует пятый откры-
тый шоу-турнир Performance Cup-2012.

– Это мой авторский проект, который я 
придумала пять лет назад, – говорит Екатери-
на. – Необычные соревнования, шоу-турнир 

показательных номеров. Как в фигурном ка-
тании, только без основной программы. У 
нас разновидность шоу-номеров: индивиду-
альные композиции с необычными для клас-
сической художественной гимнастики пред-
метами. Девчонки придумывают номера с 
шарфами, мячом на леске, резиновыми труб-
ками, с вещами, которые на первый взгляд 
абсолютно не подходят для выступлений. По 
фантазии мы не уступаем «Цирку дю Солей». 
Второй вид – парные номера, а завершают 
программу – групповые. В каждой из этих трех 
категорий мы определяем победителей и но-
минируем лауреатов: «Мисс Грация», «Мисс 
Очарование» и так далее. Всех любителей ху-
дожественной гимнастики приглашаем – не 
пожалеете!

/// КУБОК///////
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В Москве состоялось 
вручение награды имени 
первого президента МОК 
Деметриуса Викеласа.

Обладателями награды в России 
стали пожизненный почетный вице-
президент ОКР, профессор Влади-
мир Родиченко (на фото справа) 
и профессор Олег Мильштейн. 
В торжественной обстановке лау-
реатам были вручены бронзовые 
именные плакеты с изображением 
первого президента МОК. 

Награда имени Деметриуса Ви-
келаса является высшим призна-
нием Международного общества 
олимпийских историков МОК за 
вклад в международное олимпий-
ское движение и развитие олим-
пийской истории.

ски все остальные борцы – молодежь. 
У «вольников» из опытных мастеров на 
московском турнире выступили Опан 
Сат, Нариман Исрапилов и Сослан 
Рамонов. 

Формат турнира отработан годами: 
шесть команд разделены на две группы, 
лучшие команды каждой группы сража-
ются в финале за победу, вторые – за 
бронзовые медали, последние – за пя-
тое место.

Наши «греко-римляне» уверенно шли 
по турнирной сетке, не встречая особого 
сопротивления со стороны соперников. 
В первом круге команда России боро-
лась с представителями Болгарии, кото-
рых победила со счетом 6:1. Во втором – 
одолела венгров со счетом 5:2. Не знали 
проблем россияне и в финале, победив 
команду Азербайджана. 

Бекхан Манкиев (до 55 кг), Мингиян 
Семенов (до 60 кг), Ислам-бек Альбиев 
(до 66 кг) и Александр Чехиркин (до 

74 кг) с ходу одержали четыре победы 
подряд, тем самым досрочно обеспечив 
триумф всей команде. Довершили нача-
тое Азамат Бикбаев (до 84 кг), Никита 
Мельников (до 96 кг) и Шохруди Аю-
бов (до 120 кг). Итоговый счет – 7:0.

– Кубок европейских наций – турнир, 
в котором каждый из нас борется не за 
себя, за всю команду, – рассказал поло-
живший начало разгрому азербайджан-
ской сборной Бекхан Манкиев. – Наша 
сила в сплоченности. Мы – единый, 
сплоченный отряд, в чем заслуга тре-
нерского штаба. Созданная нашими на-
ставниками дружная, рабочая атмосфе-

/ / /  ВИЗИТКА

Екатерина СИРОТИНА

Родилась 14 июля 1978 года. Заслу-

женный тренер России по художе-

ственной гимнастике, кандидат пе-

дагогических наук. Главный тренер 

РФСО и МГФСО «Спартак» по художе-

ственной гимнастике. Главный тренер 

ДЮСШ №35. 

Недавно отделение художественной 
гимнастики на базе ДЮСШ №35 «Спартак» 
под руководством заслуженного тренера 
России Екатерины Сиротиной отметило 
годовщину с момента открытия.

БОРИсЬ 
И ПОБеЖдАЙ!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Алексей ВОРОБЬЕВ,  
руководитель Москомспорта:

– Для меня борьба – в первую очередь мышление. 
Человек на ковре должен думать. С этим у наших ре-
бят – полный порядок. Поэтому наши борцы и пока-
зали такой превосходный результат на этом турнире. 
Хотел бы еще раз отметить тот огромный вклад, ко-
торый наши борцы внесли в общекомандную копилку 
сборной России в Лондоне. Они были одними из са-
мых «золотоносных».

ра и позволяет добиваться серьезных 
результатов.

ЧЕТЫРЕ ПОБЕДЫ 
ПОДРЯД

По схожему сценарию шли к своему 
успеху и борцы вольного стиля. В фи-
нале они уверенно разгромили команду 
Турции – 5:2. 

Нариман Исрапилов (до 55 кг), Опан 
Сат (до 60 кг), Сослан Рамонов (до 66 кг) 
и Кахабер Хубежты (до 74 кг) одержали 
четыре победы подряд, тем самым про-
возгласив Россию чемпионом. Закрепил 
общую победу Шамиль Ахмедов (до 96 
кг). 

Лишь Ахмед Магомедов (до 84 кг) и 
Алан Дзампаев (до 120 кг) своими по-
ражениями подсластили туркам горькую 
пилюлю.

Немного подпортило общее впечат-
ление праздника для наших болельщи-
ков выступление женской сборной Рос-
сии по вольной борьбе. 

Сначала девушки уверенно расправи-
лись со шведками (7:0), но уступили со-
перницам из Азербайджана (3:4). Таким 
образом, сразу обрекли себя на борьбу 
лишь за третье место. В малом финале 
россиянки побороли команду Польши – 
5:2. 

Свои поединки завершили победами 
Елена Вострикова (до 48 кг), Светлана 
Липатова (до 59 кг), Инна Тражукова 
(до 63 кг), Светлана Бабушкина (до 67 
кг) и Наталья Воробьева (до 72 кг).

10 ноября на базе ГБОУ 
ЦО «Самбо-70» прошел 
IX Всероссийский 
юношеский турнир по 
дзюдо, посвященный памяти 
сотрудников МВД, погибших 
при исполнении служебных 
обязанностей.

Организаторами благотвори-
тельного состязания стали ГУВД 
РФ в ЦФО, Департамент физиче-
ской культуры и спорта Москвы, 
Центр образования «Самбо-70» и 
Фонд поддержки и развития спор-
та «Чемпион».

На татами боролись юноши 
2000–2002 г.р. Помимо состяза-

тельной программы гостей меро-
приятия ожидали показательные 
выступления мастеров и юных вос-
питанников «Самбо-70» и возмож-
ность пообщаться с чемпионами 
и призерами Олимпиад. Концерт 
с участием эстрадных артистов и 
детских коллективов дополнил тор-
жественную атмосферу турнира. 

Награды получили не только по-
бедители соревнования. Памятные 
подарки и материальную помощь 
организаторы вручили родствен-
никам и членам семей сотрудников 
органов внутренних дел, погибших 
при исполнении служебного долга, 
а также воспитанникам детского 
приюта.

Анна ТОМИЛОВА

ВО ИМЯ дОлГА

НАГРАЖдеНЫ 
ИсТОРИКИ 
сПОРТА

9 ноября руководитель Департамента физической культуры  
и спорта Москвы Алексей Воробьев вручил золотые медали  
и Кубок Москомспорта хоккеистам «Динамо-Москва»  
за победу в Суперлиге прошлого сезона.

дИНАМОВЦАМ ВРуЧИлИ
КуБОК МОсКОМсПОРТА

Этой торжественной церемо-
нией ознаменовалось открытие 
чемпионата России по хоккею с 
мячом сезона-2012/13. В стар-
товом матче в СК «Крылатское» 

встретились команды «Динамо-
Москва» и кемеровский «Куз-
басс». В итоге столичные ди-
намовцы одержали победу над 
соперниками со счетом 11:7.

Дарья Рудниченко
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Сборная России по вольной борьбе 
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ноября 1910 года родился 
Михаил ЯКУШИН (ум. 3.2.1997), 
советский футболист и 
хоккеист. Заслуженный мастер 

спорта, заслуженный тренер по 
футболу. Старший тренер московского 
«Динамо» (1944–1950, 1953–1960).

ноября 1947 года родился 
Анатолий АКИМОВ (ум. 
28.6.2002), заслуженный 
мастер спорта по водному  

поло. Олимпийский чемпион (1972).

ноября 1937 года родился 
Виктор ЯКУШЕВ (ум. 6.7.2001), 
заслуженный мастер спорта  
по хоккею. Олимпийский 

чемпион (1964).

ноября 1964 года родилась 
Марина ЧЕРКАСОВА, заслужен- 
ный мастер спорта по 
фигурному катанию. Серебря-

ный призер Олимпийских игр (1980).

ноября 1920 года родился Кон-
стантин БЕСКОВ (ум. 6.5.2006), 
заслуженный мастер спорта по 
футболу, заслуженный тренер 

СССР. Главный тренер сборной СССР 
(1963–1964, 1974–1975, 1979–1982).

ноября 1934 года ро-
дился Валентин ИВА-
НОВ (ум. 8.11.2011), 
заслуженный мастер 

спорта по футболу. Олимпий-
ский чемпион (1956).
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Михаил ЕВСЕЕВ

Сергей Пунько, как и подобает 
лидеру, в Лондоне своим примером 
вдохновлял на великие свершения бо-
лее молодых партнеров. Сергей уже 
побеждал на Паралимпийских играх, 
знает цену каждой завоеванной меда-
ли. Поэтому объективно оценить свою 
нынешнюю паралимпийскую кампа-
нию лучше всех способен только сам.

– Ощущения двоякие, – говорит 
Сергей. – С одной стороны, выиграл 
три медали. С другой – планировал 
два «золота». Но в комплексном пла-
вании на 200 метров, что называется, 
«не пошло». Неудачно проплыл отре-
зок дистанции брассом. Видимо, где-
то допустили ошибки в подготови-
тельный период: в последние полтора 
месяца перед Лондоном начался спад. 
Поэтому перед первым финалом не-
много волновался: боялся допустить 
фальстарт. Только после первой за-
воеванной медали «отпустило».

– Может, чувствовали диском-
форт в лондонском бассейне?

– Наоборот, «Акватик Центр» очень 
напоминает наш «Олимпийский». 

– Вам есть с чем сравнивать. 
Все-таки для вас это уже третьи 
Паралимпийские игры.

– Это были, пожалуй, самые напря-
женные Игры. Конкуренция растет, 
но тем почетнее завоевывать меда-
ли. Очень приятно, что и зрительская 
аудитория с каждым разом увеличи-
вается. Когда выступаешь при запол-
ненных трибунах, ощущения не пере-
дать словами! 

Сборная России заняла в Лондоне 
второе общекомандное место. Уве-
рен, что если государство продолжит 
поддерживать своих паралимпийцев, 
то ничто не помешает нам в Рио через 
четыре года стать первыми.

– На фоне ваших успехов вы-
ступление олимпийской команды 
России многие расценили как про-
вал. Скажете что-нибудь в защиту 
олимпийцев?

– Нельзя сравнивать результаты 
Олимпиады и Паралимпиады. Не за-
бывайте, что, во-первых, у нас значи-
тельно больше разыгрывается ком-
плектов наград, а во-вторых, уровень 
конкуренции у олимпийцев выше. 

– Сколько лет вы в плавании?
– Начинал ребенком еще в далеком 

1991 году. Несколько лет занимался 
легкой атлетикой, а потом как-то дво-
юродный брат пригласил в бассейн. 
Он уже плавал, а я только барахтался в 
«лягушатнике». Брат замолвил перед 

Павел ВАСИЛЬЕВ

Порядковый номер чемпионата – 
двадцать первый. До него остались в 
истории пятьдесят четыре чемпионата 
СССР. А по существу – это самый пер-
вый чемпионат нового времени, ибо 
с далекого 1936 года выступал наш 
футбол под лозунгом «весна–осень». 
Теперь же мы прихватили евролозунг – 
«осень–весна».

И это – коренное, качественное из-
менение.

Лишь недотепы и профаны твердят 
самим себе, будто ничего особенного 
не случилось. «Подумаешь, поменяли 
местами круги, второй стал первым, а 
первый – вторым». Футбольным людям 
понятно: эксперимент ставит привыч-
ную систему деятельности с ног на го-
лову, предлагает развитие в абсолютно 
новых условиях, последствия которых 
трудно просчитать.

Замечу, что фигура Сергея Фур-
сенко, с которой обыватель и связы-
вает этот переход, в данном случае не 
является знаковой. В действительно-
сти, за переход голосовали так назы-
ваемые топ-клубы, чьи президенты и 
смогли убедить тогдашнего начальника 
РФС возглавить процесс. Сергей Алек-
сандрович возглавил, а теперь ушел в 
иные сферы так прочно, что появление 
его в футбольной истории вряд ли воз-
можно.

КВАРТАЛ
Противники и сторонники «синхро-

низации с Европой» молчаливо зары-

ли томагавки в землю. Пусть практика 
докажет правильность теории. Играть 
так играть! Чемпионат начался летом, 
причем Россия стартовала раньше ев-
ропейской пятерки. Контуры сезона на-
бросали с трудом, прикинув, что в дека-
бре завершим первую часть, а в марте 
начнем вторую. С июля по май – вот ны-
нешний график чемпионата. Перерыв – 
2,5 месяца. Перерыв – очень большой, 
такой длительной паузы в Европе, ко-
нечно, быть не может. Но уже сегодня 
заговорили о переносе последнего де-
кабрьского тура на весну, что, скорее 
всего, будет оформлено. Таким обра-
зом, перерыв между кругами достигнет 
привычного квартала. Но если раньше 
в этом зимнем квартале подводились 
итоги, то теперь речь пойдет об итогах 
промежуточных. 

В классическом соревновании та-
кой перерыв невозможен, он начисто 
убивает целостность, снижает зритель-
ский интерес. В нашем эксперименте 
на классику стараются не обращать 
внимания, руководствуясь… 

А чем, в самом деле, руководству-
ясь? Уж точно не здравым смыслом. 
Вместо одного чемпионата, на прак-
тике мы имеем два турнира, неуклюже 
пытаясь уверить всех, что он – един.

ЛЕТО И ОСЕНЬ 
Надо признать, что пока все идет 

очень даже неплохо. Большинство тре-
неров справились с непривычно корот-
кой подготовкой команд. Большинство 
президентов и генеральных директоров 
клубов сумели разжиться необходимым 

финансированием. Раздутый трансфер-
ный период дал возможность заявить 
столько футболистов, что раньше и не 
мечталось, по крайней мере для про-
смотра было открыто не окно, а двери. 
Чемпионат уже пошел, а клубы все заяв-
ляли и заявляли новых клиентов…

На хороших полях, летом и осе-
нью игралось в удовольствие. Вместо 
долгого периода подготовки – матчи, 
мячи, премиальные, недельный цикл. 
Из признанных фаворитов оплоша-
ло лишь столичное «Динамо», так и не 
сумевшее собрать воедино игроков, 
тренеров и руководителей. Все они тя-
нули в разные стороны, а потому мно-
гие ушли именно туда, в одну сторону 
– руководители, в другую – тренеры, в 
третью – футболисты, усилившие иные 
коллективы. В целом, политика клуба 
была абсолютно непрофессиональной: 
потеряна команда, которая еще недав-
но была лучшей по игровым качествам.  
И нет никаких гарантий, что динамов-
ская революция чему-то научила новых 
руководителей. Попутно существен-
ному удару подверглась «Кубань», где 
Дан Петреску уже был кем-то вроде 
краевого героя.

И все же сам характер сезона не мог 
не радовать. Вместо привычной весен-
ней тягомотины на плохих полях – сра-
зу, в разбег – борьба, зрелищность, 
обилие мячей, азарт, интрига… Новые 
и старые герои предстали во всей кра-
се. Болельщик, правда, не поддержал, 
не создал аншлага, но увиденное на 
полях футбольное действо не уступало 
в большинстве своем хорошему евро-
пейскому уровню. 

Сторонники перехода поднимали 
вверх большой палец и многозначи-
тельно щурились.

ЕВРОПА И МЫ
Догнать европейских грандов – 

именно такой лозунг выдвигали сто-
ронники перехода. Пока не срабатыва-
ет. Наши команды в Лиге чемпионов и 
Лиге Европы выступают примерно так 
же, как раньше. Где-то упираются, где-
то едва уносят ноги, где-то набирают 
законные очки.

Критика со всех сторон – немыс-
лимая. Критики как-то позабыли, что 
молодой российский футбол еще лет 
десять назад был рад зацепить ничей-
ку у признанного фаворита, а уж ко-
мандам класса «Ювентус», «Бавария», 
«Барселона» проигрывал по сумме 
двух встреч без вопросов. «Мы играем 
с ними в разный футбол», – признался 
мне как-то один из футболистов после 
очередной оплеухи то ли от «Ромы», то 
ли от «Реала», то ли от «Арсенала». 

Теперь же мы требуем только побед. 
Рановато, на мой взгляд. Рановато.

Да, футбол наш вырос и окреп, 
тренеры-иностранцы и футболисты-
легионеры подтянули его к европей-
ской мерке. Но мы-то сами разве стали 
вполне европейцами? Разве у нас поя-
вились стадионы, где и нам самим нра-
вится проводить время? Разве наших 
тренеров зовут в европейские коман-
ды, дабы освежить тактическую мысль? 
Разве наши доморощенные игроки на 
западе нарасхват? И разве бегают на 
наших полях созвездия молодых рос-
сийских талантов?

Ничего этого нет и в помине. Самое 
европейское в нашем футболе – это 
команда «Анжи». Вот она выглядит дей-
ствительно иностранной и чужеродной. 
Так, там ведь все сложено по европей-
скому уму, руководит процессом Хид-
динк, а на поле Это'О и другие мастера. 
В клубе господина Керимова пока осо-
бых просчетов не допускают: уверенно 
сражаются на двух фронтах и не ноют. 
«Анжи» – своеобразная визитка чемпио-
ната. Чемпионат новый, вот вам и новая 
во всех отношениях визитка к нему. До 
«Анжи» у нас не было классной команды, 
где основную, решающую роль играли 
именно иностранные футболисты.

ЗИМА И ВЕСНА
Скептики, тайные реалисты с осо-

бым любопытством вслушиваются в 
прогноз погоды. Втихаря радуются: 
зима обещает быть ранней, морозной, 
снежной и… долгой.

Вот тогда, говорят скептики шепот-
ком, мы и посмотрим… Мы посмотрим 
и на поля, и на качество игры, и на хва-
леных теплолюбивых мастеров, пред-
ставляющих Дагестан, и на зрителей, 
все-таки отважившихся посетить ста-
дион. 

На все посмотрим. Посмотрим и 
сделаем выводы.

Скептики правы. Летний и осенний 
футбол – позади. Впереди – футбол ра-
сейский, зимний, борцовский, суетный, 
где уместен забавный вопрос одного из 
ветеранов: «Ну и дела… А мяч-то жив?»

И кто там из наших посланцев дожи-
вет до весны европейской и как высту-
пит, ведь в европах начнут второй круг, 
пока мы будем три месяца восстанав-
ливать игровые связи, припорошенные 
домашним снежком.

Что тут скажешь… Пожалуй, ничего, 
кроме банального: эксперимент тем и 
хорош, что результат его неизвестен. 
Или все-таки – плох? 
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КСТАТИ
За свою карьеру в плавании 

Сергей Пунько завоевал 13 пара-
лимпийских медалей. В Афинах и 
Пекине он представлял Белорус-
сию, в Лондоне – Россию.
Афины-2004
Золото. 400 м, вольный стиль. 
Золото. 200 м, комплексное пла-
вание.
Серебро. 100 м, брасс.
Серебро. 100 м, баттерфляй.
Серебро. 4х100 м, вольный стиль, 
эстафета.
Бронза. 100 м, вольный стиль.
Бронза. 4х100 м, комплексное пла-
вание, эстафета.
Пекин-2008
Золото. 400 м, вольный стиль.
Серебро. 100 м, брасс.
Серебро. 100 м, баттерфляй.
Лондон-2012
Золото. 400 м, вольный стиль.
Серебро. 100 м, баттерфляй.
Бронза. 200 м, комплексное пла-
вание.

Воспитанник ДЮСШ «Юность Москвы» равных 
возможностей завоевал в Лондоне полный комплект 
наград: «золото», «серебро» и «бронзу». И заодно стал 
одним из самых титулованных спортсменов в нашей 
стране. Он – четырехкратный паралимпийский чемпион.

тренером словечко, и тот перевел 
меня в младшую группу. 

Данные для плавания были: худой, 
на воде высоко «лежал». Но первые 
серьезные результаты пришли толь-
ко в 16–17 лет. Выступал на Всемир-
ных юношеских играх в Москве в 1998 
году, в следующем году – на первен-
стве Европы плыл полтора киломе-
тра.

Когда из юниоров вырос, решил 
перейти на открытую воду: бороздил 
«десятку» и марафон – 25 километров. 
Нагрузки сказались на здоровье: на-
чались проблемы со спиной, суста-
вами. Но в паралимпийское плавание 
перешел из-за ухудшения зрения. 
Тренировки не причем: это врожден-
ное. Правда, до 18 лет глаза меня не 
беспокоили.

– Вы сами искали возможности 
продолжить спортивную карьеру 
или проскальзывали мысли все 
бросить?

– Помог случай. В 2002 году по 
телевизору показывали сюжет о моем 
нынешнем коллеге по сборной Ро-
мане Макарове, который выиграл 
Паралимпиаду в Сиднее. Отец сразу 
сказал: давай попробуем! В 2003-м я 
уже выступал на своих первых сорев-
нованиях среди спортсменов с нару-
шением зрения. 

Все это время тренировался и вы-
ступал в Белоруссии. В 2004 году 
выиграл две золотые медали на Па-
ралимпиаде в Афинах, а в Пекине до-
бавил еще одну награду высшего до-
стоинства. В 2009 году предложили 
переехать в Москву. Согласился.

– Как столица России встретила? 
– Мне помогали город, Моском-

спорт и ДЮСШ «Юность Москвы» рав-
ных возможностей». Ни в бытовом, ни 
в тренировочном плане проблем я не 
знал. Не было разве что собственного 
жилья: жил или в гостинице, или сни-
мал квартиру. Теперь же благодаря 
премиальным за паралимпийские по-
беды намерен решить и квартирный 
вопрос. Поддержка спортсменов го-
сударством все более ощутима. Для 
людей это дополнительный стимул 
чего-то добиваться в спорте.

– Не устаете от московской 
суеты?

– На нее жалуются с непривычки те, 
кто приезжает в Москву на день-два.  
Я же привык, и когда долго отсутствую 
в городе, например, из-за сборов, 
меня уже тянет поскорее окунуться в 
водоворот столичной жизни.

13 МЕДАЛЕЙ
СЕРГЕЯ ПУНЬКО

Мы так долго – в течение 
полутора лет – говорили 
об экспериментальности 
прошлого чемпионата, что 
как-то не заметили, что и 
нынешний чемпионат из 
породы новых, на скорую 
руку созданных, тех, что 
раньше в отечественном 
футболе не было никогда.

СЕЗОН ЕДИНИЧКИ

да собирался 
на свой первый 
турнир «Мистер 
О л и м п и я » , 
друзья отгова-
ривали меня: 
мол, амери-

канцы не любят 
ребят из Евро-
пы, не стоит бо-
роться. Но я до-

казал, что стать 
с и л ь н е й ш и м 
к у л ь т у р и с т о м 
планеты мож-

но, тренируясь в 
маленьком зале у 
себя дома.

Лучшей в абсо-
лютной кате-

гории среди 
женщин в 

б о д и ф и т н е с е 
стала Екатерина Гамагина, второй 
Анастасия Гурина, третьей – Елена 

КРАСОТА

И СТРАШНАЯ СИЛА
Михаил ЕВСЕЕВ

Подготовка к турниру, по словам ор-
ганизаторов, шла целый год. В столицу 
приехали сильнейшие атлеты России, 
стран СНГ и Европы – победители и 
призеры международных турниров по 
культуризму. На «Кубок чемпионов» 
приехал даже знаменитый британский 

культурист Дориан Ятс – шестикрат-
ный обладатель титула Международ-
ной федерации бодибилдинга «Мистер 
Олимпия» с 1991 по 1997 годы.

У Дориана поинтересовались, по 
силам ли кому-нибудь из россиян взо-
браться на эту вершину.

– Нет ничего невозможного, – от-
ветил английский титан. – Помню, ког-

Впервые москвичи стали зрителями международного 
турнира по бодибилдингу и бодифитнесу «Кубок 
чемпионов». Открыл состязания руководитель 
Москомспорта Алексей Воробьев.

Кирщина. Сильнейшей в бодибилдин-
ге среди женщин судьи признали Люд-
милу Тубольцеву, на вторую ступень 
пьедестала поднялась Катка Кыпто-
ва, третьим местом довольствовалась 
Ольга Белякова.

Чемпионство в абсолютной кате-
гории по бодибилдингу среди мужчин 
завоевал Александр Кодзоев. «Сере-
бро» получил Виталий Александров, 
«бронзу» – Алексей Лесуков.

Москвич Михаил Сидорычев (на 
фото), пусть и не оказался «в призах», 
зато снискал любовь публики. Каждый его 
выход болельщики встречали овацией.

– Я сам регулярно хожу в тренажер-
ный зал, и двукратный чемпион Европы 
Михаил Сидорычев меня консультиру-
ет, – признался в беседе с корреспон-
дентом «М-СПОРТА» один из главных 
идейных вдохновителей турнира, 
префект ЦАО и президент столичной 
федерации самбо Сергей Байда-
ков. – Самбо, да и любую борьбу, без 
«качалки» уже сложно представить.  
И вообще, думаю, здорово, когда люди 
поддерживают себя в хорошей форме. 
Тренировки придают уверенности в 
собственных силах, дают ощущение 
стабильности и способность противо-
стоять любым невзгодам. 

«МИСТЕР ОЛИМПИЯ»
Турнир «Мистер Олимпия» признан главным между-

народным соревнованием по культуризму под эгидой 
Международной федерации бодибилдинга. Первый 

конкурс состоялся 18 сентября 1965 года в Нью-
Йорке. Семь раз титул покорялся Арнольду 

Шварценеггеру, сделавшему в дальнейшем 
блестящую карьеру актера и политика.
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Маргарита Русецкая рассказа-
ла, что столичных школьников на-
учат играть в шашки и шахматы, в 
популярную в Японии настольную 
игру го и единственную карточную 
игру, признанную видом спорта, – 
бридж. Обучение школьников ин-
теллектуальным играм будет про-
ходить по желанию – как в урочное, 

так и во внеурочное время. «Такие 
игры формируют логическое мыш-
ление и являются полезной фор-
мой организации досуга учащих-
ся», – сказала Маргарита Русецкая. 
По ее словам, мастер-классы для 
учителей организованы уже в 50 
школах Москвы. 

Дарья МУЛЬТАНОВСКАЯ

ШКОЛЬНИКОВ НАУЧАТ 
ИГРАТЬ В БРИДЖ И ГО

Заместитель руководителя 
департамента образования 
Москвы Маргарита Русецкая 
сообщила о том, что  
в московских школах 
учеников будут 
обучать настольным 
интеллектуальным  
и логическим играм.

/ / /  ВИЗИТКА

Сергей ПУНЬКО
Родился 10 января 1981 года. 

Заслуженный мастер спорта по 

плаванию. Выступает за ДЮСШ 

«Юность Москвы» равных возмож-

ностей». Тренер – Сергей Жил-

кин. Четырехкратный чемпион 

Паралимпийских игр (2004, 2008, 

2012), многократный чемпион 

мира и Европы, чемпион Всемир-

ных игр слепых 2011 года, много-

кратный чемпион России. Образо-

вание высшее. 

На МСА 
«Лужники» 
состоялся 
первый в истории 
товарищеский 
матч по хоккею 
с шайбой 
среди команд 
правительства 
Москвы и ГУ 
МВД России 
по г. Москве. 
Со счетом 7:5 
победу одержала 
команда 
столичного 
правительства. 
На фото  
(слева направо): 
двукратный 
олимпийский 
чемпион Вячеслав 
Фетисов, 
заместитель  
мэра Москвы  
в правительстве 
Москвы 
Александр 
Горбенко, 
начальник ГУ МВД 
России по  
г. Москве 
Анатолий Якунин

На чествовании  
в Белом зале мэрии 
Москвы
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 ВОЛЬНАЯ БОРЬБА. В Чебоксарах 
победительницей первенства России сре-
ди девушек 1997–1998 г.р. стала Алена 
Посельская из «Юности Москвы» в весо-
вой категории до 52 кг.

 ФУТБОЛ. В манеже «Спартак» 
завершился VIII традиционный все-
российский турнир «Бесков и его 
команда» (ребята 1999 г.р.), орга-
низованный Детской футбольной ли-
гой. В финале хозяева манежа из Ака-
демии имени Федора Черенкова 
неожиданно уступили самарской Академии 
футбола имени Юрия Коноплева – 3:2. 

 КИКБОКСИНГ. Спортсменка из 
МГФСО Мария Кривошапкина победила 
в категории до 48 кг на чемпионате Европы 
в турецкой Анкаре.

 ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА. В израиль-
ском Эйлате на чемпионате мира среди 

студентов золотую медаль в 
весовой категории до 105 кг 
выиграл штангист МГФСО 
Геннадий Муратов (на фото).
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«Net», фестиваль нового европейского театра, 
уже который год демонстрирует столичной публике 
театральные эксперименты: активное взаимо-
действие со зрителем, смещение пространств на 
одной сцене и прочие изыски. Программа в этом 
году растянута почти на месяц — удовольствие 
от просмотра будет резиновым.

Прежде всего здесь ждут приезда немец-
кого театра «Саша Вальц и гости» со спектаклем 
«Impromptus» («Импровизации»). Мировая премье-
ра «Impromptus» состоялась в 2004 г., собрав сразу 
же одобрительные отзывы критиков и зрителей по 

всему миру. До нас же он доехал только сейчас. Что 
же в нем такого притягательного? Это 75-минутный 
балет, для семи танцоров под фортепианный и 
вокальный аккомпанемент. Звучит живая музыка 
из пяти пьес фортепианного цикла Шуберта, до-
полненная четырьмя песнями. На сцене никаких 
декораций — только подвешенный над ней па-
раллелограмм. Да и сама сцена расположена под 
наклоном и разделена на несколько секций. 

Театр «Римини Протокол» пожалует в столицу 
со спектаклем Штефана Каэги «Проба грунта в Ка-
захстане». Это своего рода документальный театр, 

рассказывающий то на русском, то на немецком о 
судьбе казахских переселенцев в Германии. А са-
мый главный вопрос — «Как сгорает человеческая 
жизнь?» — звучит на казахском. С «Завещанием» 
впервые в Москве Берлинский коллектив «She She 
Pop». Между прочим, «Завещание» написано по 
мотивам шекспировского «Короля Лира».

Французы представляют спецпроект 
«Octopus» известного французского хореографа 
Филиппа Декуфле. Это восемь танцоров и восемь 
сцен в технике, достойной профессиональных 
акробатов: в «Octopus» цирк и театр сливаются 
воедино. А параллельно с фестивалем в «Новом 
Манеже» открывается выставка оптических ин-
сталляций «Оптикон», созданная группой худож-
ников, тоже возглавляемой Филиппом Декуфле. 
Знаменитую «Шинель» по Гоголю привозит бол-
гарский театр «Кредо».

Есть в этой театральной компании и рос-
сийское детище с нерусским названием «Shoot/
Get treasure/Repeat» («театра post») — спектакль, 
поставленный режиссерами Дмитрием Волкостре-
ловым и Семеном Александровским по одноимен-
ному циклу пьес английского драматурга Марка 
Равенхилла. Марафон длиною в 8 часов повествует 
о мире после 11 сентября 2001 г. После завершения 
«Net» российские режиссеры отправятся в Герма-
нию с ответной программой — «RusImport».

Мария ЛАЗАРЕВА.

КРОССВОРД

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ В «МК» 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Государство, обладающее 
ядерным оружием. 4. «Эврика!» из уст Архимеда. 
10. Озорник, который везде поспел. 11. Лапта на 
американский манер. 13. Стенка, о которую раз-
бивается бутылка шампанского перед выходом в 
плавание нового корабля. 14. «Дуга», лежащая на 
быках. 15. Письменная просьба о приеме на работу. 
16. Оторванные полбатона. 18. Коллега, «в чьем 
омуте черти водятся». 20. Окантовка для паркета. 
22. Брусиловская операция во время Первой миро-
вой войны. 23. Зазноба из высокого терема в песне. 
24. «Месторождение» огурцов, моркови и лука. 26. 
Хам, не знающий правил приличия. 29. Ресторанчик, 
«растущий на грядке». 33. «Фея», летающая на метле. 
35. Охрана у ворот королевского дворца. 36. Спутник 
свободы и братства. 37. «Брак» рифмоплета. 39. 
Острый зуб вампира и хищника. 40. Единственная 
в мире птица, способная летать назад. 41. Русский 
аналог английского танца лансье. 42. Мучитель 
простуженного горемыки, меняющего платки как 
перчатки. 43. Орбитальная «утопленница» под на-
званием «Мир».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Армейский «выпускник». 2. 
Сосед, который за копейку удавится. 3. Отважный 
воин в Древней Руси. 5. Предстартовая «считалоч-
ка». 6. Шум, сопровождающий вспышку молнии. 
7. Новичок, сеющий раздор в дружный коллектив. 
8. Обновка, купленная Аполлоном для походов в 
бассейн. 9. Зеленый «ликер» с ароматом горькой 
полыни. 10. Дмитрий Медведев при президенте 
Путине. 12. Доктор, «вправляющий язык». 17. «Клет-
ка» для содержания игуаны. 19. Необщительный 
одноклассник, «ушедший в себя». 20. Ремешок, 
на котором выгуливают Шарика. 21. Вельможа, 
поставляющий фавориток королю. 25. Младенец, 
питающийся материнским молоком. 27. Птица в 
небе, которая хуже, чем синица в руках. 28. Герой 
лишь на словах. 30. Кассовый фильм, где стрельбы 
больше, чем слов. 31. «Раздевание» апельсина. 32. 
Штрафная мера воздействия за нарушение условий 
договора. 34. Судья с запасом «горчичников» для 
нарушивших правила футболистов. 35. Близкий 
товарищ по оружию. 38. Небольшая отлогая горка. 
39. Двойник из пробирки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тревога. 4. Эксперт. 10. Раструб. 11. Обидчик. 13. Неуч. 14. Зола. 15. Крыжовник.  
16. Куртка. 18. Свиток. 20. Мореход. 22. Матрос. 23. Прокат. 24. Этикет. 26. Застой. 29. Бегемот. 33. Галера. 
35. Солист. 36. Теннисист. 37. Обед. 39. Село. 40. Резинка. 41. Истерия. 42. Ясность. 43. Эскадра.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Техника. 2. Врач. 3. Готика. 5. Кодекс. 6. Приз. 7. Тачанка. 8. Абажур. 9. Подвох.  
10. Рубрика. 12. Контора. 17. Корректор. 19. Воровство. 20. Масштаб. 21. Депозит. 25. Триллер. 27. Орхидея. 
28. Оглобля. 30. Гончая. 31. Мессия. 32. Стройка. 34. Атеист. 35. Стресс. 38. Дело. 39. Сила.
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❑ автомобильные 
катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91, 
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ К52, К10, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

❑ кабель т.589-86-90

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ запои. 
т. 8(495)926-06-03

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ кредит до 1 000.000 р. 
Надежно. 
т. 8-906-071-93-90

❑ АВАНС. 
т. 8(495)644-97-31

❑ ДЕНЬГИ. Срочно. 
т. 8(495)211-86-99, 
8-968-688-08-88

❑ ДЕНЬГИ. 
т. 8(495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ денежная помощь. 
т. 8-925-079-41-62

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

❑ деньги.
Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

ПИЩЕВАЯ 
ЗАВИСИМОСТЬ

8(909)920 27 27
www.doctor-laptev.ru

предлагаю
❑ натяжные потолки. 

т. 8-963-770-72-70, 
8(495)509-52-50

❑ циклёвка. т. (495) 210-11-81
❑ эволюция окон!

Дерево по цене пластика. 
Любые окна. Пластиковые, 
дерево, алюминий. 
т. 8(499)240-03-22

предлагаю
❑ грузоперевозки. 

8(495)212-23-47,
www.phaiton.ru

❑ "ГАЗель" 
т. 8(495)940-78-61, 
8(495)233-62-28

❑ переезды   т. 517-44-72
❑ переезды. (495) 795-96-34

куплю
❑ книги. 

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические, 
механизмы от них.
Любое состояние.
Все размеры. 
т. 8(495)723-19-05

❑ книги б/у. 
т. 8(495)720-68-36

 куплю инвалидную 
коляску. 
т. 8-903-203-84-59

❑ магазины
покупают книги
у населения: старинные
и современные.
Оплата сразу. 
т. 8(499)254-04-70, 
8(495)917-71-97

❑ принимаем книги
от населения.
Выезд на дом. 
т. 8(495)724-72-35, 
8(499)166-61-93

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба.
(495) 979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ усыпление.
Кремация.
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

Ветеран ВОВ, ветеран атомной 
энергетики и промышленности,

  главный специалист,
д.т.н. Зиновьев О.А.

Искренне благодарю 
сотрудников НИЦ 

«Курчатовский 
институт»,

поздравивших меня через
«МК» с 85-летием,

и лично предс. проф. орг. 
В.А. ЗОЛОТАРЕВА,

предс. Совета ветеранов 
ВОВ

И.Е. ОЛЕЙНИКА,
дир. Департамента НИЦ

«Курчатовский ин-т»,
вручившим мне 

Наградную памятную 
грамоту НИЦ 

«Курчатовский ин-т»!

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43

❑ деньги. 
т. 8(495)231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ помощь
в получении кредита. 
т. 8(495)970-22-13

сдаю
❑ квартиры на сутки,

на часы. т. 8-916-985-83-83
сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52

 сниму квартиру, комнату. 
Рассмотрю
любые варианты. 
т. 8-903-746-63-94

предлагаю
❑ адвокат

по уголовным делам. 
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. т. 8(495)995-27-90
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50

куплю
❑ цветной металл. Вывоз. 

т. 778-12-29

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ. 
т. (495) 609-05-39
www.beltein.ru

Колдунья Наталья

8(499)257-05-63
8(916)090-02-48

64 года

Опыт 40 лет

Гадаю. Ворожу.
Присушиваю. Ритуалы.

Обряды. Заговоры.
Индивидуальная работа.

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ массажисток. 

8-967-087-43-91
❑ массажисток. 

8-985-142-81-42

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг,
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ знакомства для 

серьезных отношений. 
т. 8(499)409-15-66
www.privateclub.msk.ru

❑ сваха. 
т. 8-926-815-13-06, 
8-499-340-11-98

предлагаю

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

❑ супердосуг. 
т. (495) 645-1-745. 
Студентки!

❑ vip - массаж. 24 часа. 
м. "Текстильщики". 
т. 8-925-585-84-58

❑ vip-выезд круглосуточно.
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг. Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг  м. "АЭРОПОРТ".
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т. (495) 642-44-45

❑ досуг 8-985-199-21-68 
ВИКТОРИЯ

❑ досуг.
м. "ПРОФСОЮЗНАЯ". 
т. 8-963-688-40-55 Лера

❑ МАССАЖ  
м. "Таганская" 
8-909-638-38-61

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ массаж (495) 972-17-44 
м. "Алтуфьево"

❑ массаж 
м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ."
т. 8(495)782-58-98

❑ массаж 
м. "Бауманская". 
т. 8-916-580-81-31

❑ массаж 
м. "Курская". 
т. 8-967-087-42-72

❑ массаж 
м. "Кутузовская". 
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж 
м. "Маяковская". 
т.  8-919-107-84-69

❑ массаж 
м. "Смоленская". 
т. 8-967-073-05-36

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж 
т. 8-968-471-72-99

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО"
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж.
м."Кожуховская". 
т. 8-968-850-79-07

❑ тантра . 
т. 8(495)646-86-91

❑ шик-массаж
м."ВДНХ".
т. 8(495)743-13-45

❑ досуг. 
м. "АЭРОПОРТ" 
т. (495) 642-52-31

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг.
МОСКВИЧКИ
И НЕГРИТЯНКИ. 
т. 8-965-448-11-00

❑ досуг. МУЛАТКИ
т. (495) 649-47-02

❑ досуг. НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

❑ досуг. ЮНОШИ. 
т. 8-965-130-22-00

❑ досуг.
8-916-324-79-95
СОФИЯ 42/170/46/3

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т. 8-985-227-92-72

❑ досуг.  м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. 
м. "Таганская" 
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

❑ досуг. 
м. "Щелковская" 
т. 8-925-147-47-84

❑ досуг. Негритянки. Выезд. 
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг. т. 8-965-255-22-17
❑ люкс - досуг

на Маяковской! 
Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ.
м."Марьина Роща"  
т. 8-905-787-32-22

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

16 ноября, пятница
12.00 — пресс-конференция скуль-

птора Георгия ФРАНГУЛЯНА. 
До зимней Олимпиады 2014 года оста-

лось совсем немного времени. Что происходит 
с сооружением олимпийского парка в Сочи? 
Почему результаты Всероссийского конкурса, 
по итогам которого из 2200 работ были вы-
браны 68 скульптур 48 авторов, до сих пор не 
получают воплощения в натуре?

Художники и архитекторы направили не-
сколько тревожных посланий руководству 
страны— что известно о шагах, которые на-
мерено предпринять Правительство России? 
Георгий Франгулян — он же главный художник 
и заместитель председателя художественного 
совета «Олимпстроя» — готов вместе со свои-
ми коллегами предоставить эксклюзивную 
информацию о сложившейся ситуации и от-
ветить на все вопросы.

Аккредитация для СМИ по телефону  
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 

ГОСТИ 

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

14 ноября, среда
Во Всемирный день борьбы с диабетом в ре-
дакции газеты «Московский комсомолец» с  
16.00 до 17.00 пройдет онлайн-конференция 
доктора медицинских наук, заведующего от-
делением Эндокринологического научного 
центра Александра Юрьевича МАЙОРОВА.

Есть ли альтернатива инсулиновым уко-
лам при лечении сахарного диабета 1-го типа? 

Насколько опасен для будущего ребенка диабет 
у беременных? Чем грозит больному диабетом 
отсутствие четкого самоконтроля уровня сахара 
в крови? Применяются ли в России стволовые 
клетки для лечения диабета? Кто в группе ри-
ска по диабету и можно ли предупредить это 
заболевание? 

Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Пресс-центр» в комментариях к анонсу.

15 ноября, четверг
В 14.00 состоится пресс-конференция 

заместителя председателя комиссии Мос-
гордумы по экономической политике, науке 
и промышленности Алексея Валерьевича 
РЯБИНИНА на тему: «Сохранение промыш-
ленных территорий в городе Москве».

Какие основные тенденции преобладают в 
развитии промышленных территорий в столице? 

Насколько актуальны проблемы простоя и неце-
левого использования промышленных земель? 
Существует ли необходимость вынесения ряда 
промышленных объектов за пределы МКАД? 
Какие меры следует предпринять властям, 
чтобы сохранить и возродить стратегически 
важные предприятия на территории столицы, 
в том числе сферы ОПК. 

Аккредитация для СМИ по телефону  
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 

ПОМОГАЮТ ЛИ СТВОЛОВЫЕ КЛЕТКИ В БОРЬБЕ С ДИАБЕТОМ?

CОХРАНЕНИЕ ПРОМЫШЛЕННЫХ ТЕРРИТОРИЙ В ГОРОДЕ МОСКВЕ 

В МОСКВЕ ИЗБИТ 
АРТИСТ ТЕАТРА.DOC
Абдула стал жертвой 
футбольных фанатов
Хотя на самом деле он никакой не артист. 
Он то ли дворник, то ли строитель, кото-
рый играет в спектакле «Акын-опера». Не 
успел Театр.doc отыграть и десяток спек-
таклей про жизнь памирских таджиков 
в Москве, как сама жизнь внесла в него 
изменения. Одного из участников — ре-
ального таджика по имени Абдула Бек-
мамадов — избили футбольные фанаты. 
А ведь он в спектакле рассказывает, как 
ему повезло в российской столице.

Как стало известно «МК», «артист» Абду-
ла пришел на воскресный спектакль с завя-
занной головой. Что случилось, спросили его. 
Он рассказал, что накануне на него напали 
футбольные фанаты. Он очнулся в больнице, 
но, слава богу, отделался шестью шрамами 
на голове. Режиссера спектакля Всеволода 
Лисовского поразило, что Абдула не жаловал-
ся, а больше беспокоился об одном — как же 
он в таком виде, в повязке, будет выступать 
перед зрителями.

— А я ему сказал: «Не комплексуй, рас-
скажи, что с тобой произошло», — говорит 
режиссер Лисовский. — Абдула два дня ле-
жал в больнице, но в принципе сейчас его 
жизни ничто не угрожает. В данный момент 
он вполне трудоспособен. 

Действительно, спектакль строится на 
личных рассказах — три памирских таджика, 
двое мужчин и одна женщина, рассказы-
вают, как лично они хорошо устроились в 
Первопрестольной, агрессивно настроен-
ной к приезжим вообще. Между прочим, у 
этих конкретных трех «артистов» — высшее 
образование, музыкальное в том числе. 
Но это не помешало одному устроиться на 
стройку, другой — уборщицей в солидный 
офис, а третьему — тоже в какое-то нехилое 
местечко. Интересно, их непосредственные 
руководители видели своих подчиненных на 
театральных подмостках?

Короче, Абдула в тот вечер и рассказал, 
как он с братом шел в районе метро «Перово» 
(еще тот райончик!) и на них напала группа 
молодых людей. (Под руку им попалась еще 
и молодая узбечка, которая, как выяснилось 
потом, находится в коме.) Самое интересное, 
что за 12 лет в Москве это с ним произошло 
впервые.  

— А так как спектакль состоит из рас-
сказов о его жизни, то, собственно говоря, 
получился просто еще один рассказ, — до-
бавляет режиссер.

Комментарий руководителя театра Ми-
хаила Угарова.  

— Знаешь, меня даже не удивило, что 
Абдула не хотел об этом рассказывать, рас-
пространяться. И даже не из-за страха — чего 
бояться после таких побоев? А потому, что 
для него это рядовое событие. Вот если бы 
убили, тогда…

Марина РАЙКИНА.

«NET» БЕРЕТ ПРОБЫ ГРУНТА 
ТЕАТРАЛЬНЫМ СПОСОБОМ
Сегодня в Москве открывается 
фестиваль европейского театра

Календарный год уж близится к концу, а Год Германии в Рос-
сии, кажется, и не собирается заканчиваться. С 14 ноября в 
рамках сотрудничества двух стран на нескольких площадках 
Москвы пройдет театральный фестиваль «Net». В программе 
только нашумевшие спектакли из Германии, приправленные 
французским и болгарским соусом.

Малый театр на Театральной площади обне-
сен забором. На его территории появились 
строительные вагончики. Значит ли это, 
что теперь дом Островского закрывается 
для публики? Пришло время большого 
ремонта? Ни в коем случае — здесь начи-
нается реконструкция. Но без закрытия 
театра. Об этом обозревателю «МК» рас-
сказала директор Тамара Михайлова.

— Тамара Анатольевна, почему 
именно сейчас встал вопрос о рекон-
струкции Малого театра?

— Наши фундаменты находятся в аварий-
ном состоянии. Причем эта болезнь у театра 
длится второе столетие из-за того, что театр 
был построен на зыбких грунтах.

— Но ведь объект национального до-
стояния и раньше время от времени 
ремонтировался.

— В последний раз фундамент укрепляли в 
49-м году — тогда была серьезная реконструкция. 
Ее проводил архитектор Великанов, и тот облик 
театра, который мы имеем сейчас, на самом 
деле не исторический, а послевоенный. Потом, 
в 1990 году, немецкая фирма тоже проводила 
какие-то работы, но до конца их не довела.

Вообще проектные работы начались в 
2006 году, но за это время многое устарело. У 
нас появилась возможность, не закрывая театр, 
укреплять фундамент. Для этого используются 
так называемые джет-сваи. Закроемся мы только 
тогда, когда начнем непосредственно под театр 
подводить плиту.

— Хочется спросить, как у Булгакова в 
«Театральном романе»: как же стоит ваш те-
атр? Что же сейчас под Малым находится? 

— Есть разные сваи, которые в разное время 
устанавливали ремонтники. Но… Еще ситуация 
ухудшилась после реконструкции наших соседей 
— Большого театра. Она продолжалась много 
лет, изменилась гидрогеология. Получается, что 
они опустились на 40 метров, а мы находимся на 
берегу Неглинки. Есть угроза, что мы поплывем, 
если не укрепим фундамент. Уже есть определен-
ная осадка стен. Замечу, что в кабинете дирек-
тора, где мы разговариваем, одна из стен уже в 
приличных, пугающего вида трещинах.

— Тамара, вот такие трещины, проблемы 
с фундаментом — значит ли это, что Малый 
находится в аварийном состоянии?

— Упаси вас бог так думать. Если бы у нас 
было аварийное состояние, нас бы давно за-
крыли. Мы проводили противоаварийные работы 
вплоть до 2011 года. А сейчас переходим к регла-
ментным работам по самой реконструкции.

— И все-таки в каком режиме будет су-
ществовать Малый при такой глобальной 
реконструкции?

— Она будет проходить в три этапа, так на-
зываемая тихая реконструкция. То есть шесть 
месяцев мы работаем, а следующие полгода 
идут работы, и в декабре снова открываемся. 
Первый этап уже начнется в следующем году: 
подводим плиту под театр и укрепляем фун-
дамент. Второй — укрепляем стены и меняем 
инженерию. На третьем этапе начнется рекон-
струкция самого зала.

— А не проще было бы закрыть театр на 
два года?

— Нет денег, чтобы проводить комплексные 
работы. Деньги из бюджета выделяются тран-
шами, проектные и работы по реконструкции 
выполняют разные организации, и на эти работы 
мы проводим конкурс. Но главное, каждый день 
простоя приносит театру что-то нехорошее.

— Во сколько обойдется рекон-
струкция?

Шесть миллиардов рублей из бюджета. 
На эти деньги мы рассчитываем также создать 
мастерские в Нагатине — там сейчас у нас скла-
ды. Согласитесь, что не очень рационально на 
Театральной площади иметь мастерские. Если 
люди здесь ютятся в каморках, то в Нагатине 
будут нормальные условия и помещения. Там 
мы хотим построить современный комплекс, 
не прося дополнительных средств, надеемся 
уложиться в 6 миллиардов.

Сейчас публика видит забор и думает, что 
идет ремонт и театр закрыт. Ничего подобного 
— в этом году мы выпустили пять премьер и 
столько же запланировано на следующий год. 
С таким театром и такой труппой, как у нас, 
меньше выпускать нельзя.

— Сколько в труппе артистов?
— 120 человек. Очень много молодых ар-

тистов, мы даем возможность играть всем. Вот, 
например, Татьяна Панкова (замечательная 
актриса Малого, умерла года назад в возрасте 
94 лет. — М.Р.) работала до последнего. У нас 
был артист Сергеев — имел всего два выхода в 
месяц, но эти два выхода его держали. Сейчас 
мы пригласили в труппу его внука, выпускника 
Школы-студии МХТ.

— Раз уж речь зашла о стариках Малого, 
не могу не спросить об актрисе, которую, 
несмотря на возраст, никак не назовешь 
театральной старухой. Я имею в виду Элину 
Быстрицкую, которую давно не видно на 
сцене. Что-то случилось? Скандал?

— У нас не было никакого скандала. Про-
сто Элина Авраамовна не очень хорошо себя 
чувствует, попросила отпуск до конца года. 
Уверяю вас, мы следим за ней.

Реконструкция — очень ответственный 
этап жизни театра. Мы привлекаем научно-
техническое сопровождение различных спе-
циализированных организаций, в т.ч. ГАСИС, 
профессор Марк Абелев. Надеемся, что в ре-
зультате реконструкции мы получим уникальный 
сплав новых театральных технологий и опыта 
и мастерства наших актеров.

Марина РАЙКИНА.

Тамара МИХАЙЛОВА: 
«Каждый день простоя 
приносит театру  
что-то нехорошее»

РЕКОНСТРУКЦИЯ 
В МАЛОМ
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— Мой дед белке в глаз со ста метров попадет 
запросто.
— И где он это сможет сделать, он же в городе 
живет?
— А она к нему сама уже раза три 
приходила.

Нет лучшего способа выставить человека 
дураком, чем написать перед его словами: 
«Сохранена оригинальная орфография» — вне 
зависимости от наличия в них ошибок.

Посмотрел на сайте «Здоровье» список вред-
ных продуктов.
Это что же получается, меня мама в детстве 
убить хотела?

Просто расписывая ручку, легко подделать 
подпись человека по фамилии Ишишин.

Самая популярная фраза в Третьяковской га-
лерее: «О! Это же это!».
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье атмосфер-
ное давление продолжит расти, переменная 
облачность. Ночью местами слабый снег, 
условия для гололедицы, температура в Мо-
скве 0...-2°, по области 0…-5°. Днем местами 
небольшие осадки, температура в Москве 
+2…+4°, по области 0...+5°. Ветер северо-
западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 9.04, заход Солнца — 17.24, 
долгота дня — 8.20.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается возмущенная гео-
магнитная обстановка, возможны периоды 
магнитной бури.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Бутрос Бутрос Гали (1922), 6-й генеральный 
секретарь ООН
Наталья Гутман (1942), виолончелистка
Вероника Лейк (Констанс Фрэнсис Мэри 
Оклмен) (1922–1973), звезда Голливуда 
(«Странствия Салливана», «Оружие для най-
ма», «Стеклянный ключ»), знаменитая своей 
причёской «игра в прятки»
Астрид Линдгрен (1907–2002), писательница 

(«Пеппи Длинныйчулок», «Мио, мой Мио!», три-
логия о Малыше и Карлсоне)
Павлик (Павел) Морозов (1918–1932), пионер, 
ставший советским символом беспощадной 
борьбы с врагами

ДАТсКИй уГОлОК

День социолога
Всемирный день борьбы против диабета
1939 г. — в Москве произведен миллионный 
советский автомобиль.
1989 г. — Верховный Совет СССР принял 
Декларацию о признании незаконными и 
преступными репрессивных актов против 
народов, подвергшихся насильственному 
переселению.
2011 г. — в питерском метро умер 75-летний 
диджей МС Вспышкин (Владимир Турков).

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ (на 14.11.2012):
1 USD — 31,7164; 1 EURO — 40,2323.
По курсу ММВБ (на 13.11.2012):
1 USD: спрос — 31,56; предложение 
— 31,909.
1 EURO: спрос — 40,117; предложение 
— 40,502.
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КИНОБАлЕТ

— Господин Ноймайер, фестиваль на-
зывается «Дягилев. P.S.», для показов на нем 
вы выбрали свой спектакль «Дама с камелия-
ми», который отношения к Дягилеву не имеет. 
Почему выбран именно он?

— Дело в том, что этот фестиваль не имеет 
отношения исключительно к Дягилеву. Не зря 
тут добавлено слово «постскриптум». Это очень 
обширный фестиваль, относящийся не только 
к балетному искусству. В этом году его решили 
целиком посвятить моему творчеству, и не в свя-
зи с Дягилевым и Нижинским, а именно в связи 
с Джоном Ноймайером. Поэтому было важно 
привезти какой-то концептуальный, важный для 
моего творчества балет. А «Дама с камелиями» 
— как раз замечательный и очень яркий пример 
повествовательного балета, большой балетной 
формы. Он был представлен в Петербурге только 
один раз: мы показывали его в Мариинском теа-
тре, к сожалению, единожды — это очень мало, 
поэтому мы решили показать его здесь еще раз. 
И это замечательный контраст с теми моими ра-
ботами, с которыми публика была знакома рань-
ше. Например, с тем, что Дягилевский фестиваль 
привозил в 2009 году, — балетом «Павильон 
Армиды», который представляет совершенно 
иную форму балетов Джона Ноймайера. 

— Вы привезли с собой 8 танцовщиков 
от 18 до 20 лет, которые в Германии пред-
ставляют балет в больницах, домах пре-
старелых, выполняя важную социальную 
функцию. Такая форма выступления балет-
ных артистов нам совершенно неведома, 
поэтому расскажите, что это такое. Являются 
ли эти артисты выпускниками школы Ной-
майера или членами вашей труппы? 

— Они не из школы Ноймайера (хотя есть 
и такая), а из национальной школы. Я директор 
этой школы. Это совершенно отдельная группа 
танцовщиков, у них свой балетный мастер, и у 
них совершенно другая функция. Идея в том, 
что эти молодые люди не участвуют ни в какой 
труппе, хотя получили блестящее балетное об-
разование. Они несут искусство балета туда, 
где людям оно малодоступно, — в школы, в дома 
престарелых, и даже танцуют в тюрьмах. И один 
из наиболее интересных проектов, который они 
сделали, это когда заключенными тюрьмы была 
написана музыка, ближе к жанру рэпа, и дальше 
они устроили совместное выступление с этими 
танцовщиками.

— Вы помните свое первое впечатление 
от гастролей в России, состоявшееся более 
30 лет назад?

— Я в первый раз приехал сюда в 1981 году, 
тогда в город Ленинград, и выступал именно 
в Михайловском (тогда Малом оперном) театре. 
В первый же вечер я пошел посмотреть спек-
такль Бориса Эйфмана и познакомился с этим 
хореографом. А на следующий день я должен 
был выступать. Тема мастерской была «Шекспир 
и танец». Меня переполняли эмоции, и я очень 
нервничал, потому что понимал: мне нужно бу-
дет стоять на ленинградской сцене и говорить 
о балете. Я очень хорошо подготовился, вы-
шел на сцену и обнаружил, что мой переводчик 
в военной униформе (видимо, эта женщина-
переводчик служила в армии). Я так эмоцио-
нально рассказывал о балете, а она переводила 
очень сухо и очень кратко. Это было невероятным 
для меня — контраст между тем эмоциональным 
состоянием, в котором я пребывал, и переводом 
той женщины. 

— Накануне гастролей вашего театра 
в Санкт-Петербурге в Кремле вам вручили 
награду — орден Дружбы, — которую вы по-
лучили из рук президента Путина. 

— Я был очень тронут, для меня это важно. 
Для меня награда имеет ценность именно пото-
му, что у меня есть эмоциональная взаимосвязь 
с Россией. 

■ ■ ■
Интервью я беру на фоне проходящего 

Международного фестиваля искусств «Дягилев 
P.S.». Труппа Ноймайера показывает в Михай-
ловском театре «Даму с камелиями» — ранний 
полнометражный шедевр хореографа 1978 года. 
Это огромное, местами даже избыточно, хорео-
графическое полотно на музыку Шопена в жанре 

редкой в наши дни балетной психологической 
драмы. 

В программу фестиваля входила и уни-
кальная выставка, которая открылась в Санкт-
Петербургском музее театрального и музы-
кального искусства под названием «Вацлав 
Нижинский и Джон Ноймайер». Каких рарите-
тов тут только не увидишь: меню со свадьбы 
Нижинского и Ромолы Пульски, состоявшейся 
в Буэнос-Айресе в 1913 году, рисунки Модилья-
ни, Кокто, скульптуры Гюстава Жило и Георга 
Кольбе, запечатлевшие обнаженного Нижин-
ского, даже знаменитые рисунки гениального 
танцовщика, которые тот рисовал, находясь 
на грани помешательства. 

■ ■ ■
— На фестивале вы представили свою 

уникальную коллекцию о Нижинском. Она 
представлена на выставке с громким назва-
нием «Вацлав Нижинский и Джон Ноймайер». 
Когда и с чего началась ваша знаменитая 
коллекция?

— Нижинский очаровал меня давно и почти 
случайно. Я родился и рос в Милуоки, штат Ви-
сконсин, где балет был чем-то чужеродным и не 
было ни балетных трупп, ни школ хореографии. 
В нашем районе была библиотека, где на от-
дельной полке стояли несколько книг по танцу. 
Я прочел их. Книгой «Трагедия Нижинского» Ана-
толия Бурмана я был очарован, захвачен. Внутри 
что-то отозвалось на книгу и заключенную в ней 
судьбу. А дальше я пытался узнать о Нижинском 
как можно больше. И одновременно я пытался 
понять, что это за профессия: танцовщик. 

— Интересно, а как вы сейчас относи-
тесь к столь повлиявшей на дальнейшую 
вашу судьбу книге Бурмана? Ведь многие 
исследователи не без оснований считают, 
что в его мемуарах много искажений и от-
кровенного вранья…

— Да, это так. Но Бурман действительно 
был одноклассником Нижинского, и когда я его 
читаю, то отдельные воспоминания и пережи-
вания для меня звучат правдой. Я совсем не-
давно перечитал в очередной раз книгу и даже 
удивился, какое впечатление она до сих пор 
на меня производит.

— А как в вашу коллекцию попали ри-
сунки Нижинского?

— Когда я узнал, что все картины, создан-
ные Нижинским, в одночасье будут проданы, 
я был в отчаянии: все это богатство может быть 
раскидано по всему свету. Мы начали собирать 
всем миром деньги, чтобы задержать продажу. 
Было очень важно все 72 картины приобрести 
для Гамбурга. Я должен сказать, что мне очень 
повезло с людьми, жертвовавшими деньги — 
от трех до ста тысяч евро. Меня потрясло то, что 
они поняли, насколько важно собрать картины 
в одном месте.

— На выставке экспонируется подлин-
ный костюм Нижинского из его легендар-
ной партии «Видения розы» (предоставлен 
Вагановской академией). Встречали ли вы 
другие его варианты? Ведь в воспоминаниях 
современников зафиксированы различные, 
часто противоречащие друг другу описания 
костюма и его цветового оформления…

— У меня в коллекции имеется два костюма 
Нижинского. И один как раз из того спектакля, 
о котором мы ведем речь. Он принадлежал 
танцовщику из труппы Дягилева, который был 
одним из его любовников, Антону Долину. Так 
вот считается, что до Долина этот костюм при-
надлежал Нижинскому. У него практически такой 
же цвет. В то время было сложно представить, 
чтобы мужчина надел розовый костюм. Изна-
чально в эскизе Бакста было больше синего 
и лилового оттенков. Но Дягилев настоял, что 
роза должна быть розой и иметь розовый цвет. 
И сейчас мы видим тот цвет, который ближе 
к естественному розовому. Второй костюм моей 
коллекции из спектакля «Жизель». Есть две очень 
знаменитые фотографии Нижинского из первого 
и второго актов в этом балете. Так вот мне при-
надлежит костюм из первого акта — он гордость 
моей коллекции. 
Павел ЯЩЕНКОВ, 
Санкт-Петербург.

В Минске завершился XIX Междуна-
родный кинофестиваль «Листопад». 
Его главный приз «Золото Листопада» 
жюри во главе с Андреем Звягинцевым 
присудило картине «В тумане» Сергея 
Лозницы, что было для самого режис-
сера особенно важно. В Белоруссии 
он родился, экранизировал прозу 
классика этой земли Василя Быкова, 
эта страна, как и Россия, стала одним 
из участников сложной копродукции. 
По результатам зрительского голо-
сования фильм «В тумане» оказался 
на третьем месте, что удивительно для 
такой серьезной картины. Но страсти 
вокруг нее кипели нешуточные. 

Главным образом обсуждался вопрос: 
имеет ли вообще этот фильм какое-то отноше-
ние к Беларуси? Авторов упрекали в том, что 
проза Быкова прочитана не так, как надо, да и 
сама Беларусь ничего не дала Лознице, кроме 
того, что он родился в Барановичах, рос, воспи-
тывался и работал на Украине и в России. Руга-
ли собственную киностудию «Беларусьфильм» 
за то, что она якобы примазывается к фильму, 
не внеся никакого существенного вклада в ее 
создание. Сам Лозница, вернувшийся из Бра-
зилии, где у него была ретроспектива, появился 
в Минске на пару дней и улетел с фильмом 
на фестиваль в немецкий Коттбус. Награду по-
лучал актер Влад Абашин, выбранный когда-то 
на роль по «Скайпу». Лозница ему позвонил, по-
смотрел на него и сказал: проедешь на лошади, 
потом пройдешь по красной дорожке Каннского 
кинофестиваля. Так, собственно, и произошло. 
В Минске рассказывают, что на Лазурном Бе-
регу актеры хотели подняться по знаменитой 
звездной дорожке, неся друг друга на спине, 
как это происходит в фильме. Но, видимо, духу 
не хватило проделать эпатажный трюк. А то бы 
шума было! 

«Серебро Листопада» жюри присудило 
румынской картине «За холмами» Кристиана 
Мунджу, из-за чего тоже шли бурные дискуссии, 
и часто не в пользу «В тумане». Наверное, только 
в Минске могло кипеть столько страстей вокруг 
этой картины. Приз за лучшую режиссерскую 
работу получил Василий Сигарев за фильм 
«Жить». А Яна Троянова, исполнившая в нем 
главную роль, отмечена призом жюри критиков, 
которому отдали на откуп все актерские на-
грады. Это вручение сопровождалось номером 
Дмитрия Харатьяна, специально прибывшего 
в Минск. Яна заявила, что оба они безвозраст-
ные актеры. Вместе они попытались петь, и эта 
импровизация хоть как-то оживила официозную 
церемонию закрытия. На слова своего партнера 
«Зима повенчает нас вдруг» Яна решительно 
ответила «нет», глядя в зал на спутника жизни 
Василия Сигарева.

Спецприза удостоены «Рассказы» Михаила 
Сегала, созданные в почти вымершем у нас как 
класс жанре комедии. Грузинский актер Михаил 
Месхи получил награду за фильм «Опекун» Зазы 
Урушадзе — опять же от критиков, как лучший 
исполнитель мужской роли. 

Одну из наград вручала приехавшая на ве-
чер из Киева Ада Роговцева. Можно только 
удивляться стойкости этой женщины, недавно 
перенесшей потерю сына. Она нашла нуж-
ные слова, взволновавшие зал. А говорила 
Ада Николаевна о том, что, когда тебе 75 лет 
и ты приезжаешь туда, где уже доводилось 
бывать, невольно думаешь о том, что вдруг 
это в последний раз. Вспоминала о тех, кто 
уходит, не называя имен, — как в такие моменты 
твердишь, подобно чеховским героям: «Надо 
жить». «Наступает момент, когда тебе начинают 
предлагать роли старых теток и бабок, жен-
щин в возрасте с остатками былой красоты. 
Но все равно жить без съемочной площадки 
и ее суматохи очень трудно», — заключила Ада 
Роговцева.

Несмотря на широкий диапазон, «Ли-
стопад» произвел впечатление российского 
фестиваля. Уже по списку победителей это 
очевидно. Добавим к нему еще и документаль-
ную картину «Qutro» россиянки Юлии Панасенко 
(об умирающей от рака молодой женщине), 
которую жюри неигрового конкурса отметило 
спецпризом. Сразу несколько наград, включая 
приз президента Беларуси, достался игровой 
картине «Честное пионерское» Александра 
Карпиловского, участвовавшей в детском кон-
курсе «Листопадик».

По окончании фестиваля подводили и дру-
гие итоги. Вспомнили, что зарплата у монтажера 
«Беларусьфильма» — сто долларов, при этом 
на «Листопад» приглашают Екатерину Стриже-
нову, Марата Башарова и Дмитрия Харатьяна, 
«платят им бешеный гонорар непонятно за что». 
Стриженова вообще прошла по разряду женщи-
ны, которая громко кричала на сцене, поскольку 
зарубежные участники фестиваля ее не знали, 
но удивились тому, как она вела церемонию 
открытия. В то же самое время белорусским 
кинематографистам было обидно, что своих 
в Минске не ценят. На что чиновники отвеча-
ли, что гости фестиваля имели возможность 
убедиться в том, что на санях по Минску никто 
не ездит, медведи по улицам не гуляют, и во-
обще столица Беларуси — европейский город. 
Интересно, что в дни фестиваля он был украшен 
перетяжками «7 ноября — День Октябрьской 
революции». Хотя и в обычные дни он пестрит 
лозунгами в духе развитого социализма...

Светлана ХОХРЯКОВА, Минск. 

Яна Троянова сказала 
Харатьяну «нет»

МИНсК «В ТуМАНЕ»

— Розалинда, для вас лично насколько 
важна подлинность христианских святынь?

— Для меня всегда на первом месте любовь, 
с которой что-то создается, она определяет все. 
Именно поэтому мне захотелось участвовать 
в фильме, ведь он сделан с большой любовью 
и верой. И я не сомневаюсь, что туринская релик-
вия — настоящая, верю в то, что на ней сохранился 
образ Христа.

— Вы встречались в Москве с представи-
телями православной церкви?

— Мы вместе с режиссером и нашим про-
дюсером были в гостях у архимандрита Тихона 
(Шевкунова). Наша встреча длилась несколько ча-
сов и была необыкновенно интересной. Несмотря 
на то что все события вокруг Туринской Плащаницы 
мы изучали очень долго и основательно, во время 
этой беседы мы узнали много нового. И все люди, 
встреченные нами в православном монастыре, 
нам очень понравились. После посещения я по-
чувствовала себя православной, такое сильное 
впечатление у меня осталось. И еще меня по-
разило, что отец Тихон узнал меня и очень хвалил 
мою работу в фильме «Страсти Христовы».

— Как вы попали в фильм Мела 
Гибсона?

— Мел мне рассказывал, как перед нача-
лом съемок был на студии «Чинечита» и нечаянно 
столкнул со стола альбом с фотографиями арти-
стов. Выпало мое фото. И он решил, что я должна 
обязательно сняться в его фильме. Так я сыграла 
падшего ангела — Сатану. Я согласилась не разду-
мывая, Мел Гибсон — великий режиссер. Каждый 
раз, когда я вспоминаю этот фильм, я размышляю 
над тем, что в каждом есть плохое и хорошее, 
свет и тень, они сочетаются в очень причудливых 
формах. Я очень дорожу этой работой.

— Ваш отец смотрит фильмы с вашим 
участием? Он видел «Ночь Плащаницы»?

— Да, конечно. Мы смотрели «Ночь Плащани-
цы» вместе, нам и фильм очень понравился, и сам 
процесс совместного просмотра. И поскольку мой 
отец страдает неприкрытой мегаломанией, он ча-
сто ассоциирует себя с Христом, поэтому фильмы, 
где речь идет о Христе, ему очень симпатичны.

— Кажется, только однажды весь клан 
Челентано — ваш отец, мама — Клаудиа Мори, 
вы с братом и сестрой — снимался вместе. Это 

была комедия «Юппи ду». Нет ли у вас желания 
повторить тот давний опыт?

— Тогда мне было всего пять с половиной лет. 
А когда я подросла, то начала стремиться к само-
стоятельности. В 18 лет ушла от родителей, чтобы 
найти свой путь в жизни. Мне всегда хотелось со-
хранить профессиональную дистанцию от своих 
знаменитых папы и мамы. 

— Как ваш гениальный отец оценивает 
вашу музыкальную карьеру? 

— Петь я начала в 19 лет. Выступила на фести-
вале в Сан-Ремо. Получила известность с песней 
«Золотой век». Отец хвалил, говорил, что у меня 
хороший голос. И все-таки я решила уйти из мира 
эстрады и шоу-бизнеса, поскольку он очень сильно 
коррумпирован. Но музыка была и есть важнейшая 
часть моей жизни. 

— Розалинда, у вас очень красивая форма 
головы, но женщина, которая сознательно 
отказывается от волос, вызывает вопросы. 
В какой момент к вам пришло решение брить 
голову и почему вы сохраняете этот образ?

— Мне сейчас 44. Начиная с юности и до 
сегодняшнего дня я все время что-то делала 
с волосами: то стригла, то отращивала, то бри-
ла. В выбривании головы наголо есть важный 
психологический момент. Когда меня одолевают 
мысли, от которых мне хочется избавиться, я брею 
голову. И освобождаюсь не только от волос, но и 
от всего того, что меня угнетает. Начинаю с чи-
стого листа.

— Воспоминания порой оставляют неиз-
гладимый след. У вас на щеке шрам — если это 
не тайна, скажите, откуда он появился?

— Я рисовала картину, она не получалась, 
и у меня появилось непреодолимое желание при-
чинить себе боль. И я в здравом уме и твердой 
памяти ударилось головой о подрамник.

— Помогло?
— Потом я жалела, что причинила себе боль, 

но та кровь, которая хлынула, — ее можно срав-
нить со слезами. Как и слезы, она принесла мне 
облегчение. А шрам остался.

— Розалинда, есть у вас желание порабо-
тать с русскими, сделать что-то вместе?

— Я обожаю Россию, русскую литературу, 
особенно Достоевского, ваш балет, вообще рус-
ских людей. Мой любимый поэт Маяковский. Что 
касается кино, есть замечательная история, свя-
занная с Россией и Италией, она о том, как сын-
итальянец всю жизнь разыскивал свою русскую 
мать и нашел ее. Русские продюсеры придумали 
для меня роль итальянской журналистки, которая 
помогает герою, кстати, не вымышленному, а ре-
альному. Надеюсь, проект осуществится.

Ольга ГАЛИЦКАЯ.

лЫсЫй 
АНГЕл
Розалинда 
ЧЕлЕНТАНО: 
«Мой отец часто 
ассоциирует себя 
с Христом»

Урюпинск станет 
Куршавелем  

(«МК в Волгограде»)

В ракетной дивизии под 
Красноярском бушует 

пневмония  
(«МК в Красноярске»)

Пенис скромной величины 
признан атрибутом 

невезения

Джон Ноймайер — имя, 
в мире балета известное 
всем. Гениальный хореограф 
вот уже без малого 40 
лет руководит «Гамбург 
Балетом» и находится 
в самом центре европейского 
культурного процесса. Вот 
и международный фестиваль 
искусств «Дягилев P.S.», 
только что завершившийся 
в санкт-Петербурге, был 
посвящен его творчеству 
и специально приурочен 
к его 70-летнему юбилею. 
Балетный обозреватель 
«МК» съездил в санкт-
Петербург и встретился 
с великим хореографом.

Международный кинофестиваль стран 
Арктики «Северное сияние» в этом году 
перебрался из Мурманска в Санкт-
Петербург. Церемонию открытия про-
вели на Московском вокзале. Что пра-
вильно: ведь именно в Питере находится 
центр изучения Арктики, а российские 
железные дороги отмечают в этом году 
175-летие. Пассажирам, приехавшим 
в этот вечер в Петербург, неслыханно 
повезло: их встречали сплошь знамени-
тости — отечественные и мировые. Олег 
Басилашвили, Алексей Нилов, Лев Пры-
гунов, Петр Зайченко, Андрей Смирнов, 
а также звезда «Последнего императо-
ра» Джоан Чен, американская кинозвез-
да Дэрил Ханна («Убить Билла») и ле-
гендарная Анжелика, которую обожают 
в России уже несколько десятилетий, — 
Мишель Мерсье. 

«Северное сияние» — это фильмы из Дании, 
Швеции, России, Финляндии, Норвегии, Исландии 
и Канады. Их герои живут в суровом северном 
климате, но испытывают все жаркие чувства, свой-
ственные тем, кто любит, страдает, строит дома 
и отношения, борется со стихиями. 

Фридрих Тор Фридрикссон, режиссер и про-
дюсер из Исландии («Ангелы Вселенной», «Тан-
цующая в темноте»), возглавил жюри. Компанию 
ему составили наш великий кинооператор Юрий 
Клименко, китайская красавица Джоан Чен, ан-
глийский дизайнер Эндрю Логан и эпатажное чудо 
отечественного кинематографа Валерия Гай Герма-
ника. Валерия в сером мохнатом пальто и черном 
ободке с рожками на голове, как обычно, приехала 
в сопровождении верного пса Мони, только на этот 
раз его хохолок выкрашен в светло-голубой цвет. 
Английский дизайнер в ярко-оранжевом костюме 
и тюбетейке сразу оценил оригинальность Вале-
рии, они подружились. 

Две звезды, две светлых повести — Мишель 
Мерсье и Дэрил Ханна впервые оказались в Санкт-
Петербурге и сразу же пообещали обязательно 
приехать еще раз. 

Дэрил Ханна рассказала, что самым важным 
делом своей жизни считает борьбу за чистоту 
окружающей среды, поэтому занимается доку-
ментальными фильмами об экологии. 

— Главный результат, которого я добиваюсь, 
это распространение правдивой информации.  
Мы все должны знать, что происходит с нашей 
планетой, чтобы уберечь ее от разрушения. 

Несмотря на то что американка Дэрил Хан-
на и француженка Мишель Мерсье встретились 
впервые и на первый взгляд ничем не похожи друг 
на друга, между ними оказалось много общего. Обе 
в юности занимались балетом, и только счастливый 
случай привел их в кино, у обеих бурная личная 
жизнь, но не очень сложилась семейная, каждая 
сейчас снимается в комедии с более молодыми 
партнершами. Мишель Мерсье — вместе с Жюли 
Депардье, Дэрил Ханна — с Брук Шилдс. 

Вопрос о том, обязана ли звезда быть всегда 
молодой, растревожил обеих актрис.

— Я не чувствую возраста, он меня не бес-
покоит, — сказала белокурая стройная Дэрил, 
— но уже в 35 мне стали говорить, что я слишком 
стара. Этот стереотип могут разрушить только 
сами женщины, должно быть больше женщин-
режиссеров и женщин-продюсеров.

Мишель Мерсье посетовала, что ее прекрас-
ную Анжелику во времена расцвета популярности 
и красоты актрисы не очень-то жаловали кри-
тики: «Только сейчас, спустя 50 лет, я чувствую 
во Франции тепло и любовь по отношению к моей 
Анжелике, к ее безумным и увлекательным при-
ключениям. Нужно уметь ждать, тогда пресса 
начинает любить тебя через много лет, главное, 
не умереть до того времени».

— О, как они правы! Разве можно говорить 
о старости, когда речь идет о вечной красоте бо-
гинь экрана. Мы не стареем! — воскликнула, по-
правляя глубокое декольте, оказавшаяся рядом 
энергичная Елена Кондулайнен. Она-то до сих пор 
пребывает в статусе секс-символа.

Ольга ГАЛИЦКАЯ, Санкт-Петербург.

АНЖЕлИКА
И ПОДРуГА БИллА
Мишель МЕРсЬЕ  
и Дэрил ХАННА: «Мы 
не чувствуем возраста!»
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ДЯГИлЕВ сКАЗАл, ЧТО РОЗА 
ДОлЖНА БЫТЬ РОЗОй

ДЖОН НОйМАйЕР:

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
14 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Кунцево, пос. Рублёво, Обводное шоссе, д. 1
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
м. «Домодедовская», выход к ТЦ «Водолей»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
15 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
м. «Домодедовская», выход к ТЦ «Водолей»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
16 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского», ул. Старокачаловская, д. 5
р-н Хорошёво-Мнёвники, ул. Народного Ополчения, д. 20, корп. 1,  
у выхода в сквер напротив ТЦ «Европа»
м. «Митино», у ТЦ «Митино»

17 ноября с 10.00 до 16.00
м. «Митино», у ТЦ «Митино» 
р-н «Алтуфьево», ул. Инженерная, д. 3, у ТЦ «Седьмой континент»

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ «МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»
14–17 и 20–24 ноября с 11.00 до 18.30,  
обед с 14.00 до 14.30
Дом педагогической книги на Кузнецком
м. «Театральная», ул. Кузнецкий Мост, д. 4/3
Дом книги в Отрадном
Алтуфьевское шоссе, д. 34а, от м. «Отрадное» на автобусе №238  
или №637 до остановки «Улица Декабристов, дом 1» 

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
ежедневно по будням с 12.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека корпуса № 7,  
кабинет № 219 
РГМУ, ул. Островитянова, д. 1, этаж 4, ком. 4066,  
профком сотрудников

15 ноября с 10.00 до 15.00
НОГИНСК, ул. III Интернационала, д. 65, у редакции газеты 
«Волхонка»
16 ноября с 10.00 до 15.00 
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
17 ноября с 10.00 до 16.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, в фойе Дома культуры им. Лепсе 

СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
17 ноября с 11.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20, в фойе ДК «Машиностроитель» 
ПРОТВИНО, ул. Ленина, д. 8, в фойе ДК «Протон» 
ПУЩИНО, микрорайон «Д», проспект Науки, д. 1, в фойе ДС «Ока»
20 ноября с 11.00 до 15.00 
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова 

Вся информация о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80.
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НЕ уПусТИ сВОй ШАНс — ПОДПИШИсЬ сЕГОДНЯ И ЧИТАй «МК» В 2013 ГОДу!!!

ВЫЕЗДНАЯ ПОДПИсКА «МОсКОВсКИй КОМсОМОлЕЦ» В ГОРОДАХ ПОДМОсКОВЬЯ

Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

Два секс-символа, две 
эпохи: Мишель Мерсье 
и Елена Кондулайнен.

Яркая парочка: 
Эндрю Логан 

и Валерия  
Гай-Германика.

Храбрая блондинка: Дэрил Ханна.

В ПИТЕРЕ
g

Et
ty

 IM
Ag

ES
 / 

fO
tO

bA
n

k.
RU

ФОТО   
на сайте 

В программе IX кинофестиваля «Лучезарный ангел» состоялась премьера итальян-
ского документального фильма «Ночь Плащаницы» с участием дочери знаменитого 
певца. Кусок льняного полотна, в который было обернуто тело снятого с креста Ии-
суса Христа, хранится в Турине и является святыней для всех христиан. Но в 1988 
году ее подлинность была подвергнута сомнению. Историю противоборства сомне-
ний и веры рассказывает реальный детектив режиссера Франчески Сарачино, где 
в роли таинственной ведущей, как будто возникшей из глубин истории, выступила 
актриса Розалинда Челентано. Дочь великолепного Адриано Челентано, выбравшая 
в жизни свой собственный тернистый путь, ответила на вопросы «МК». 


